
Со скидкой 
на Новый год
Россияне готовятся 
к праздникам 
на распродажах

Самый дорогой подарок на ново-
годние праздники россияне хотят 
сделать сами себе: на это они го-
товы потратить в среднем 10 тыс. 
руб.— вдвое больше, чем годом 
ранее, выяснила Nielsen. Теперь 
потребители могут себе позво-
лить лишние траты. В третьем 
квартале 2019 года, судя по офи-
циальной статистике,  реальные 
доходы населения выросли 
на 3% — это произошло впервые 
за пять лет.

Самые дорогие подарки в насту-
пающем году россияне сделают сами 
себе: год к году их стоимость выро-
сла практически вдвое — до 10 тыс. 
руб., выяснили аналитики Nielsen. 
Около 38% респондентов готовы де-
лать подарки сами себе, более 70% — 
для супругов, около 68% — для роди-
телей, примерно 50% — для друзей. 
На подарки для своих партнеров 
опрошенные планируют потратить 
так же, как и в 2018 году,— не более 
5,9 тыс. руб. Бюджет на подарки дру-
зьям и вовсе сократился — с 3,7 тыс. 
руб. годом ранее до 3,3 тыс. руб. 
«Во время подготовки к новогодним 
праздникам респонденты заявля-
ют, что в этот период готовы тратить 
больше, чтобы порадовать близких, 
даже несмотря на экономию средств 
в течение года. Это актуально для 
69% российских покупателей»,— го-
ворит директор по аналитике и кон-
салтингу Nielsen Марина Волкова.

Исследование Nielsen основано 
на онлайн-опросах и интервьюиро-
вании респондентов в магазинах. 
Аналитики изучали намерения по-
купателей относительно подготовки 
праздничного стола и подарков, про-
цесс покупки различных категорий 
товаров для Нового года, влияющих 
на выбор факторов и фактическое по-
ведение потребителей в магазинах.

Чаще всего россияне дарят друг 
другу шоколад, одежду, обувь и ак-
сессуары, игрушки, а также изде-
лия для дома и интерьера, говорит-
ся в исследовании. В пресс-службе 
Wildberries поясняют, что их пользо-
ватели предпочитают покупать в ка-
честве подарков одежду, обувь, элек-
тронику (смартфоны, телевизоры, 
беспроводные наушники), бытовую 
технику, бьюти-товары, детские то-
вары и книги.
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Китайская отчаянная церемония
Как Владимир Путин открыл «Силу Сибири» в себе и в Си Цзиньпине

2 декабря президент России Владимир 
Путин и председатель КНР Си Цзинь-
пин открыли сразу ставший историче-
ским газопровод «Сила  Сибири». Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников считает, что церемония 
 открытия и особенно ее триумфальное 
окончание сказали об участниках проек-
та все что можно и даже нельзя.

В Сочи и Пекине ждали телемоста меж-
ду президентом России Владимиром Пути-
ным и председателем КНР Си Цзиньпином. 
Это был не тот случай, когда Владимир Пу-
тин мог повременить.

Для церемоний открытий такого рода 
президент России часто использует телемо-
сты с участием в основном Алексея Миллера 
или Игоря Сечина, которых в таких случаях 
с искренним даже сочувствием наблюдаешь 
в теплых только на первый взгляд куртках 
в течение пары часов по техническому кана-
лу на какой-нибудь буровой вышке глубоко 
за полярным кругом или, не дай бог, на па-
лубе корабля-трубоукладчика в каком-ни-
будь более или менее северном море. А в го-
роде Сочи Владимир Путин в Бочаровом Ру-
чье тем временем не спешит перейти из од-
ного домика в другой (где его покажут нако-
нец на другом конце телемоста), потому что 
там, в первом домике, тоже, видимо, дела.

Нет, в этот день в Бочаровом Ручье была 
другая история. Телемост должен был начать-
ся в 12 часов дня — и начался, так как на той 
стороне был, прямо скажем, Си Цзиньпин. 
Несмотря на большое количество участни-
ков в разных местах и широтах, генераль-
ного прогона, по информации „Ъ“, не было: 
тренировались только связисты, с утра за-
нимавшиеся отладкой каналов. А я предпо-
лагал, что прогон должен быть обязательно, 
и китайская сторона должна быть в этом за-
интересована больше российской: для них 
этот формат — вообще новый и даже рево-
люционный (экспортом этой революции за-
нимались прежде всего россияне).

К тому же с китайской стороны в зале, от-
куда шла трансляция, было множество го-
стей, то есть официальных лиц, так или ина-
че имевших отношение к проекту (так и вы-
яснилось, что отношение имеют все). Зал 
был так просторен и был в таком торжест-
венном кумачовом убранстве, что казалось, 

тут сейчас начнется, может, и правда цере-
мония открытия газопровода, а продолжит-
ся неизбежно юбилейным съездом Компар-
тии Китайской Народной Республики.

С нашей стороны общественность бы-
ла представлена лишь двумя людьми: вице-
премьером Дмитрием Козаком, который 
возглавляет российскую часть межправи-
тельственной российско-китайской комис-
сии по энергетическому сотрудничеству, 
и Александром Новаком, министром энер-

гетики России. Они появились в зале минут 
за десять до начала заседания, что-то бур-
но обсуждали вплоть до начала мероприя-
тия, так что даже не сразу, по-моему, поня-
ли, что Владимир Путин уже вошел в зал. 
И они сели по левую и правую руку от не-
го, причем не рядом, а сбоку, как и дикто-
вал стол, который занесли в зал из другого 
помещения. И на телекартинке они выгля-
дели, признаться, странно: как будто собра-
лись втроем обсудить что-то действитель-
но важное, но вдруг отвлеклись на неожи-
данную прямую трансляцию по телевизору 
в надежде поскорее вернуться к разговору 
о серьезных вещах.

Между тем в зале прогремела величе-
ственная музыка, исполненная китай-
ских мотивов, и церемония ввода в экс-
плуатацию газопровода «Сила Сибири» 
началась.

— Нихао! — поздоровался российский 
президент с Си Цзиньпином и Алексеем 
Миллером, которого трудная судьба руко-
водителя «Газпрома» забросила в диспет-
черскую компрессорной станции «Ата-
манская» на границе России и Китая.

Си Цзиньпин и Алексей Миллер отве-
тили тем же.
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«Сафмар» тянет газ на себя
Группа добивается снижения цены  
для своего проекта в Белоруссии

Михаил Гуцериев решил присоеди-
ниться к традиционным предновогод-
ним  переговорам России и Белоруссии 
по  газу. Бизнесмен попросил вице-пре-
мьера Дмитрия Козака включить в меж-
правительственное соглашение с Бело-
руссией отдельной строкой поставку 
сырья на «Славкалий» — свой  калийный 
проект в республике. Это позволит «Саф-
мару» сэкономить около $20 млн в год. 
На рынке сомневаются, что в правитель-
стве пойдут на предоставление подоб-
ных преференций.

Как стало известно „Ъ“, владелец груп-
пы «Сафмар» Михаил Гуцериев в сентябре 
обратился к вице-премьеру Дмитрию Коза-
ку с просьбой включить в межправительст-
венное соглашение по поставкам газа меж-
ду Россией и Белоруссией отдельный пункт 
о поставке 1 млрд кубометров сырья в год 
для калийного комплекса «Славкалий» 
с 1 января 2020 года. В письме Михаил Гу-
цериев отмечает, что закупка всего объема 
планируется у дочерней компании «Газпро-
ма» — «Газпром трансгаз Беларусь» — по дей-
ствующей цене поставок газа в республику.

Таким образом, «Сафмар» хочет сэко-
номить на оплате минимальной нацен-
ки на газ, которую с 2012 года взимает «Газ-
пром трансгаз Беларусь» с оптовых потре-
бителей страны за услуги по доставке га-
за. Сейчас она составляет $17,7 за 1 тыс. ку-
бометров, то есть «Сафмар» может снизить 
свои затраты на $17,7 млн. Это довольно су-
щественно, если учитывать, что сейчас це-
на поставок российского газа для «Газпром 
трансгаз Беларусь» составляет $127 за 1 тыс. 
кубометров.

Представители Михаила Гуцериева 
и Дмитрия Козака ситуацию не комменти-
руют. В «Газпроме» также отказались от по-
яснений. Источники „Ъ“ на рынке сообщи-
ли, что вице-премьер не поддержал просьбу 
«Сафмара», так как это поставило бы «Слав-
калий» в привилегированное положение.

«Славкалий» с 2016 года ведет в Белорус-
сии строительство горно-обогатительно-
го комплекса мощностью 1,1–2 млн тонн 
хлористого калия в год на базе Нежинско-
го участка Старобинского месторождения.
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Стабильность для внутреннего 
употребления
Риски финансовой системы заморожены 
на случай мирового кризиса

К предкризисному состоянию миро-
вой экономики российская финансо-
вая система, согласно опубликованно-
му Банком России «Обзору финансовой 
стабильности», подошла в защищен-
ном состоянии. Ухудшение  прогнозов 
мирового ВВП в 2019 году происхо-
дило параллельно снижению общей 
оценки рисков финансовой системы 
РФ, а потенциальное влияние внеш-
них шоков для нее, видимо, снижалось 
даже быстрее, чем внутренние риски. 
О нейтрализации же с 2020 года одной 
из важнейших среднесрочных угроз — 
деформации «бюджетного правила» из-
за будущих трат ФНБ — Банку России 
уже предложил договориться Минфин.

Вчера ЦБ опубликовал очередной «Обзор 
финансовой стабильности» за второй-тре-
тий кварталы 2019 года — напомним, эти ра-
боты Банк России публикует с середины де-
сятилетия параллельно с МВФ и странами 
G20, они создаются по гармонизированной 

в крупнейших экономиках мира методике. 
Обзор анализирует риски для финансовой 
системы и ключевые уязвимости для бан-
ковского сектора и регулируемых и нерегу-
лируемых сегментов финрынка.

Обзор за этот период интересен в пер-
вую очередь реакцией и регулятора, и рын-
ков на происходившее всю середину года 
ухудшение прогнозов роста мирового ВВП 
и крупнейших юрисдикций в 2020 году: доку-
мент ЦБ открыто исходит из допущения МВФ 
о снижении его темпов ниже 3% в год, считая 
возможной причиной этого наложение ци-
клического мирового спада (снижение ци-
клического роста в экономике США) на конъ-
юнктурные факторы (торговые войны США 
и КНР, неопределенность с «Брекситом»; пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева, представляя 
обзор, вчера также отметила уже, возможно, 
фиксируемое «заражение» будущим спадом 
экономик Латинской Америки).
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Все проекты транспортной части комплекс-
ного плана развития магистральной инфра-
структуры (так называемого «13-го нацпро-
екта») в следующем году пройдут оценку 
их социально-экономического эффекта. 
Методика такой оценки опубликована 2 де-
кабря правительством. Предполагается, 
что единый подход к измерению полезно-
сти проектов позволит ранжировать их по 
вкладу в экономику и выбирать для господ-
держки наиболее эффективные. Что ждет 
инвесторов недостаточно эффективных 
проектов, пока неясно — этот вопрос, види-
мо, будет решаться уже при разработке по-
рядка проведения оценки. 

Белый дом утвердил единую методику оцен-
ки социально-экономического эффекта от реа-
лизации транспортных проектов. Как следует 
из опубликованного вчера постановления пра-
вительства, речь идет об инфраструктуре, кото-
рую планируется строить или реконструиро-
вать с привлечением бюджетных средств или 
госгарантий. Необходимость введения методи-
ки объясняется огромным объемом вложений 

в инфраструктуру — транспортная часть ком-
плексного плана модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры (он, напом-
ним, имеет статус нацпроекта) потребует вло-
жения 6,3 трлн руб. до 2024 года — и 3 трлн руб. 
из этих средств приходятся на бюджет. 

Другая причина появления методики — от-
сутствие единых подходов к анализу эффекта от 
реализации таких проектов. Это мешает их ран-
жировать для принятия решений о возможной 
господдержке. «Для разных проектов ведомства 
и госкорпорации применяли различные мето-
дики оценки, каждый — свою, не было единого 
стандарта, поэтому невозможно было сравнить 
один оцененный проект с другим и выбрать тот, 
где эффект больше»,— пояснил „Ъ“ глава Мин-
экономики Максим Орешкин.

Теперь оценивать эффект от реализации 
транспортных проектов будет Минэкономики. 
Новая методика, как отметил вчера первый ви-
це-премьер — министр финансов Антон Силу-
анов, оценивает прямые и косвенные послед-
ствия вложений. Учитываться будут эффекты от 
самого строительства объекта, от его эксплуата-

ции, от ликвидации инфраструктурных огра-
ничений, от экономии времени в пути для пас-
сажиров и грузов, от повышения безопасности, 
а также агломерационный эффект (предпола-
гает повышение экономической активности в 
связи с расширением рынков сбыта и труда). По 
всем этим показателям методика предусматри-
вает формулы расчета монетизации — (напри-
мер, экономии времени в пути — предполагает-
ся, что его высвобожденная часть будет исполь-
зована для осуществления экономической де-
ятельности). Учитываются также оценка нало-
говых поступлений и расходов бюджетной си-
стемы при предоставлении госгарантий. В ре-
зультате анализа для каждого инфраструктурно-
го проекта будет рассчитан социально-экономи-
ческий эффект, основанный на двух ключевых 
показателях: прирост ВВП и бюджетный эффект 
(сальдо прироста отчислений в бюджетную сис-
тему и размера господдержки). 

В правительстве предполагают, что такой 
набор данных позволит оценить эффектив-
ность реализации проектов — а исходя из 
этого, они будут ранжироваться по величине 

предполагаемого эффекта. Соответственно, го-
сударство сможет выбрать наиболее эффектив-
ные для оказания господдержки — Антон Си-
луанов ждет повышения качества бюджетных 
вложений в инфраструктуру. 

По словам Максима Орешкина, такую оцен-
ку в тестовом порядке уже прошли более десят-
ка проектов, предусматривающих строитель-
ство дорог и аэропортов. В течение следующе-
го года все транспортные проекты комплекс-
ного плана модернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры (в том числе и с 
привлечением инвестиций госкомпаний и ре-
гионов) пройдут оценку по новой методике. По 
итогам, как отмечается в постановлении прави-
тельства, Минэкономики должно представить в 
Белый дом доклад о результатах работы. Как вы-
ставленные чиновниками оценки скажутся на 
проектах с недостаточной эффективностью, из 
постановления непонятно. Видимо, этот вопрос 
будут решать уже при разработке порядка про-
ведения оценки — подготовить такой документ 
Минэкономики должно в течение трех месяцев. 

Евгения Крючкова

Транспорт транспорту рубль выклюет
Инфраструктурные проекты выстраивают в очередь за господдержкой

Минфин отложил внесение в Гос-
думу осеннего оптимизационно-
го пакета поправок к закону о гос-
закупках — его обсуждение еще 
продолжается. Наряду с обещан-
ным сокращением способов заку-
пок и  введением универсальной 
предквалификации для постав-
щиков и жалобщиков Минфин до-
пускает введение для банков от-
ветственности за нарушения при 
работе с госзаказом, однако этот 
вопрос требует согласования 
с Банком России. Не удалось пока 
Минфину, ФАС и казначейству до-
стичь единства в вопросе об элек-
тронных магазинах для недорогих 
госзакупок — Минфин предлагает 
передать их регулирование в ре-
гионы, а ФАС настаивает на цент-
рализации как принципов их орга-
низации, так и контроля.

Минфин не успевает внести в 
осеннюю сессию второй оптимиза-

ционный пакет поправок к ФЗ-44 о 
госзакупках: ведомство рассчитыва-
ет в течение двух недель направить 
документ на согласование в прави-
тельство. В Госдуму же проект посту-
пит не ранее февраля 2020 года, со-
общил вчера замминистра финансов 
Алексей Лавров на круглом столе по 
совершенствованию закона о госза-
купках в Совфеде. Напомним, рефор-
му закупочной деятельности плани-
ровалось проводить в два этапа: при-
нятый весной пакет поправок пред-
усматривал «быстрые изменения» и 
должен был помочь реализации нац-
проектов — в частности, за счет со-
кращения сроков контрактации и 
упрощения закупок строительных 
работ. Второй же пакет предусматри-
вал более сложные изменения и пла-
нировался к внесению в середине но-
ября 2019 года (см. „Ъ“ от 4 апреля).

Как рассказали „Ъ“ в Минфине, 
разработка итогового текста до сих 

пор продолжается — хотя основной 
его текст готов, в нем еще предстоит 
учесть предложения парламентских 
слушаний и дополнительные пору-
чения, новые поправки могут быть 
внесены в законопроект и ко второ-
му чтению, отметил Алексей Лавров. 

Документ сохранил положения 
о введении электронного докумен-
тооборота на всех стадиях закупки, 
включая исполнение контракта, 
идею унификации требований к за-
явкам и сокращения способов заку-
пок с 11 до 3 (конкурс, аукцион, за-
прос котировок). Одновременно 
Минфин предлагает повысить це-
новой порог по запросу котировок 
с 500 тыс. руб. до 3 млн руб. Для за-
щиты заказчиков от срыва закупок 
предлагается ввести универсальную 
предквалификацию (наличие опы-
та исполнения госконтракта) при 
закупках дороже 20 млн руб. Похо-
жий механизм предложен и для за-

щиты от «профессиональных жалоб-
щиков», как их называют в ФАС: до 
подачи ценовых предложений жа-
ловаться смогут поставщики с опы-
том. Ужесточение ждет и банки — 
их регуляторы намерены включить 
в число субъектов контрактной сис-
темы, чтобы сделать их ответствен-
ными перед участниками закупки за 
несвоевременное блокирование де-
нежных средств на спецсчетах. Впро-
чем, этот вопрос потребует дополни-
тельного согласования с Банком Рос-
сии, сообщил Алексей Лавров. 

Регулирование «электронных ма-
газинов» (инструмент для «малых» за-
купок — до 100–400 тыс. руб. в зави-
симости от номенклатуры) Минфин 
предлагает передать регионам, не 
формализуя понятие в ФЗ-44. В каз-
начействе в целом поддерживают та-
кой подход, отмечая, что необходим 
и «переход от электронных аукцио-
нов на закупки из каталога с участи-

ем действующих электронных пло-
щадок». В ФАС же назвали «странной» 
передачу в регионы регулирования 
без введения единых требований — 
сама служба хочет создать центры 
контроля работы электронных мага-
зинов, но пока поддержки не нашла. 

Отметим, что Минфин не поддер-
жал и инициативы Минпромторга 
(см. „Ъ“ от 12 ноября) по введению 
квот для российской продукции в 
госзаказе, предложив ведомству ис-
пользовать существующие механиз-
мы импортозамещения («третий 
лишний» и преференции). Господин 
Лавров рекомендовал Минпромтор-
гу внести товары в каталог и запре-
тить указывать дополнительные ха-
рактеристики — реализация прин-
ципа «третий лишний» решит «все 
проблемы, о которых говорит Мин-
промторг и Минэкономики, без вся-
ких квот», добавил он.

Диана Галиева

Осенне-весенние поправки
Совершенствование закона о госзакупках затягивается до февраля

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 63,34

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в ноябре 2019 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с октябрем ($58,45) цена российского сорта повысилась почти на $5. В целом за 11 месяцев этого года 
средняя цена Urals составила $63,52 за баррель. В 2018 году в среднем она была равна $70,01 за баррель. 
Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафикси-
рован в январе 2016 года: тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восста-
навливаться. В октябре 2018 года фиксировался максимум последних пяти лет — $79,26. Затем этот пока-
затель перешел к снижению, в этом году он колеблется в диапазоне от $58,5 до $71,5 за баррель

РЫНОК ТРУДА

Детские сады  
поддержали занятость

Рост числа мест в детских садах по-
зволил увеличить женскую занятость 
в России. К таким выводам в своем 
исследовании пришла докторант 
Университета Эссекса Юлия Каза-
кова. Основой для ее работы стали 
данные Росстата и «Российского 
мониторинга экономического 
положения и здоровья населения» 
НИУ ВШЭ.

Исследование оценивает влия-
ние расширения сети детских садов 
в РФ на рынок труда. Напомним, 
необходимость увеличить уровень 
занятости среди женщин с детьми 
стала задачей правительства на 
фоне сокращения экономически ак-
тивного населения. Его численность 
начала уменьшаться с 2015 года 
и продолжит падать на 0,4–0,7 млн 
человек ежегодно до 2027 года. 
Для того чтобы привлечь матерей 
на рынок труда, правительство 
с 2013 года начало федеральную 
программу строительства детских 
садов, в том числе благодаря ей 

за последние 15 лет доступность 
дошкольных учреждений в стране 
возросла с 55% до 66,2%. Впрочем, 
достигнутые результаты сильно 
колеблются: если в некоторых 
регионах мест в детских садах стало 
больше на 35%, то в других рост 
составил менее 1%.

По данным исследования, уве-
личение числа мест в детских садах 
привело к росту экономической 
активности среди женщин с детьми 
в РФ на 3,4%: на 2,9% среди них 
увеличился уровень занятости, 
на 2,2% — число работающих 
полный рабочий день. При этом, 
как отмечает автор работы, эффект 
вовлечения сильнее проявился для 
замужних женщин. Для этой группы 
прирост числа доступных мест 
в детских садах на 10 процентных 
пунктов (п. п.) привел к увеличе-
нию ее экономической активности 
на 3,1 п. п., а в группе матерей-
одиночек — только на 2,1 п. п. 
Это, как отмечает исследование, 
может объясняться тем, что из-за 
более сложного материального 
положения матери-одиночки были 
вынуждены решать проблему 
доступности детских садов самосто-
ятельно. В  результате сейчас доля 
работающих женщин без детей в 
возрасте 20–49 лет составляет 80%, 
при наличии ребенка до трех лет — 
около 20%, при наличии ребенка 
старше трех лет — 78%. Дальней-
ший рост доли работающих среди 
женщин фертильного возраста, 
как можно предположить из работы, 
возможен при увеличении на рынке 
труда мест с частичной занятостью. 
Сейчас на них заняты только 6,5% 
всех женщин — это один из мини-
мальных показателей для развитых 
и развивающихся стран.

Анастасия Мануйлова

ДОЛЯ РАБОТАЮЩИХ МАТЕРЕЙ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ВОЗРАСТА РЕБЕНКА
(%)  ИСТОЧНИК: RLMS.
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Для рисков, определяемых обзором преи-
мущественно как внутренние, обзор ЦБ, как и 
многие прошлые документы этой серии, чрез-
вычайно благоприятен: по сути, с 2015 года во 
всех сегментах финрынка и в банковском сек-
торе риски неуклонно снижались, в большин-
стве случаев они летом-осенью 2019 года на-
ходились в «зеленой» зоне. Минимальное их 
усиление в регулируемом небанковском сек-
торе (в страховании, для брокеров и части биз-
неса НПФ) ЦБ считает скорее совпадением, а 
не результатом миграции, нет также призна-
ков роста рисков в нерегулируемых сегмен-
тах финрынка.

В Банке России особо отмечают сокраще-
ние накопления в анализируемом периоде ри-
сков концентрации в банковской системе кре-
дитов крупным компаниям (хотя этот струк-
турный риск сохраняется). ЦБ также беспоко-
ит усиление дисбаланса — рост объемов корот-
ких депозитов на фоне увеличения доли длин-
ных кредитов в банковской системе, однако 
регулятор, видимо, справедливо относит этот 
эффект к последствиям быстрого снижения в 
2017–2019 годах ключевой ставки — в ближай-
шее время Банк России намерен опубликовать 
рекомендации банкам по оценке процентного 
риска. Кроме того, в сфере кредитования физ-
лиц ЦБ считает необходимым получение им 
новых полномочий по ограничению кредито-
вания физлиц и намерен обсуждать с банками 
дополнение ограничениями «показателей дол-
говой нагрузки» существующих ограничений 
«соотношения кредит/залог» (LTV) в ипотечном 
кредитовании. Но в целом, судя по тону обзора 
ЦБ, снижение темпов роста кредита физлицам 
во втором-третьем кварталах 2019 года регуля-

тор считает достаточным. Да и в целом все вы-
шеописанные проблемы оцениваются как ма-
лозначительные — особенно это видно из обзо-
ра ЦБ мер макропруденциального реагирова-
ния в других юрисдикциях за этот же период.

Новым в обзоре ЦБ (кроме впервые появив-
шейся в этом документе секции «Климатиче-
ские риски», в основном абстрактной) являет-
ся впервые данная ЦБ попытка оценки склон-
ности рынков РФ к «заражению» мировыми 

финансовыми шоками. Аналитики Банка Рос-
сии, используя «индекс побочных эффектов» 
Фрэнсиса Диболда и Камила Илмаза (работа 
2009 года), продемонстрировали, что эта зави-
симость сейчас на уровне других стран БРИКС 
(на уровне Бразилии и ниже ЮАР), при этом 
уровень подверженности таких стран, как Ве-
ликобритания, Франция, Германия, Канада, 
существенно выше. Наиболее сильное вли-
яние на финансовый рынок РФ (в частности, 

на его облигационный сектор) оказывают про-
цессы на рынках США, меньшее — Бразилии, 
Индии, ЮАР, Великобритании.

Кроме этого, в обзоре впервые приводит-
ся анализ влияния финансовых условий РФ на 
динамику ВВП по методике «ВВП под риском» 
(GDP-at-risk), разрабатываемой МВФ с 2017 го-
да. Спор о том, как ужесточение финансовых 
условий может влиять на будущую динамику 
ВВП, идет несколько лет, расчеты ЦБ показыва-
ют по этой методике низкие риски спада в свя-
зи с условиями на финрынке и возможную по-
ложительную связь между проблемами фин-
рынка и будущим ростом. При этом ухудше-
ние прогнозов динамики мирового ВВП про-
исходило на фоне снижения рисков распро-
странения внешних шоков в мировой эконо-
мике. Тем не менее ЦБ считает риски влияния 
мировой волатильности на будущую динами-
ку российского ВВП существующими, хотя и 
сбалансированными на текущий момент.

Валютные риски в оценке ЦБ для финрын-
ка РФ, как и ранее, находятся в «зеленой» зо-
не. Отметим, параллельно с презентацией ЦБ 
обзора замглавы Минфина Владимир Колы-
чев заявил о предложении ведомства Банку 
России обсудить механизм сокращения влия-
ния будущих инвестиций ФНБ на валютный 
курс. Идея Минфина — в «неттинге» этих рас-
ходов (1 трлн руб. до 2022 года) и отложенных 
покупок ЦБ валюты в резервы (1,4 трлн руб.) 
Решения пока нет, но если оно будет принято, 
что вероятно, на ближайшие годы риск влия-
ния на курс рубля трат ФНБ и фактического от-
ступления от «бюджетного правила» будет лик-
видирован — между тем это по крайней мере 
один из самых обсуждаемых в последний год 
в банках и правительстве финансовых рисков.

Дмитрий Бутрин

Стабильность для внутреннего употребления

63,34

Цена нефти Urals в 2019 году
($/баррель) 
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Представленный первым зампредом ЦБ Ксенией Юдаевой обзор опирается  
на допущения МВФ о снижении темпов мирового роста ниже 3% в год, но  отмечает 
снижение рисков во всех секторах финансовой системы РФ  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Китайская отчаянная церемония
— Этот шаг (ввод в эксплуатацию газопровода.— 

А. К.)… приближает нас к решению поставленной 
вместе с председателем КНР Си Цзиньпином задачи 
доведения двустороннего товарооборота в 2024 году 
до $200 млрд,— сообщил российский президент, да-
вая, видимо, понять, что дешево этот газ Китаю сто-
ить не будет.

Я обратил внимание на то, что Владимир Путин го-
ворит, конечно, не как обычно. Его, очевидно, преду-
предили, что надо произносить слова размеренно и не-
быстро, и он очень старался, делая это к тому же с боль-
шим выражением:

— Контракт, подписанный нашими странами в 2014 
году, стал крупнейшим соглашением в истории отече-
ственной газовой отрасли. За 30 лет по газопроводу 
«Сила Сибири» в Китай будет поставлено свыше трил-
лиона кубических метров газа!

Произнесение такой простой, хоть и многозначи-
тельной фразы заняло у него раза в полтора раза боль-
ше времени, чем заняло бы, например, на совещании 
с военным руководством, которое началось сразу по-
сле телемоста.

— С заключением этого контракта на востоке Рос-
сии стартовал беспрецедентный по своему масштабу 
высокотехнологичный проект…— Владимир Путин 
разжевывал собеседникам каждое слово.— В тяжелых 
климатических условиях в Якутии с нуля создан новый 
центр газодобычи… Осваивается уникальное по свое-
му размеру запасов Чаяндинское месторождение. Раз-
вернуто строительство трубопроводной магистрали: 
по завершении проекта ее протяженность по террито-
рии России составит около 3 тыс. км!

Вел это мероприятие китайский модератор, сидя-
щий в одном зале с председателем КНР. Переводчик 
тщательно делал свою работу.

— Слово предоставляется председателю Си Цзинь-
пину из Китая! — с ненатуральным ликованием в голо-
се сообщил он, словно объявляя артиста на музыкаль-
ном конкурсе «Новая волна» в Сочи.

Председатель КНР во время своей короткой речи, да 
и потом тоже, все время улыбался. Надо сразу сказать, 
это был единственный улыбающийся человек на всей 
церемонии. Серьезность всех остальных внушала даже 
какую-то тревогу: да все ли на самом деле так хорошо, 
как они нам тут говорят?

— Хотел бы,— произнес он,— выразить некоторые 
пожелания по дальнейшему управлению и эксплуата-
ции газопровода. Во-первых, необходимо поставить 
безопасность и надежность эксплуатации газопрово-
да на первое место…

Во-вторых, была экологичность, в-третьих — со-
циально-экономический эффект, в-четвертых — «это 
укрепление дружбы. Важно в духе взаимопонимания 
и обоюдной выгоды обеспечить еще более плотную 
смычку интересов двух стран».

Казалось, чисто экономическую выгоду от реализа-
ции проекта Китай вообще не рассматривает: не из-за 
чего заводиться, чтобы хотя бы упоминать об этом.

Будучи метрах в 15 от Владимира Путина, я видел, 
как он все это время мнет в руках зеленый карандаш. 
Несмотря на внешнюю расслабленность, он все-таки, 
видимо, переживал насчет благополучности происхо-
дящего.

Тут вступил в дело профессионал телемостов и от-
крытий «на удаленке» месторождений и газопроводов 
Алексей Миллер:

— «Сила Сибири» — один из самых масштабных 
проектов «Газпрома». На строительстве газопрово-
да трудились почти 10 тыс. человек и 4,5 тыс. единиц 
техники. Использовано 130 тыс. труб различного ди-
аметра массой более 1 млн 800 тыс. тонн, сварено бо-
лее 260 тыс. стыков. Построено десять переходов через 
крупные реки и более 100 переходов через речки и бо-
лота. И люди, и техника справились!

Это все было произнесено без запинки и, без сомне-
ния, при поддержке телесуфлера. Потому что ошибить-
ся тут можно было только один раз.

— Сегодня мы начнем поставку газа с Чаяндин-
ского месторождения,— продолжал Алексей Мил-
лер.— Чаяндинское месторождение — уникальное 
месторождение по запасам. Его запасы составляют 
1,2  трлн куб. м газа. И оно является базовым для Якут-
ского центра газодобычи. На Чаянде работало около 
10 тыс. человек и 5 тыс. единиц техники. Работа ве-
лась в непростых природно-климатических услови-
ях: зимой температура опускалась ниже 50 градусов 
по Цельсию…

С одной стороны, Алексей Миллер нагнетал. С дру-
гой, уже и правда верилось, что все это и в самом деле 
поступок.

— Передаю слово генеральному директору «Газпром 
добыча Ноябрьск» Игорю Викторовичу Крутикову для 

доклада о подаче газа в газопровод «Сила Сибири»,— 
констатировал Алексей Миллер.

— За несколько лет в тайге возведен завод по добы-
че и подготовке газа, построены дожимные мощности! 
— подхватил бегущую строку телесуфлера Игорь Кру-
тиков.— Это позволит нам обеспечивать надежные по-
ставки в газопровод «Сила Сибири»! В настоящий мо-
мент оперативный персонал предприятия находится 
на посту. Подача газа в магистральный газопровод идет 
в штатном режиме.

Я уж подумал было, что тут уже все работает,— и что 
тогда мы тут все открываем? Но Алексей Миллер по-
правил коллегу:

— Газопровод «Сила Сибири» заполнен газом из Ча-
яндинского месторождения и находится под давлени-
ем. «Газпром» готов к началу поставок газа в Китайскую 
Народную Республику…

В игру (причем, как всем тут хотелось бы верить, ге-
ополитическую) вступил коллега Алексея Миллера Ван 
Илинь, глава Китайской национальной нефтегазовой 
корпорации. И если вокруг Алексея Миллера стояли 
люди в сине-голубых куртках и касках, то за Ван Или-
нем выстроилась армия людей в красном с непокрыты-
ми головами. Они стояли с такими торжественными и 
решительными лицами, что видно было: эти люди гото-
вы пойти до конца (и не только газового маршрута). Ка-
залось, перед нами тут не рядовые строители газопро-
вода, а монахи Шаолиня, которые прямо сейчас и пока-
жут, хотим мы или нет, на что они способны, то есть для 
начала, например, культовое упражнение «Звон вокруг 
дерева», развивающее, как известно, потоки внутрен-
ней силы (в данном случае «Силы Сибири»).

Но обошлось.
Ван Илинь доложил:
— Нас, многочисленных работников нефтегазовой 

отрасли, все это воодушевляет и придает нам новые си-
лы! (Тут уж стало совсем не по себе.— А. К.). Под твер-
дым руководством центрального комитета КПК работ-
ники Китайской национальной нефтегазовой корпо-
рации в лучших традициях дацинских нефтяников, 
проявив железную волю, упорство и командный дух, 
в срок и качественно завершили строительство и под-
готовку к вводу в эксплуатацию участка Хэйхэ—Чанли!

Вот вроде сказал человек всего пару слов, а какая 
уверенность в завтрашнем дне сразу возникла.

— Впервые,— продолжал он,— были использова-
ны трубы сверхбольшого диаметра — 1422 мм, высо-
кого класса прочности — X80, и высокого давления — 
12 мегапаскалей. На проекте осуществлена всесторон-
няя локализация — от ключевого оборудования до ав-
томатизированных систем управления. При сооруже-

нии этого крупнейшего в мире магистрального газо-
провода впервые применены технологии полной авто-
матизации сварки и ультразвуковой диагностики! Се-
годня вводится в эксплуатацию северный участок газо-
провода, что позволит нам уже в первый год импорти-
ровать 5 млрд куб. м природного газа. С запуском цен-
трального и южного участков мы нарастим объем про-
качки до 38 млрд куб. м в год, обеспечив газом целый 
ряд регионов КНР, вплоть до Шанхая.

Каждый выступающий дополнял предыдущего хоть 
в чем-то, и казалось, что роли все-таки очень хорошо 
расписаны и исполнены. (Как же такое далось без репе-
тиций?) Это был просто какой-то ансамбль песни и пля-
ски имени Моисеева или даже театр кукол (но все-таки 
не теней) на тростях из провинции Гуандун.

— Уважаемый Владимир Владимирович! Уважае-
мый господин Си Цзиньпин! — выходил на коду Алек-
сей Миллер.— Из диспетчерской компрессорной стан-
ции «Атаманская» осуществляется управление линей-
ным краном подачи газа в газотранспортную систему 
Китайской Народной Республики. Уважаемый Влади-
мир Владимирович, разрешите дать команду на откры-
тие линейного крана!

— Разрешаю,— кивнул Владимир Путин, подумал, 
похоже, что этого мало, и добавил: — Начинайте!

— Прошу открыть линейный кран,— неожиданно и 
правда попросил Алексей Миллер.

Игорь Крутиков заверил его:
— Линейный кран на границе с Китайской Народ-

ной Республикой открыт! Подача газа началась!
— Уважаемый Владимир Владимирович! Уважае-

мый господин Си Цзиньпин! — сообщил Алексей Мил-
лер.— Кран открыт, газ поступает в газотранспортную 
систему Китайской Народной Республики!

Странно, подумал я, что не раздались оглушитель-
ные аплодисменты. Ведь все свершилось. Ну да, с на-
шей стороны аплодировать было особенно некому. 
Дмитрий Козак и Александр Новак по-прежнему с са-
мого начала церемонии сидели в некоем оцепенении. 
Но там-то, в Пекине, находился целый полк собранных 
для этого людей!

Потом я, кажется, понял: просто пока что газ к ним 
еще не пришел. От нас ушел, а к ним не пришел. То есть 
рано было аплодировать.

Так и оказалось.
— Председатель Си Цзиньпин,— произнес Ван 

Илинь,— мы готовы к приему российского природно-
го газа! Прошу вас дать команду на прием.

Вот тут-то председатель КНР и показал, на что он спо-
собен.

— Поехали! — сказал Си Цзиньпин под наконец-то 
величественные аплодисменты.

Он, конечно, сказал то, что должен был сказать Вла-
димир Путин.

Андрей Колесников,  
Бочаров Ручей

Депутаты 
сообразили 
на двоих
Фракция «Справедливой 
России» в Мосгордуме  
сменила лидера

Депутат Мосгордумы (МГД) Михаил Тимонов снят кол-
легами с поста руководителя фракции «Справедливой 
России», его место занял депутат Магомед Яндиев. Ре-
шение было принято на собрании фракции, состоящей 
из трех депутатов, сразу после заседания Мосгорду-
мы, на котором принимался бюджет Москвы в оконча-
тельном чтении. Михаил Тимонов тогда проголосовал 
против принятия бюджета, в то время как его коллеги 
по фракции — за. Соратники Михаила Тимонова утвер-
ждают, что сняли его не за это, а за самоуправство.

Во фракцию эсеров в МГД входят трое депутатов: Михаил 
Тимонов, Магомет Яндиев и Александр Соловьев, тезка экс-
кандидата в депутаты Мосгордумы от несистемной оппози-
ции, которого некоторое время после выборов не могли най-
ти общественники и журналисты. Все трое были поддержа-
ны проектом Алексея Навального «Умное голосование», при-
чем доцент МГУ господин Яндиев выиграл выборы в 45-м 
округе у проректора ВШЭ Валерии Касамары после снятия 
или схода с дистанции ряда кандидатов, в том числе красно-
сельского муниципального депутата Ильи Яшина и комму-
ниста Владислава Колмогорова. «Да, руководитель фракции 
теперь я»,— заявил „Ъ“ Магомет Яндиев. По его словам, Ми-
хаил Тимонов не выполнял возложенных на него функций, 
а вместо этого принимал решения самостоятельно, не сове-
туясь с членами фракции. «Дело не в том, что он не так голо-
сует»,— пояснил „Ъ“ новый глава фракции. В свою очередь, 
Александр Соловьев опубликовал заявление, в котором об-
винил господина Тимонова в том, что тот не провел заседа-
ние фракции для обсуждения позиции по бюджету. «Мы счи-
таем, что руководитель фракции должен объединять депута-
тов, уметь находить компромиссы и озвучивать консолиди-
рованные решения»,— заявил депутат Соловьев. «Мы с Алек-
сандром Соловьевым ему предложили снять свою канди-
датуру добровольно, но он фактически отказался. Тогда мы 
провели заседание фракции, он, как услышал повестку, кото-
рую мы озвучили, сказал: „Ну я пошел, без меня“. И мы вдво-
ем провели заседание»,— рассказал „Ъ“ Магомет Яндиев.

«Как они могли назвать заседанием то, что я, как руково-
дитель фракции, не созывал? Когда меня хватают за рукав и 
говорят „пойдем поговорим“ прямо в зале заседаний, что я 
на это могу сказать? Вопрос, который поднимался, серьез-
ный, партийный, нужны консультации с партией»,— заявил 
господин Тимонов „Ъ“. На своей странице в Facebook депу-
тат написал: «Юридическая сторона вопроса еще подлежит 
уточнению». По его словам, в аппарат МГД не поступало бу-
маг о смене руководства фракции, а сам он находится «в ре-
жиме консультаций с руководством партии».

Михаил Тимонов в ходе заседаний Мосгордумы неодно-
кратно выступал с критикой деятельности исполнительной 
власти, а также принимал активное участие в различных про-
тестных акциях в Москве. 27 ноября при рассмотрении бюд-
жета Москвы на 2020–2022 годы Михаил Тимонов проголосо-
вал против, а его коллеги по фракции — за. Всего против при-
нятия бюджета в целом проголосовали семеро из 45 депутатов 
МГД, в том числе пятеро от КПРФ и Дарья Беседина («Яблоко»).

В поддержку Михаила Тимонова уже выступили некото-
рые несистемные оппозиционеры, не допущенные к выбо-
рам в МГД, в частности Константин Янкаускас, Юлия Галямина 
и Дмитрий Гудков. «Голосование „абы за кого“ приводит в ито-
ге именно к таким последствиям: не вползи в городской пар-
ламент все эти спойлеры и ноунеймы, сейчас Тимонов мог бы 
оставаться главой фракции, проводить мероприятия в стенах 
Мосгордумы, делать заявления. Но его разбавили, а потом оса-
дили. Ожидаемая, закономерная подлость от „парламентской 
оппозиции“»,— написал Дмитрий Гудков в Facebook.

Политолог Александр Пожалов считает, что депутатов 
МГД, активно критикующих исполнительную власть, объе-
диняют два обстоятельства: «Во-первых, они отказались го-
лосовать за бюджет даже после того, как власть в том или 
ином виде учла наибольшее за последние годы количество 
социальных депутатских поправок,— заявил „Ъ“ Александр 
Пожалов (отметим, что всего было одобрено 13 поправок, 
из которых семь предложили депутаты. Всего поправок бы-
ло 140, 37 из них предложила фракция „Справедливой Рос-
сии“.— „Ъ“).— Во-вторых, эти депутаты вполне могут через 
некоторое время стать сильными кандидатами в Госдуму по 
проблемным московским одномандатным округам, и давле-
ние со стороны партийных аппаратов и властей для их рас-
крутки только на руку». В то же время в случае партийных 
санкций для них может стать затруднительным вопрос реги-
страции на выборах в Госдуму: им может потребоваться дру-
гая партия с правом льготного выдвижения или ресурсы на 
сбор 15 тыс. подписей для самовыдвижения.

Елена Рожкова

Владимир Путин на церемонии  
ограничился всего лишь двумя 
единомышленниками, но зато какими   
ФОТО SPUTNIK/MIKHAIL KLIMENTYEV/ 

KREMLIN VIA REUTERS
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К утилизации подойдут с огоньком
Минприроды хочет приравнять сжигание отходов к переработке

Сжигание отходов с попут-
ной выработкой электроэнер-
гии хотят признать переработ-
кой мусора — соответствующие 
поправки к действующему 
 законодательству готовятся 
к внесению в Госдуму. Таким  
нехитрым образом, считают  
эксперты, Минприроды рас-
считывает выполнить цели нац-
проекта: к 2024 году на утили-
зацию должно быть направлено 
36% всех российских отходов. 
Это также даст возможность 
 ведомству профинансировать 
строительство мусоросжига-
тельных заводов, в том числе 
за счет средств экологическо-
го сбора.

Как следует из проекта поправок 
(есть у „Ъ“), направленного думским 
комитетом по экологии и охране 
окружающей среды в ГПУ президен-
та РФ для получения заключения на 
документ, сжигание твердых комму-
нальных отходов «для производства 
электрической или тепловой энер-
гии» планируется признать утили-
зацией. Согласно действующему за-
конодательству процесс называется 

обезвреживанием (сжиганием). От-
метим, поправки планируется вне-
сти в законопроект, касающийся 
авансовых платежей за негативное 
воздействие на окружающую сре-
ду, который был одобрен Госдумой 
в первом чтении в январе 2019 года.

Документом предлагается и изме-
нить порядок расходования средств 
экологического сбора. Напомним, 
с 2015 года у производителей и им-
портеров есть выбор: обеспечивать 
самостоятельную утилизацию отхо-
дов либо уплачивать экосбор. Сей-
час в законе предусмотрено, что 
средства экосбора расходуются в 
рамках субсидий регионам, в част-
ности, для строительства МСЗ. По-
правки заменяют эти нормы на рас-
плывчатую формулировку, что рас-
ходование средств экосбора «осу-
ществляется в порядке, установлен-
ном бюджетным законодательством 
РФ», а порядок его предоставления 
должно определить правительство.

Авторство поправок в комите-
те по экологии не раскрывают, со-
беседник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей, говорит о Минприроды. Предсе-
датель комитета Владимир Бурма-

тов заявил „Ъ“, что документ отправ-
лен «в рабочем порядке» в ГПУ и пра-
вительство для сбора заключений: 
«Это одно из предложений, которые 
поступают в комитет».

Отметим, ранее обеспечить вне-
сение поправок, исключающих по-
ложение об использовании средств 
экосбора в качестве субсидий реги-
онам, поручал ведомству вице-пре-
мьер Алексей Гордеев (следует из 
протокола заседания от 19 сентября 
текущего года). Тогда же куратор от-
расли поручил ведомству подгото-
вить поправки, предусматриваю-
щие направление этих средств «це-
левым образом исключительно на 
утилизацию». В распоряжении „Ъ“ 
есть первоначальная редакция соот-
ветствующих поправок Минприро-
ды. ТАСС со ссылкой на протокол со-
вещания в рамках нацпроекта «Эко-
логия» сообщал о предложении 
Минприроды внести в проект «фи-
нансовое обеспечение создания ин-
фраструктуры по утилизации твер-
дых коммунальных отходов посред-
ством их сжигания с производством 
энергии, в том числе меры государ-
ственной поддержки».

Сжигание отходов не может яв-
ляться утилизацией, настаивает ди-
ректор Института экологии НИУ ВШЭ 
Борис Моргунов: «Согласно законода-
тельству, утилизация подразумевает 
вовлечение отходов во вторичный 
оборот. Сжигание — уничтожение 
ценных фракций ТКО с огромным 
списком отягощающих последствий 
в виде выбросов, образования вто-
ричных отходов (значительно более 
опасных золы и шлака), „золотого“ та-
рифа для бизнеса и граждан на полу-
чаемую энергию». Господин Моргу-
нов считает, что средства от экосбо-
ра «пойдут не на стимулирование де-
ятельности по уменьшению образо-
вания и раздельного сбора отходов, а 
на строительство МСЗ».

В свою очередь, в компании «РТ-
Инвест» («дочка» госкорпорации 
«Ростех»), которая планирует к 2022 
году построить четыре мусоросжи-
гательных завода в Подмосковье и 
один в Татарстане, говорят, что на 
будущих предприятиях мусор бу-
дет «перерабатываться в новые про-
дукты — мощность и электроэнер-
гию»: «На энергоутилизацию будут 
попадать только неперерабатыва-

емые „хвосты“, которые останутся 
после промышленной сортировки 
и извлечения полезных фракций».

Эксперт «Гринписа России» Алек-
сей Киселев не исключает, что ре-
гиональные операторы будут отда-
вать предпочтение сжиганию отхо-
дов, а не их переработке, чтобы до-
полнительно не тратиться на сорти-
ровку мусора. Собеседники в отра-
сли отходов неоднократно говорили 
„Ъ“, что раздельный сбор и продажа 
вторсырья невыгодны компаниям. 
Координатор ассоциации «Раздель-
ный сбор» Анна Гаркуша считает, что 
Минприроды, приравняв сжигание 
к утилизации, рассчитывает «гаран-
тированно выполнить показатели 
нацпроекта». Им предусмотрено, 
что к 2024 году на утилизацию долж-
но быть направлено 36% всех рос-
сийских отходов. При этом, отмеча-
ет госпожа Гаркуша, регионы могут 
вовсе не получить средств от экосбо-
ра, поскольку поправками не пред-
усмотрен адресат.

Зампред комитета по экологии 
«Деловой России» Наталья Беляева 
не исключает, что ведомство, судя по 
всему, не намерено отказываться от 

своих идей по реформированию рас-
ширенной ответственности произ-
водителя (РОП, см. „Ъ“ от 22 октября). 
Концепцию восприняли негативно 
участники рынка, она не поддержа-
на Минфином, Минэкономики, ФАС, 
Минпромторгом. По словам госпо-
жи Беляевой, модернизируя понятие 
«утилизация», Россия копирует опыт 
Германии, где сжигание с получени-
ем электроэнергии считается утили-
зацией отходов. «Но в Европе нет де-
шевых энергоресурсов. Быть может, 
сейчас там уже не сделали бы выбор 
в пользу сжигания отходов».

«Если термическое воздействие 
на отходы осуществляется с целью 
получения материальной продук-
ции, такое воздействие следует ка-
тегорировать как утилизацию отхо-
дов»,— настаивают в Минприроды. 
При этом, добавляют в ведомстве, 
поправки закрепляют целевое ис-
пользование средств экосбора, что-
бы довести их «до утилизаторов и 
обеспечить тем самым создание ин-
фраструктуры по раздельному нако-
плению, транспортировке, обработ-
ке и утилизации отходов».

Анна Васильева
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В Москве, в военном суде начался про-
цесс по делу бывшего первого замести-
теля главы «Росгеологии» Руслана Гор-
ринга. По версии следствия, несколько 
лет назад господин Горринг, носивший 
в то время фамилию Ганижев, содейст-
вовал главе совета депутатов Ленинско-
го района Подмосковья Александру  
Газейкину в получении 5,2 млн руб. 
от представителя местной компании. 
Подсудимый вину признал, его дело 
рассматривается в особом порядке.

Уголовное дело 41-летнего Руслана Гор-
ринга рассматривает 235-й гарнизонный во-
енный суд. Дело в том, что инкриминируе-
мое бывшему замглавы «Росгеологии» пре-
ступление было совершено в 2011 году, ког-
да подсудимый, в то время майор Руслан Га-
нижев, еще не успел окончательно уволить-
ся из вооруженных сил с должности военно-
го переводчика.

Заседание началось с того, что один из ад-
вокатов господина Горринга попросил суд за-
крыть процесс на том основании, что в ходе 
слушаний будут разглашены сведения о детях 
обвиняемого, что может поставить под угрозу 
их безопасность. В свою очередь, прокурор 
Александр Архипов отметил, что никаких уг-
роз ни самому подсудимому, ни его родным 
не поступало, поэтому нет оснований для за-
крытия процесса. Судья Юрий Романенков со-
гласился с гособвинителем.

Как следовало из оглашенных в суде мате-
риалов, Главное следственное управление 
СКР по Московской области предъявило экс-
главе Росгеологии обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном размере, 
совершенное группой лиц). Как говорится в 
деле, в 2009 году глава совета депутатов Ле-
нинского района Подмосковья Александр Га-
зейкин потребовал от гендиректора ООО 
«Эко-Транс» из Видного выплачивать ему 
деньги за общее покровительство. Газейкин 
смог убедить гендиректора в том, что он яко-
бы может как создать для работы компании 
наилучшие условия, так и, напротив, приме-

нить в отношении нее меры административ-
ного воздействия, вплоть до закрытия пред-
приятия. В переговорах, по данным следст-
вия, участвовал Руслан Ганижев, который в то 
время выполнял функции своего рода по-
мощника главы совета депутатов и действо-
вал по его указанию. В результате договори-
лись о выплате 1,5 млн руб. в квартал. Некото-
рое время, по материалам дела, требуемые 
средства передавались, однако затем об этом 
узнал один из учредителей фирмы, который и 
распорядился выплаты прекратить. Узнав об 
этом, говорится в материалах расследования, 
злоумышленники связались с бизнесменом и 
убедили его продолжить выплачивать неза-
конное вознаграждение. Договорились, что 
учредитель компании передаст через госпо-
дина Ганижева новый транш, а также нако-
пившийся «долг» — всего 5,25 млн руб. 15 фев-
раля 2011 года господин Ганижев, действуя 
«по указанию Газейкина» и находясь в офисе 
фирмы, расположенном в городе Домодедо-
во, получил от коммерсанта деньги, после че-
го был задержан оперативниками МВД и ФСБ.

Руслан Ганижев признал вину, дал показа-
ния и был отпущен под подписку о невыезде. 
После этого он скрылся и был объявлен в ро-
зыск. Находясь в бегах, он не только сменил 
фамилию и стал Горрингом (так же поступи-
ли и его близкие родственники), но и сумел 
устроиться на работу в «Росгеологию», где 
стал первым заместителем руководителя. 
«Вычислили» его во многом случайно: пово-
дом для увольнения и последующей провер-
ки господина Горринга стал размещенный в 
сети скандальный видеоролик, демонстри-
рующий, как топ-менеджер «Росгеологии» 
ругается матом и рассказывает о сотрудни-
ках компании и высокопоставленных знако-
мых. 7 марта 2019 года Горринг был задержан 
в столичном аэропорту Внуково, в начале 
мая ему было предъявлено обвинение в 
окончательной редакции.

Тем временем суд в особом порядке при-
говорил за мошенничество признавшего ви-
ну Александра Газейкина к двум годам лише-

ния свободы. Отметим, что адвокаты госпо-
дина Горринга просили военный суд учесть 
это обстоятельство при вынесении пригово-
ра подзащитному, настаивая, что и экс-за-
мглавы «Росгеологии» заслуживает самого 
мягкого наказания. Впрочем, председатель-
ствующий предложил защитникам дождать-
ся выступлений в прениях.

Кроме того, адвокаты господина Горринга 
представили суду и попросили приобщить к 
делу огромное число благодарностей и копий 
документов о наградах их подзащитного. Сре-
ди них были не только удостоверения на ме-
дали «За отличие в военной службе» II и III сте-
пеней, но даже грамота за третье место в со-
ревнованиях по бегу, которое обвиняемый за-
воевал в семилетнем возрасте в пионерлаге-
ре. Кроме того, господину Горрингу прислали 
благодарности многочисленные родственни-
ки и земляки (он родом с Северного Кавказа). 
По их словам, обвиняемый многократно по-
могал нуждающимся, в том числе и инвали-
дам, матерям-одиночкам и т. п. Наконец, про-
шения суду о мягком приговоре прислали же-
на обвиняемого и две другие женщины, име-
ющие с ним общих детей. Последние отмеча-
ли, в частности, что, оставшись на свободе и 
продолжая заниматься трудовой деятельнос-
тью, господин Горринг сможет и далее помо-
гать содержать детей. На уточняющий вопрос 
прокурора, а платит ли обвиняемый алимен-
ты, тот гордо ответил, что его дети в этом не 
нуждаются, поскольку он дает им деньги до-
бровольно. Кстати, защита представила заяв-
ление руководителя одной из фирм, что в слу-
чае условного приговора он сразу же примет 
господина Горринга на работу.

Между тем ожидавшиеся прения сторон не 
состоялись, причиной стало отсутствие одно-
го из адвокатов. Следующее заседание назна-
чено на 11 декабря.

Алексей Соковнин

Бывшего замглавы «Росгеологии» 
судят по-военному
Руслан Горринг обвиняется в мошенничестве,  
совершенном несколько лет назад

Как стало известно „Ъ“, Всеволожский 
городской суд Ленинградской области 
отказал следствию в заочном аресте 
президента группы компаний «Унисто 
Петросталь» Владимира Оксмана и быв-
шего генерального директора ГК Арсе-
ния Васильева. Они обвиняются в хи- 
щении 2,8 млрд руб. у дольщиков ЖК 
«Тридевяткино царство». Оба названных 
фигуранта уголовного дела покинули 
Россию и объявлены в международный 
розыск, часть их имущества арестована.

Уголовное дело о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отноше-
нии неустановленного лица из числа руково-
дителей ЗАО «Унисто» было возбуждено в фев-
рале этого года следственный управлением 
УМВД России по Всеволожскому району Лено-
бласти. В сентябре его передали для дальней-
шего расследования в ГСУ ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ленобласти. Из материа-
лов уголовного дела следует, что в период с де-
кабря 2014 по апрель 2018 года Владимир Окс-
ман вступил в преступный сговор со своим те-
стем Арсением Васильевым и неустановлен-
ными лицами. Согласно материалам дела, 
злоумышленники разработали план и ввели 
в заблуждение более 1,2 тыс. дольщиков, за-
ключив с ними договоры на общую сумму бо-
лее 2,8 млрд руб. Своих обязательств по строи-
тельству ЖК «Тридевяткино царство» группа 
компаний под президентством Владимира 
Оксмана не выполнила. ГК построила лишь 8 
из 11 планируемых многоэтажек, деньги 
дольщиков оставшихся трех корпусов, по вер-
сии следствия, были похищены.

25 октября обвинение в хищении 2,8 мл-
рд руб. предъявили Владимиру Оксману, а 8 
ноября — Арсению Васильеву. Следствие в 
суде отмечало, что последний покинул тер-
риторию России в тот же вечер. Сейчас он, по 
неофициальным данным, находится в Фин-
ляндии. Что касается Владимира Оксмана, 
то он улетел в Израиль еще в августе. По сло-
вам его адвоката, там он проходит лечение, 
и совершать перелеты на самолете ему не ре-
комендуется. «Много всяких медицинских 
терминов»,— комментировал судья предо-
ставленные защитником материалы. След-
ствие в суде заявляло, что у обоих фигуран-
тов есть недвижимость в Испании и Чехии, а 
также гражданство Израиля. 12 ноября Вла-
димир Оксман и Арсений Васильев были 
объявлены в международный розыск.

Несмотря на это, суд отказал в ходатайстве 
о заочном аресте фигурантов дела, мотивиро-
вав это тем, что следствие не предоставило до-
казательств о том, что обвиняемые завладели 
денежными средствами дольщиков и скрыва-

ются от правоохранителей умышленно. В слу-
чае с Владимиром Оксманом суд отметил не-
доказанность его владения ЗАО «Унисто»: сле-
дователь в суде сослался лишь на данные СМИ.

ГК «Унисто Петросталь» работает на строи-
тельном рынке Петербурга и Ленобласти по-
чти 15 лет. В ее портфеле более 60 жилых, 
коммерческих и социальных проектов об-
щей площадью более 1,5 млн кв. м. О сложно-
стях группы стало известно в прошлом году, 
когда она стала срывать сроки сдачи своих 
жилых комплексов в Ленобласти: «Аннин-
ский парк» (428 человек, готовность — 16%), 
ЖК «Чудеса света» (65 человек, готовность от 
2% до 90%) и ЖК «Тридевяткино царство» с 
1,2 тыс. обманутых дольщиков, ставший по-
водом для возбуждения уголовного дела. В 
суде следователь заявлял, что сейчас потер-
певшими признаны около 80 человек.

Владимир Оксман был президентом ГК 
«Унисто Петросталь» с момента ее основа-
ния. Он в разных долях выступает совладель-
цем нескольких компаний, входящих в ГК 
«Унисто Петросталь», следует из «СПАРК-Ин-
терфакс». Согласно картотеке арбитражных 
дел, к большинству юрлиц господина Оксма-
на поданы банкротные иски, некоторые 
признаны уже несостоятельными. Зять го-
сподина Оксмана, Арсений Васильев, при-
шел в ГК «Унисто Петросталь» в 2006 году и 
через некоторое время занял пост ее гене-
рального директора. Осенью прошлого года 
он вышел из состава группы.

Из-за накопившихся долгов ГК «Унисто 
Петросталь» начала продавать свои активы, в 
числе которых вошел и проблемный объект 
«Аннинский парк», который приобрел даге-
станский застройщик «Монолит». Но круп-
нейшие из объектов реализовать не удалось. В 
октябре банк «Санкт-Петербург» — основной 
кредитор, сумма требований которого к 
структурам группы достигает 1,5 млрд руб., 
подал иск о личном банкротстве Владимира 
Оксмана, который выступал поручителем по 
кредитам всех юрлиц ГК «Унисто Петросталь».

В конце октября господин Оксман решил 
в третий раз за год сменить руководство 
группы, чтобы новое смогло «обеспечить 
ему безопасность». По информации близко-
го к компании источника „Ъ“, теперь юриди-
ческие вопросы взял на себя Артем Бегун — 
партнер по крупным портовым проектам в 
Ленобласти бизнесмена Ильи Трабера. Теле-
фоны Владимира Оксмана и Арсения Васи-
льева на момент подготовки публикации 
были отключены.

Марина Царева,  
Ольга Кантемирова, 
Санкт-Петербург

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет в рекордно короткие сроки за-
вершил расследование уголовного дела 
о катастрофе самолета SSJ 100 в мае 
этого года, когда при аварийной посадке 
в столичном аэропорту Шереметьево 
погиб 41 человек. Не дожидаясь оконча-
тельных выводов Межгосударственного 
авиакомитета (МАК), следствие назвало 
виновником катастрофы командира эки-
пажа Дениса Евдокимова. Потерпевши-
ми от его действий признаны 77 чело-
век, включая второго пилота Максима 
Кузнецова. Вину в крушении самолета 
и в гибели пассажиров господин Евдоки-
мов не признает.

Всего полгода потребовалось следовате-
лю главного управления по расследованию 
особо важных дел СКР Ивану Сибулу на рас-
следование обстоятельств катастрофы само-
лета SSJ 100 «Аэрофлота» в столичном аэро-
порту Шереметьево. Как отметил источник 
„Ъ“, обычно на расследование ЧП в авиации 
уходят годы, но в данном случае с ним разо-
брались быстрее, чем с ДТП.

Тем не менее, как стало известно „Ъ“, к 
моменту предъявления пилоту Денису Ев-
докимову обвинения в окончательной ре-
дакции в нарушении правил полетов или 
подготовки к ним, повлекшем по неосто-
рожности гибель двух и более лиц (ч. 3 
ст. 263 УК РФ), следствие успело провести и 
получить результаты более ста своих экс-
пертиз — 46 медицинских, 41 генетиче-
ской, а также летных, психолого-лингви-
стических и других. На днях находящийся 
под подпиской о невыезде Денис Евдоки-
мов вместе со своим адвокатом Натальей 
Митусовой были вызваны в здание СКР в 
Техническом переулке, где их ознакомили 
с постановлением об окончании основных 
следственных действий. По данным „Ъ“, в 
ближайшее время они начнут читать мате-
риалы уголовного дела. Потерпевшие с дву-
мя десятками томов уже знакомятся. При-
чем некоторые из них делать это отказа-
лись, сославшись на то, что поездки для чте-
ния в Москву для них слишком дороги.

По версии следствия, 5 мая после взлета в 
SSJ, следовавший в Мурманск, попала мол-
ния, что привело к переходу управления бор-
том в ручной режим (Direct mode), а также выз-
вало определенные проблемы со связью у его 

пилотов. Кстати, в другие SSJ до этого молнии 
попадали 16 раз, но это не приводило к каким-
либо серьезным последствиям, сказано в 
предварительном отчете МАК. Между тем го-
сподин Евдокимов, получив разрешение вер-
нуться в аэропорт, как считают участники рас-
следования, совершил посадку с превышени-
ем вертикальной и горизонтальной скоро-
стей, да к тому же с большим углом атаки, что 
привело к так называемому козлению — под-
прыгиванию самолета от ударов о взлетно-по-
садочную полосу. Во время них подломивша-
яся стойка шасси пробила топливный бак, что 
привело к утечке керосина и его возгоранию. 
Большинство из 41 жертвы катастрофы поги-
бли от отравления угарным газом и ожогов. А 
ущерб только от одного уничтоженного само-
лета составил 1,5 млрд руб. Следует отметить, 
что, по данным МАК, это был всего четвертый 
случай посадки SSJ в ручном режиме, но пре-
дыдущие не привели к каким-либо ЧП. В том 
же отчете говорится и о шести грубых посад-
ках на таком же типе самолетов, которые не 
повлекли никаких последствий.

Господин Евдокимов и его адвокат Ната-
лья Митусова с выводами следствия не согла-
сились, утверждая, что самолет при посадке 
«швыряло из стороны в сторону», так как он 
не слушался бортовой ручки управления. Го-
сподин Евдокимов полагает, что возгорания 
вообще не должно было произойти, так как 
при жесткой посадке у SSJ шасси должны бы-
ли «отскочить в сторону». Корпус самолета, 
отмечает он, мог выдержать высокую темпе-
ратуру, а пассажиры могли успеть покинуть 
салон, но этого не произошло из-за откры-
той двери — приток воздуха усилил огонь.

Адвокат Митусова сообщила „Ъ“, что за-
щита, в свою очередь, ходатайствовала о на-
значении почти трех десятков экспертиз и 
исследований, в том числе связанных с за-
щитой самолета от попаданий молний и по-
вреждением стоек шасси, но ей было отказа-
но. Отклонило следствие и ходатайство о воз-
буждении уголовного дела в отношении 
участников аварийно-спасательных работ, 
которые, по версии защиты, появились на 
месте ЧП с запозданием. В результате, по сло-
вам госпожи Митусовой, к уголовной ответ-
ственности решили привлечь только пилота, 
который свою вину не признает. В «Аэрофло-
те» от комментариев вчера воздержались.

Юрий Сенаторов, Сергей Сергеев

Денег дольщиков  
не хватило  
для заочного ареста
Суд отказался избрать меру пресечения 
петербургским застройщикам

В крушении обвинили 
только пилота
Закончено дело о катастрофе SSJ 100  
в Шереметьево

Как стало известно „Ъ“, защита бывшего 
начальника ФГКУ «Центральное терри-
ториальное управление имущественных 
отношений» (ЦТУИО) Минобороны Рос-
сии подполковника Андрея Нежигая и 
риэлтора Олеси Андрейчук обжаловала 
приговор, вынесенный им Московским 
гарнизонным военным судом. За поку-
шение на получение взятки в размере 
15 млн руб. и посредничество в этом суд 
приговорил господ Нежигая и Андрейчук 
к девяти и семи годам заключения соот-
ветственно. При этом экс-офицера ош-
трафовали на 30,3 млн руб., а его со-
общницу — на половину этой суммы.

2-й Западный окружной военный суд рас-
смотрит апелляционную жалобу защиты быв-
шего начальника ФГКУ ЦТУИО Минобороны 
Андрея Нежигая и его сообщницы Олеси Анд-
рейчук, признанных судом первой инстан-
ции виновными в покушении на получение 
взятки в особо крупном размере (ч. 3 ст. 30, ч. 6 
ст. 290 УК РФ) и посредничестве в этом (ч. 3 
ст. 30, ч. 4 ст. 291.1 УК РФ).

Как было установлено военным следст-
венным управлением Следственного коми-
тета России (ВСУ СКР) по Москве, на балансе 
Минобороны на Рубцово-Дворцовой улице в 
районе Сокольники находится нежилое зда-
ние площадью около 2 тыс. кв. м и стоимо-
стью 78 млн руб., которое по каким-то причи-
нам перешло под контроль гражданских 
предпринимателей. Чтобы исправить «ошиб-

ку», в руководстве оборонного ведомства вес-
ной 2017 года было принято решение высе-
лить из него бизнесменов, предоставив им 
взамен равноценное помещение, которое 
было списано с баланса Минобороны.

Такое двухэтажное здание площадью 2 тыс. 
кв. м и стоимостью 96 млн руб. нашлось на 
улице Академика Доллежаля в подмосковном 
Подольске. Предприниматели в лице генди-
ректора ООО «Городское строительство и хо-
зяйство» (ГСХ) Евгения Рангаева, владевшего 
зданием в Сокольниках, согласились на об-
мен с доплатой разницы.

14 сентября 2017 года, по данным следст-
вия, директором департамента имуществен-
ных отношений (ДИО) МО РФ Михаилом Са-
пуновым был издан приказ о заключении 
сделки мены с директором ООО «ГСХ» Рангае-
вым. Ее условием был перевод на счет Мино-
бороны 17 млн руб. за получение здания в соб-
ственность. Исполнение приказа господина 
Сапунова (то есть заключение и регистрация 
договора) было возложено на начальника ФГ-
КУ ЦТУИО подполковника Андрея Нежигая. 
Следует отметить, что деньги в госбюджет от 
ООО «ГСХ» были полностью переведены.

Однако уже после издания директором 
ДИО Минобороны приказа у подполковни-
ка Нежигая, по версии следствия, возник 
умысел на получение взятки от предприни-
мателя Рангаева в размере 15 млн руб. за за-
вершение сделки. Об этом, как следует из 
материалов уголовного дела, подполковник 

«в период с 21 по 26 сентября 2017 года» че-
рез свою знакомую, риэлтора Олесю Анд-
рейчук, сообщил предпринимателю Рангае-
ву. Тот согласился, правда, тут же написав за-
явление о вымогательстве в центральный 
аппарат ФСБ, где оперативное сопровожде-
ние по этому делу было поручено департа-
менту военной контрразведки.

Откат, согласно договоренности, предпри-
ниматель Рангаев разместил в ячейке Сбер-
банка в Москве, доступ к которой имела го-
спожа Андрейчук. За филиалом Сбербанка во-
енной контрразведкой было установлено на-
блюдение, однако с сентября 2017 года до кон-
ца февраля 2018 года за деньгами по неизвест-
ным причинам никто не приходил. И только 
27 февраля чекистам повезло: в филиале 
Сбербанка появилась риэлтор Андрейчук, ко-
торую там и задержали с поличным. Оттуда 
вместе с ней оперативники военной контр-
разведки отправились в ФГКУ ЦТУИО, распо-
ложенное на Садовнической улице, где задер-
жали подполковника Нежигая.

Ни на следствии, ни в суде господа Нежи-
гай и Андрейчук свою вину в вымогательстве 
взятки у директора ООО «ГСХ» не признавали, 
утверждая, что стали жертвами оговора со сто-
роны предпринимателя Рангаева. Адвокат 
подполковника Нежигая Руслан Голенков, 
воздержавшись от подробных комментариев 
по делу, так же назвал изложенные в нем со-
бытия провокацией.

Юрий Сенаторов

Подполковник не управился со взяткой
Имущественные отношения с Минобороны оценили в миллионах и сроках

Дело Руслана Горринга (справа) 
рассматривается в особом 
порядке, что гарантирует ему 
относительно мягкое наказание  
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Аварийность с участием машин так-
си растет угрожающими темпами: 
в России за десять месяцев число 
ДТП выросло на 60% по сравнению 
с тем же периодом прошлого года, 
в Москве — на 70%. Основная при-
чина — в усталости таксистов, выну-
жденных работать по 12–14 часов 
из-за низких тарифов, установлен-
ных интернет-агрегаторами, увере-
ны независимые эксперты. Компа-
нии предлагают решить проблему 
установкой камер по отслеживанию 
состояния водителей и электрон-
ными путевыми листами. Аварий-
ность должна снизиться после при-
нятия нового «закона о такси», но 
сроки его принятия неизвестны.

Свежую статистику аварийности об-
народовал вчера начальник организа-
ционно-аналитического управления 
ГИБДД РФ Сергей Рыжов в ходе семи-
нара по безопасности движения (про-
ходит на этой неделе в Москве). За де-
сять месяцев 2019 года число ДТП с уча-
стием такси выросло на 60% (всего про-
изошло 2,7 тыс. аварий), число погиб-
ших — на 41% (110 человек), раненых — 
на 63,9% (3,66 тыс.). «Наибольший вклад 
дают нарушения, связанные с желани-
ем быстро проехать и доставить клиен-
та,— пояснил господин Рыжов.— Это 
несоблюдение очередности проезда 
перекрестка, неправильный выбор ди-
станции, нарушение правила проезда 
переходов, неправильные перестро-
ения». В Москве ситуация еще хуже: 
по данным столичного департамента 
транспорта, за десять месяцев аварий-
ность с такси выросла на 70%, превысив 
1,3 тыс. ДТП. Общее число аварий в РФ, 
напомним, снижается: по итогам деся-
ти месяцев произошло более 133,2 тыс. 
аварий (–3,5% к прошлому году).

Московские власти, выяснил „Ъ“, на-
правили в Госдуму «ряд предложений» 
для исправления ситуации: в частно-
сти, предложено ввести обязательное 
наличие российских прав для водите-
лей такси, заложив эту норму в новой 
редакции «закона о такси» (изменения 
в 69-ФЗ). Документ, напомним, принят 
в первом чтении еще в 2018 году и с тех 
пор дорабатывается. Сейчас законопро-
ект направлен в государственно-право-
вое управление президента, рассказал 
„Ъ“ первый зампред комитета Госдумы 
по транспорту Виталий Ефимов.

«Ситуацию с аварийностью сразу не 
исправишь, у нас огромная страна — 

30% работающих в такси людей ни-
кто не проверяет,— говорит господин 
Ефимов.— Методы контроля в законе 
мы закладываем, также будет введен 
минимальный стаж для работы в так-
си — три года — и обязательные рос-
сийские права». Сроков принятия за-
конопроекта депутат не назвал, отме-
тив, что в этом году этого «точно не про-
изойдет».

Нужно делать ставку на цифровые 
средства контроля водителей, заявил 
директор по развитию бизнеса «Ян-
декс.Такси» Алексей Федотов, высту-
пая вчера на семинаре по безопасно-
сти движения. Он, в частности, привел 
в пример камеры в салонах такси для 
контроля уровня усталости водителей, 
а также системы ограничения приема 
заказов при переработках. Кроме того, 
компания вместе с Минтрансом разра-
батывает систему электронных путе-
вых листов, которые позволят прово-
дить дистанционные медосмотры во-
дителей перед выходом на линию. Пи-
лотный проект по тестированию сис-
темы запустят в 2020 году, подтвердил 
вчера представитель Минтранса Влади-
мир Луговенко.

Основная причина аварийности 
с участием такси — низкие тарифы, ко-
торые заставляют водителей работать 
без отдыха, уверен координатор дви-

жения «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов (в рамках эксперимента по изуче-
нию рынка такси сам работает такси-
стом). «Вчера я вез пассажира 40 минут 
и заработал всего 220 руб., это факти-
чески благотворительность,— расска-
зал он „Ъ“.— Чтобы заработать в сутки 
„чистыми“ хотя бы 1,5 тыс. руб., отдав 
большую часть выручки за аренду ма-
шины, в Москве нужно работать 12–14 
часов каждый день. В результате води-
тели за рулем устают и представляют 
опасность для окружающих». Низкие 
тарифы — результат «доминирующе-
го положения агрегаторов заказов и их 
конкуренции между собой», отмечает 
господин Шкуматов. «Водитель не уча-
ствует в ценообразовании»,— говорит 
он. В результате из такси уходят «мест-
ные», их место занимают мигранты 
с низкими навыками вождения, плохо 
знающие город, поясняет эксперт. Вы-
сокую аварийность провоцируют низ-
кие тарифы, «засилие мигрантов», под-
тверждает член общественного сове-
та при Минтрансе России Андрей Поп-
ков. В сети уже появилась информация 
о забастовке таксистов, которая нач-
нется на днях в разных городах в знак 
протеста против действия агрегаторов 
и действующих тарифов. «По сути, она 
уже началась: водители отказывают-
ся брать заказы»,— говорит господин 
Попков. Сегодня в Петербурге Ассоци-
ация профессиональных водителей 
такси проведет согласованный митинг 
против сложившейся ситуации.

Иван Буранов

Вам шашечки или въехать
ГИБДД фиксирует беспрецедентный рост  
числа ДТП с такси

Правозащитники представили очередной 
 отзыв, критикующий представленный Сове-
том федерации законопроект о профилак-
тике семейно-бытового насилия. Они пред-
ложили «не изобретать новые конструкции», 
а вос пользоваться международной практикой, 
где уже давно выработаны эффективные оп-
ределения и механизмы. В частности, юристы 
 напомнили, что нахождение в незарегистри-
рованном браке не должно быть препятствием 
для получения мер защиты в ситуациях быто-
вого насилия, как это происходит в российской 
практике сейчас и как подразумевается в зако-
нопроекте.

Правозащитная организация «Зона права» на-
правила в Совет Федерации отзыв на опубликован-
ный 29 ноября текущего года законопроект о про-
филактике семейно-бытового насилия. Напомним, 
законопроект начал разрабатываться рабочей груп-
пой при Минтруде в 2013 году, тогда же был напи-
сан основной текст документа. В 2016 году законо-
проект был внесен в Госдуму. В пояснительной за-
писке к документу отмечалось, что в России недо-
статочно развиты защитные механизмы для потер-
певших (психологическая и юридическая помощь, 
сеть убежищ, реабилитационных центров), отсутст-
вуют охранные предписания и программы по реа-
билитации. В конце 2017 года в Госдуме вернулись 
к разработке документа, а вариант для обществен-
ного обсуждения представил в прошлую пятницу 
Совет федерации. Документ, который предполага-
лось внести в Госдуму до конца 2019 года, несмотря 
на введение понятия защитного предписания, за-
прещающего агрессору контактировать с жертвой, 
вызвал нарекания у ряда соавторов законопроек-
та. Они отметили, что представленный вариант су-
щественно переработан, и это не позволит жертвам 
насилия рассчитывать на защиту в полной мере. 
В частности, юрист Алена Попова обращала внима-
ние, что новый вариант определения семейно-бы-
тового насилия касается «деяний, не содержащих 
признаки административного правонарушения 
или уголовного преступления», то есть полностью 
исключает из-под действия закона все виды физи-
ческого насилия. Соответствующий отзыв был на-
правлен в Совет федерации.

Директор общественной организации «Зона пра-
ва» (представляет интересы родственников четы-
рех женщин, погибших в результате семейных кон-
фликтов в Северной Осетии, Чувашии, Орловской 
и Самарской областях) Сергей Петряков также на-
правил в СФ отзыв юристов организации. Сотрудни-
чающая с «Зоной права» адвокат Валентина Фроло-
ва обратила внимание на практику международных 
органов по правам человека по делам о домашнем 
насилии в РФ, в том числе на решения Комитета по 
ликвидации дискриминации в отношении женщин 

(экспертный орган, наблюдающий за соблюдением 
Конвенции ООН о ликвидации всех форм дискри-
минации в отношении женщин) и постановления 
Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ). «Мы 
призываем не изобретать новые конструкции,— го-
ворится в документе.— Все необходимые определе-
ния уже существуют, они выработаны международ-
ным сообществом за годы активной практики по за-
щите женщин от насилия в семье». Авторы отзыва 
также отмечают, что данное в законопроекте опреде-
ление домашнего насилия не соответствует нормам 
международного права. Так, напоминают юристы, 
в Стамбульской конвенции Совета Европы о предо-
твращении и борьбе с насилием в отношении жен-
щин и домашним насилием понятие «домашнего 
насилия» относится ко всем актам физического, сек-
суального, психологического или экономическо-
го насилия, которые происходят в кругу семьи или 
в быту или между бывшими или нынешними супру-
гами или партнерами. Правозащитники напомина-
ют, что число лиц, привлекаемых к административ-
ной ответственности за побои, ежегодно растет: «Со-
гласно статистике судебного департамента при Вер-
ховном суде РФ за совершение побоев к админист-
ративной ответственности привлекались в 2017 го-
ду 113 437 человек, в 2018 году — 120 807 человек».

Авторы отзыва отмечают, что законопроект не 
распространяется на находящихся или находив-
шихся с обидчиком в незарегистрированных от-
ношениях. Аналогичный правовой вопрос подни-
мался в деле «О. Г. против России», которое Комитет 
по ликвидации дискриминации в отношении жен-
щин рассматривал в ноябре 2017 года. Тогда заяви-
тельница утверждала, что она стала жертвой наси-
лия в семье со стороны своего бывшего партнера: 
мужчина был признан судом виновным в соверше-
нии в отношении заявительницы физического на-
силия, после чего начал преследовать ее и присы-
лать сообщения с оскорблениями и угрозами. В по-
лиции женщине не смогли предоставить защиту, 
а при рассмотрении дела в комитете звучала пози-
ция российских властей о том, что заявительница 
не являлась жертвой насилия в семье. Однако ко-
митет указал, что «время, прошедшее с момента 
прекращения отношений, не имеет значения, как 
и тот факт, живут ли вместе лица, о которых идет 
речь». К аналогичному выводу пришел ЕСПЧ в по-
становлении по делу «Володина против России»: ак-
ты преследования со стороны бывшего партнера 
заявительницы, с которым она не состояла в браке, 
рассматривались в качестве актов домашнего наси-
лия. В мнениях по делу «С. Т. против России» (о пося-
гательстве на жизнь заявительницы бывшим супру-
гом) Комитет по ликвидации дискриминации в от-
ношении женщин также рассматривал его как си-
туацию домашнего насилия.

Валерия Мишина

Мировой опыт 
семейных конфликтов
Правозащитники представили отзыв на законопроект 
о профилактике домашнего насилия

Неверный выбор дистан-
ции и неправильные 
 перестроения — одни  
из самых распространен-
ных причин ДТП с такси

ТА
ТЬ

Я
Н

А
 Ф

Л
Е

ГО
Н

ТО
В

А
/Т

А
С

С



Ссорные территории
Перед встречей в Париже у России и Украины нашлись области для перепалки

Заявление спикера Госдумы РФ 
Вячеслава Володина о возмож
ности «выхода из состава Укра
ины ряда областей» вызвало 
самый громкий скандал в отно
шениях Москвы и Киева после 
обновления украинской влас
ти. Слова господина Володина, 
прозвучавшие после попыток 
украинской делегации сорвать 
выступление депутата Госду
мы Руслана  Бальбека на фору
ме ООН по  проблемам нацмень
шинств в Женеве, встретили 
бурю негодования в Киеве, 
где в ответ предсказали рас
пад России. Страсти, разгорев
шиеся перед встречей «нор
мандской четверки» в Париже, 
попытался охладить пресс
секретарь Владимира Пути
на Дмитрий Песков, напомнив
ший, что внешнюю политику 
Москвы, в том числе по отно
шению к Украине, определяет 
п резидент России.

Триггером неожиданного скан‑
дала послужил инцидент, прои‑
зошедший в минувшую субботу 
на 12‑й сессии форума по вопро‑
сам меньшинств, проходившей 
под эгидой Совета ООН по правам 
человека в Женеве. Принимавшая 
участие в работе форума украин‑
ская делегация пыталась всеми си‑
лами помешать выступлению де‑
путата Госдумы от Крыма Руслана 
Бальбека. 

Как рассказал сам господин 
Бальбек, председательствующий 
«неоднократно пытался вразу‑
мить украинскую делегацию, ко‑
торая, пользуясь правом брать сло‑
во по порядку ведения, устраи‑
вала обструкцию, задавала одни 
и те же вопросы, на которые полу‑
чала одинаковые ответы». Несмо‑
тря на то что сам он в итоге сумел 
получить слово, украинская деле‑
гация частично добилась своей це‑
ли: выступление главы украин‑
ской общины Крыма Анастасии 
Гридчиной было сорвано.

Несмотря на то что в этом году 
на Украине произошло полное об‑
новление власти, столь яростного 
и активного сопротивления рос‑
сийские участники международ‑
ных встреч, по их словам, не встре‑
чали даже в период правления Пет‑
ра Порошенко.

Ситуацию счел необходимым 
прокомментировать спикер Госду‑
мы Вячеслав Володин. «Новой влас‑
ти Киева стоит начать не с позиции 
обид и претензий, а с позиции устра‑
нения ошибок. Пересмотреть отно‑
шение к правам этнических групп 
в стране»,— заявил господин Воло‑
дин, назвав поведение украинской 
делегации в Женеве «очередной де‑
монстрацией нетерпимости пред‑
ставителей власти Украины к ма‑
лым народам». «Русские, венгры, по‑
ляки — на Украине они нацмень‑
шинства, и, несмотря на то что они 
граждане Украины, их права посто‑
янно нарушаются»,— продолжал он. 

Спикер Госдумы коснулся 
и крайне болезненной для Киева 
темы Крыма. «Властям Украины 

стоит задуматься, почему в 2014 го‑
ду подавляющее большинство — 
более 96% жителей Крыма и Севас‑
тополя: русские, украинцы, крым‑
ские татары, белорусы, армяне, 
азербайджанцы — приняло реше‑
ние о вхождении в состав Россий‑
ской Федерации»,— заявил он.

Впрочем, наибольший резонанс 
в Киеве вызвало высказывание го‑
сподина Володина, допустившего 
возможность распада украинского 
государства в его нынешнем виде. 
«Национализм, притеснение ма‑
лых народов может привести к вы‑
ходу из состава Украины ряда обла‑
стей»,— заявил он.

Одним из первых отреагировал 
украинский вице‑премьер по во‑
просам европейской и евроатлан‑
тической интеграции Дмитрий Ку‑
леба. «Володин угрожает выходом 
областей из состава Украины. Вы‑
нужден его огорчить: никто нику‑
да не выйдет. Вместо этого готовы 
принять пару областей РФ. Для вос‑
становления исторической спра‑
ведливости, демократического 
управления, внедрения европей‑

ских стандартов жизни»,— пояс‑
нил господин Кулеба, разместив 
у себя в Twitter скан некоей «Карты 
украинских земель», включающей 
ряд районов Центральной России, 
Северного Кавказа и Кубани.

Одной «российской области» 
уже не понравилось в составе Ук‑
раины, немедленно напомнила 
господину Кулебе официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха‑
рова, комментируя его слова о том, 
что в Киеве «готовы принять пару 
областей РФ».

Не остался в стороне от скандала 
и глава МВД Украины Арсен Аваков. 
На своей странице в Facebook он объ‑
явил себя русскоязычным украин‑
ским националистом и скатился 
до личных оскорблений, назвав Вя‑
чеслава Володина «русским дура‑
ком», выдавшим своими заявлени‑
ями истинные намерения Москвы. 

«Сторонникам всепрощения, 
покупки электроэнергии, дешево‑
го газа со скидкой и прочим твер‑
дящим „мы один народ“ — пере‑
читывайте володиных»,— написал 
Арсен Аваков.

Между тем атаку главы МВД Ук‑
раины на спикера Госдумы РФ бро‑
сился отбивать уже Руслан Бальбек, 
атака на которого и стала причиной 
скандала. «История показывает, что 
времена Аваковых и прочих „щи‑
рых“ националистов — это прихо‑

дящее и уходящее. В разные эпохи 
таким, как Арсен Аваков, казалось, 
что именно они олицетворяют со‑
бой новый путь Украины, что имен‑
но они приведут ее в счастливое бу‑
дущее. Вместо этого Украина оказы‑
валась, как правило, либо у разби‑
того корыта, либо терпела огром‑
ные экономические и политиче‑
ские убытки»,— заявил господин 
Бальбек агентству «РИА Новости».

Однако число украинских поли‑
тиков и дипломатов, демонстриру‑
ющих решимость дать отпор Рос‑
сии, продолжало стремительно ра‑
сти. Ответил спикеру российского 
парламента и его украинский кол‑
лега Дмитрий Разумков. В своем за‑
явлении спикер Верховной рады 
назвал ошибочным представление 
господина Володина о разделении 
населения Украины по националь‑
ному признаку. По словам спикера 
Рады, все жители Украины относят‑
ся к одному большому украинско‑
му народу.

«Да, он многонациональный, 
да, он может разговаривать на раз‑
ных языках, но это один народ, 
это единое государство. И я хотел 
бы всех заверить: если кто‑то над‑
еется, что будут отваливаться, от‑
ходить, теряться какие‑то террито‑
рии, то это только мечты»,— заявил 
Дмитрий Разумков на заседании 
Верховной рады в понедельник.

По информации „Ъ“, заявления 
Вячеслава Володина вызвали се‑
рьезное беспокойство в админи‑
страции президента Зеленского. 
Как рассказал „Ъ“ сотрудник одной 
из властных структур Украины, 
в Киеве считают, что слова госпо‑
дина Володина не случайно были 
произнесены накануне перегово‑
ров «нормандской четверки» в Па‑
риже, намеченных на 9 декабря. 

По словам собеседника „Ъ“, 
украинские власти не исключают, 
что заявление спикера Госдумы бы‑
ло сделано с целью подтолкнуть Ук‑
раину к каким‑то действиям, кото‑
рые ослабили бы ее переговорную 
позицию в Париже. Впрочем, офи‑
циально ни сам глава государства 
Владимир Зеленский, ни его пресс‑
служба никак не отреагировали 
на слова спикера Госдумы.

Между тем официальная по‑
зиция Кремля, которую изложил 
журналистам пресс‑секретарь Вла‑
димира Путина Дмитрий Песков, 
фактически дезавуирует тезис о не‑
коей преднамеренной пропаган‑
дистской атаке Москвы, предпри‑
нятой на украинскую сторону на‑
кануне встречи в Париже. 

Господин Песков не стал давать 
оценку заявлению господина Во‑
лодина, напомнив, что «внешнюю 
политику России формулирует, со‑
гласно Конституции, президент, 
она реализуется Министерством 
иностранных дел». 

«Безусловно, все ветви власти Рос‑
сии сходятся на неприемлемости по‑
добных демаршей (скандал в Жене‑
ве.— „Ъ“), но что касается оценоч‑
ных заявлений, то здесь я пореко‑
мендовал бы вам обратиться в Гос‑
думу»,— отметил господин Песков.

«Ожесточенный спор, в кото‑
рый оказались втянутыми извест‑
ные российские и украинские по‑
литики, дипломаты и эксперты, 
приобретает дополнительную смы‑
словую нагрузку в связи с тем, что 
он вспыхнул за считаные дни до сам‑
мита „нормандской четверки“ в Па‑
риже, который может стать для сто‑
рон поворотным моментом. Нака‑
нуне встречи президентов Путина 
и Зеленского очень большое значе‑
ние имеет предшествующая ей ат‑
мосфера — отсутствие скандальной 
полемики, способной порождать 
избыточный пессимизм»,— пояс‑
нил „Ъ“ эксперт Фонда Анатолия 
Собчака Сергей Станкевич. 

«Более того, такая полемика — 
это, по сути, лишь эмоциональная 
перепалка, поскольку реальной уг‑
розы распада России, как и угрозы 
отделения отдельных областей Ук‑
раины, сегодня не существует»,— 
продолжает господин Станкевич.

По словам эксперта, коммента‑
рий пресс‑секретаря российского 
президента Дмитрия Пескова, на‑
помнившего, что внешнюю поли‑
тику России определяет глава госу‑
дарства, можно считать выражени‑
ем позитивного настроя Москвы, 
нацеленной на достижение реаль‑
ных подвижек на встрече в Париже. 

Сергей Строкань;  
Матвей Шиманов, Киев

Отвечая на заявление 
спикера Госдумы РФ, 
министр внутренних дел 
Украины Арсен Аваков 
скатился до личных 
оскорблений  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Белый дом не хочет даже слушать про импичмент
Дональд Трамп объявил демократам войну до победного конца

Американский президент Дональд Трамп 
отказался от последней возможности от
стоять свои интересы в споре с демокра
тами по вопросу импичмента и решил 
не посылать представителя на грядущие 
слушания в судебном комитете. Глава 
государства решил считать все попытки 
демократов расследовать его действия 
незаконными. „Ъ“ разбирался, что озна
чает решение президента и куда процесс 
импичмента пойдет дальше.

«Как вы знаете, эта беспочвенная и край‑
не ангажированная процедура лишена спра‑
ведливости, нарушает все прецеденты и ба‑
зовые правила отправления правосудия» — 
этой фразой начинается письмо представи‑
теля Белого дома Пэта Чиполлоне, отправ‑
ленное Джеррольду Надлеру, председателю 
судебного комитета Палаты представителей.

Далее господин Чиполлоне на пяти стра‑
ницах перечисляет прегрешения господина 
Надлера, инициаторов импичмента и всей 
Демократической партии. По его мнению, 
демократы не уведомили президента о содер‑
жании предстоящих слушаний; специально 
назначили их на день, когда глава государст‑
ва будет в Лондоне на саммите НАТО; уже про‑
вели публичные слушания по вопросу об им‑
пичменте, не дав Дональду Трампу возможно‑
сти защититься; и в целом организовали про‑
цесс так, чтобы республиканцы не смогли как 
следует представить свои интересы.

«Уже слишком поздно исправлять фунда‑
ментальные процессуальные недостатки, 
губительные для всей этой процедуры. Оче‑
видно, нельзя ожидать, что мы можем при‑
нять участие в слушании, для которого еще 
не оглашен состав свидетелей и когда до сих 
пор непонятно, будет ли дано президенту 

право на должный порядок рассмотрения 
его дела путем назначения дополнительных 
слушаний»,— резюмирует Пэт Чиполлоне.

Следующие шаги по импичменту на‑
значены уже на этой неделе. Ожидается, 
что во вторник комитет по разведке Пала‑
ты представителей, проводивший публич‑
ные слушания на протяжении двух недель 
(см. „Ъ“ от 21 ноября), передаст свое заклю‑
чение о поведении президента судебному 
комитету и будет рекомендовать объявле‑
ние ему импичмента.

Затем дело перейдет в ведение судебно‑
го комитета, который 4 декабря проведет 
слушание, упомянутое в письме господина 
 Чиполлоне.

 На него должны прийти юристы, чтобы 
помочь конгрессменам определить, как рас‑
познать «поведение, из‑за которого может 
быть объявлен импичмент», соответствуют 
ли этому определению поступки господи‑
на Трампа и как законодателям необходимо 
действовать дальше с точки зрения закона 
(см. „Ъ“ от 28 ноября).

Итоговая задача комитета — сформулиро‑
вать представление к импичменту, которое 
будет вынесено на голосование всего соста‑
ва Палаты представителей.

По данным американских СМИ, демо‑
краты хотят завершить этот процесс до ка‑
толического Рождества, чтобы Сенат, в чье 

ведение входит определение виновности 
или невиновности президента, занялся 
этим вопросом уже в январе.

Несмотря на то что во время слушания 
в судебном комитете не будет официально‑
го представителя президента, у него все рав‑
но найдутся защитники — их роль на себя 
возьмут республиканцы—члены комитета. 
Об этом уже рассказал главный республика‑
нец комитета Даг Коллинз. «Это провал су‑
дебного комитета — они ведь могут пого‑
ворить с фактическими свидетелями, с те‑

ми, кто принимал во всем этом участие, мо‑
гут дать президенту возможность плодотвор‑
но себя защищать, чего раньше ему делать 
не давали»,— рассказал конгрессмен в ин‑
тервью Fox News.

Демократы, однако, с обвинениями 
политических оппонентов не согласны. 
По их мнению, во время процедур импич‑
мента против предыдущих президентов 
вся расследовательская деятельность ве‑
лась преимущественно прокурорами, ко‑
торые действовали по своему усмотрению. 
Они предупредили президента, что его по‑
пытки воспрепятствовать правосудию мо‑
гут быть включены в итоговые обвинения 
против него.

Напомним, демократы объявили о на‑
чале процедуры импичмента 24 сентября 
2019 года. Они обвиняют Дональда Трампа 

в том, что он задержал поставку на Украи‑
ну почти $400 млн военной помощи, потре‑
бовав от властей страны объявить о начале 
двух расследований: одного — против Ханте‑
ра Байдена, бывшего члена совета директо‑
ров украинской газовой компании Burisma, 
и его отца Джо Байдена, бывшего вице‑пре‑
зидента и основного конкурента господи‑
на Трампа на грядущих президентских вы‑
борах. Второе расследование должно было 
быть посвящено возможному вмешательству 
Украины в президентские выборы 2016 года.

Законодатели устроили опросы чинов‑
ников и дипломатов, которые были в курсе 
«украинской политики» Дональда Трампа. 
Сначала они проходили за закрытыми две‑
рями, затем — в прямом эфире. Во время от‑
крытой фазы перед конгрессменами высту‑
пили 12 человек. Они показали: господин 
Трамп выстроил два канала взаимодействия 
с Украиной. Первый — официальный, через 
Госдепартамент. Второй — неофициальный, 
курируемый его личным адвокатом Рудоль‑
фом Джулиани.

Демократы считают, что именно через 
неофициальный канал дипломатии аме‑
риканский президент потребовал от Укра‑
ины объявить о начале интересующих его 
расследований.

Президент Трамп с самого начала отказал‑
ся от взаимодействия с демократами, сослав‑
шись на их предвзятость и незаконность на‑
чатой процедуры, и запретил своим соратни‑
кам сотрудничать с расследователями. Имен‑
но поэтому перед демократами не выступи‑
ли потенциально наиболее ценные свидете‑
ли — например, бывший советник по нацио‑
нальной безопасности Джон Болтон.

Алексей Наумов
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мировая политика
НАТО  
без России

Лондонский саммит НАТО, приуро‑
ченный к 70‑летию альянса, станет 
для евроатлантического сообщест‑
ва особым форумом. Дело не только 
в том, что единство союзников, как 
никогда раньше, трещит по швам. 
Главная цель, ради которой НАТО 
создавалось в конце 1940‑х годов 
прошлого века,— отражение внача‑
ле «советской», а затем «российской 
угрозы» теряет очертания.

Об этом предпочитают не гово‑
рить вслух, но идея коллективной 
обороны от вероятной агрессии 
со стороны Москвы становится все 
более размытой, превращаясь в ри‑
туальное заклинание. Последним 
подтверждением этого стало про‑
звучавшее накануне 70‑летия альян‑
са признание генсека НАТО Йенса 
Столтенберга, которое можно счи‑
тать сенсационным.

«Мы не видим сейчас никакой не‑
посредственной угрозы от России 
в отношении кого‑либо из союзни‑
ков по НАТО»,— сообщил Йенс Стол‑
тенберг. Это признание дорогого 
стоит. Но поскольку обсуждение те‑
мы «российской угрозы» — обяза‑
тельная часть ритуала любого сам‑
мита, то генсек НАТО все же попы‑
тался определить, в чем она может 
состоять. «Мы видим Россию, кото‑
рая много инвестирует в новые во‑
енные возможности, включая ядер‑
ные»,— заявил он.

Неужели это и есть та самая «рос‑
сийская угроза»? Но какая из веду‑
щих мировых держав не инвести‑
рует в свои военные возможности? 
Получается, что «стратегический вы‑
зов» все бросают всем. А ведь Рос‑
сия даже не входит в пятерку стран, 
тратящих наибольшие средства 
на оборону. Более того, в преддве‑
рии лондонского саммита НАТО Рос‑
сия предложила ввести мораторий 
на размещение в Европе ракет сред‑
ней и меньшей дальности. В общем, 
Москва старается не давать членам 
альянса лишний повод заподозрить 
ее в агрессивных умыслах, а у них са‑
мих, похоже, на этот счет заканчива‑
ется фантазия.

А ведь еще совсем недавно, уже 
после начала украинского кризиса, 
на саммите НАТО 2016 года в Вар‑
шаве союзники всерьез рассужда‑
ли о реальной угрозе неожидан‑
ного нападения со стороны Рос‑
сии и приняли новую стратегию 
ее сдерживания.

А о том, какие настроения цари‑
ли на заре существования НАТО, на‑
поминает история первого минист‑
ра обороны США Джеймса Форрес‑
тола, совершившего самоубийст‑
во в мае 1949 года, вскоре после со‑
здания альянса. Известно, что Джей‑
мс Форрестол страдал психическим 
расстройством. По одной из версий, 
ему мерещилось вторжение русских 
танков в Европу, и он выбросился 
из окна с криком «Русские идут!».

Однако сегодня в альянсе звучат 
другие голоса. «Иногда я слышу, как 
некоторые говорят, что это Россия 
или Китай — наш враг. Я так не ду‑
маю. Наш общий враг в Североатлан‑
тическом альянсе — это терроризм, 
поразивший наши страны»,— зая‑
вил президент Франции Эмманюэль 
Макрон, наделавший много шума за‑
явлением о «смерти мозга» НАТО.

Конечно, «российская угроза» бу‑
дет и дальше оставаться для натов‑
ских функционеров важной фигу‑
рой речи, но никто из‑за нее из ок‑
на уж точно бросаться не будет. Пото‑
му что никто в нее всерьез не верит 
и никого она на самом деле не возбу‑
ждает. Йенс Столтенберг про это все 
объяснил. В своей давней привязан‑
ности к российской теме альянс все 
больше напоминает страдающего 
склерозом пожилого джентльмена, 
который пришел к любовнице и за‑
был зачем. И, похоже, уже никогда 
не вспомнит.

Москва старается 
не давать членам 
альянса лишний 
 повод заподозрить 
ее в агрессивных 
умыслах, а у них са-
мих, похоже, закан-
чивается  фантазия

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“

Несмотря на то что во время слушания 
в  судебном комитете не будет официального 
представителя президента, у него все равно 
 найдутся  защитники



В «Россетях» назревает корпо-
ративный конфликт: инвес-
торы заподозрили госхолдинг 
в намеренном снижении капи-
тализации дочерних компаний 
и попытке лишить их листинга 
на фоне планов их масштабной 
консолидации. По данным „Ъ“, 
миноритарии пожаловались 
главе ЦБ Эльвире Набиулли-
ной на нарушения госхолдин-
гом корпоративных процедур. 
В качестве крайней меры они 
предлагают исключение акций 
«Россетей» из высшего котиро-
вального списка Московской 
биржи. Требования инвесто-
ров трудновыполнимы, счита-
ют юристы, поскольку госхол-
динг формально не нарушает 
правил.

Ассоциация профессиональных 
инвесторов и независимые дирек-
тора шести межрегиональных рас-
предсетевых компаний (МРСК, под-
контрольны «Россетям») направили 
письмо главе ЦБ Эльвире Набиулли-
ной с просьбой повлиять на корпо-
ративную политику «Россетей» в от-
ношении МРСК (документ от 28 ноя-
бря есть у „Ъ“). Авторы письма счита-
ют, что «Россети» негативно влияют 
на привлекательность МРСК, «в том 
числе и для возможного продвиже-
ния анонсированной в СМИ руко-
водством холдинга концепции кон-
солидации дочерних компаний, 
предусматривающей переход на 
единую акцию с материнской ком-
панией» (см. „Ъ“ от 25 октября).

Сокращение стоимости МРСК 
повышает шансы на то, что акцио-

неры дочерних обществ согласят-
ся на консолидацию. «Инвесторам 
дают сигнал, что в дочерних общест-
вах все нехорошо, а в материнской 
компании все хорошо, поэтому да-
вайте консолидируемся»,— поясня-
ет источник „Ъ“ в отрасли.

По мнению инвесторов и неза-
висимых директоров, советы ди-
ректоров МРСК «превращены в бю-
рократические органы». Такие важ-
ные вопросы, как стратегия разви-
тия и система мотивации топ-ме-
неджмента, рассматриваются заоч-
но за несколько дней, а сроки от-
правки уведомлений о проведе-

нии заседаний советов директоров 
систематически нарушаются. Также 
инвесторы указывают на «риски на-
меренного вывода» дочерних ком-
паний из котировального списка 
Московской биржи. В комитетах со-
ветов директоров по аудиту МРСК 
большинство членов — сотрудни-
ки «Россетей», что может стать при-
чиной делистинга. По данным авто-
ров письма, в августе МРСК уже по-
лучили сообщения биржи о необ-
ходимости переизбрания комите-
тов по аудиту. Другое опасение ин-
весторов — «риски размытия своей 
доли в уставном капитале». Напри-

мер, 1 октября были без обсужде-
ния утверждены параметры очеред-
ной допэмиссии акций МРСК Юга, 
которая увеличит капитал общест-
ва в 2,5 раза по цене, более чем в 1,5 
раза превышающей рыночную сто-
имость, отмечается в письме.

В «Россетях» заявили „Ъ“, что 
никаких действий по выводу 
МРСК из котировальных листов 
биржи компания не осуществля-
ет. МРСК действительно получили 
уведомления от Московской бир-
жи, однако, по данным «Россетей», 
данный вопрос был иницииро-
ван обращением к бирже со сторо-

ны членов советов директоров, из-
бранных на квоту миноритариев.

Авторы письма полагают, что ре-
шать проблемы в суде «малоэффек-
тивно», поскольку кодекс корпора-
тивного управления носит реко-
мендательный характер. На дейст-
вия «Россетей» может повлиять ЦБ, 
поэтому инвесторы просят регуля-
тора «направить предписание руко-
водству „Россетей“ о риске исключе-
ния материнской компании из выс-
шего котировального списка» бир-
жи. В «Россетях» заявили „Ъ“, что по-
добных рисков не видят.

Представитель Московской бир-
жи сообщил „Ъ“, что биржа на регу-
лярной основе анализирует инфор-
мацию и уведомляет эмитентов в 
случае несоблюдения ими требова-
ний по листингу. Прежде чем при-
нимать решение о возможных изме-
нениях уровня листинга, биржа пре-
доставляет эмитентам срок на устра-
нение нарушений, добавил он. В ЦБ 
не ответили на запрос „Ъ“. Требова-
ние инвесторов едва ли будет удов-
летворено, считает Александр Гар-
маев из Vegas Lex: правилами бир-
жи не предусмотрено исключение 
акций из высшего котировального 
списка по основаниям, касающим-
ся управления дочерними общест-
вами. Шансы инвесторов взыскать 
убытки в суде тоже низкие, продол-
жает он, так как в России отсутствуют 
прецеденты привлечения к ответст-
венности мажоритарного акционе-
ра компании или менеджмент за не-
достаточную цену акций.

Полина Смертина, 
Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23529,5 (+235,59)
РТС 1432,81 (–5,64)
FTSE 100 7285,94 (–60,59)

DAX 30* 12964,68 (–271,7)
DJIA* 27812,66 (–238,75)
NASDAQ Composite* 8559,824 (–105,647)

*На 21:01.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.12.19
Австралийский доллар 43,6698
Английский фунт 83,2238
Белорусский рубль 30,5491
Датская крона* 94,9855

Доллар США 64,4097
Евро 70,9730
Индийская рупия** 89,7477
Казахский тенге** 16,6616

Канадский доллар 48,4940
Китайский юань* 91,4339
Норвежская крона* 70,0921
СДР 88,4281

Сингапурский доллар 47,0590
Новая турецкая лира 11,2155
Украинская гривна* 26,8766
Шведская крона* 67,2932

Швейцарский франк 64,4097
Японская иена** 58,7385
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 3 декабря 2019 №222   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

БАДы прибавили в цене
Дешевые добавки уходят из аптек

Аптечные сети демонстрируют падение 
продаж не только дешевых лекарств, 
но и биологически активных добавок 
(БАД). За десять месяцев 2019 года объе-
мы реализации этой продукции увели-
чились только в высокой ценовой ка-
тегории от 500 руб. Так же, как и в слу-
чае с традиционными лекарствами, 
эксперты связывают это с тем, что сети 
вымывают из ассортимента БАДы низ-
шего ценового сегмента в пользу более 
дорогостоящего.

За десять месяцев 2019 года в апте-
ках было продано 265,2 млн упаковок БА-
Дов — на 0,3% меньше, чем годом ранее, го-
ворится в исследовании DSM Group. Па-
дение продаж добавок в натуральном вы-
ражении происходит второй год подряд. 
Так, в 2018 году в аптеках было реализова-
но 316,7 млн упаковок, что на 10% меньше, 
чем в 2017 году. При этом в денежном вы-
ражении объем продаж БАДов за январь—
октябрь 2019 года продемонстрировал рез-
кий рост. Так, за десять месяцев было про-

дано добавок на 50,6 млрд руб.— на 14,9% 
больше, чем за тот же период 2018 года.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк 
объясняет такую динамику вымыванием из 
аптечного ассортимента дешевых БАДов в 
пользу дорогостоящего сегмента. Так, доля 
добавок по цене до 50 руб. в общем объеме 
продаж БАДов за отчетный период в денеж-
ном выражении составила 4,8% против 5,8% 
годом ранее, от 50 руб. до 150 руб.— 9,2% при 
10,3% в 2018 году. Сократилась доля БАДов и 
по цене от 150 руб. до 500 руб.— с 43,9% до 
40,1%. Рост продемонстрировала только кате-
гория добавок по цене от 500 руб. Ее доля в 
общих продажах БАДов достигла 45,9% при 
40,1% годом ранее.

По словам господина Шуляка, аптекам не-
выгодно закупать у производителей недоро-
гие добавки и реализовывать их. Представи-
тели аптечных сетей подтверждают, что за от-
четный период наибольшим спросом пользо-
вались дорогостоящие добавки. Так, в ГК «Эр-
кафарм» наибольший рост продемонстриро-
вали БАДы в ценовом сегменте от 1 тыс. руб. 

до 2 тыс. руб. Там говорят, что общий объем 
продаж добавок вырос в натуральном выра-
жении на 3%, в денежном — на 17%. Реализа-
ция продукции стоимостью до 500 руб. сни-
зилась на 6%, при этом в «Эркафарм» подчер-
кивают, что ассортимент не менялся.

О вымывании БАДов нижнего ценового 
сегмента говорят и сами производители. По 
словам председателя совета директоров «Эва-
лар» Наталии Прокопьевой, ритейлеры за-
интересованы в реализации высокомаржи-
нального продукта. За десять месяцев 2019 
года продажи «Эвалар» выросли на 0,8% в упа-
ковках и на 12,4% в денежном выражении. 
Драйвером роста стала премиальная линей-
ка, объем продаж которой в рублях увеличил-
ся на 278%, отмечает госпожа Прокопьева.

Аналогичная ситуация происходит и в ле-
карственном ассортименте аптечных сетей. 
Так, в первом полугодии 2019 года препара-
ты в ценовых сегментах от 50 руб. до 500 руб. 
впервые за три года продемонстрировали 
падение (см. „Ъ“ от 9 августа). Представите-
ли аптечной розницы объясняли такую си-

туацию переходом дешевых лекарств в бо-
лее дорогостоящий сегмент ввиду инфля-
ции. По данным DSM, за десять месяцев 
продажи лекарств по цене до 50 руб. сокра-
тились с 4,6% до 4,3%, в сегменте от 50 руб. 
до 150 руб.— с 11,5% до 11,1%, от 150 руб. 
до 500 руб.— с 42,9% до 41,8%. Рост показа-
ла только категория препаратов стоимостью 
выше 500 руб. — с 41% до 42,7%.

Влияние на рост верхнего ценового сег-
мента мог оказать перевод рядом иностран-
ных производителей препаратов своих безре-
цептурных лекарств в категорию БАДов, от-
мечает Наталия Прокопьева. Такой механизм, 
предполагает она, может снизить регистраци-
онные риски, учитывая будущие требования 
ЕАЭС. Некоторые же производители добавок, 
наоборот, пытаются конкурировать с лекарст-
вами, зачастую позиционируя свою продук-
цию как возможную замену препаратам, от-
мечает Сергей Шуляк. Большинство потреби-
телей относится к продукции, открыто реали-
зуемой под видом добавок, недоверчиво.

Мария Котова

«Яндекс.Такси» напомнили о лицензии
Суд утвердил штраф агрегатору за введение пользователей в заблуждение

«Яндекс.Такси» не удалось оспорить 
в суде штраф Роспотребнадзора за вве-
дение в заблуждение потребителей. 
Процесс касался июльского ДТП с уча-
стием автомобиля партнера компа-
нии, не имевшего лицензии такси, 
в результате которого погибли два 
 человека и один был госпитализи-
рован в тяжелом состоянии. У круп-
ных агрегаторов такси есть сложности 
с контролем всех поездок, и решение 
суда  мотивирует их тщательнее прове-
рять  водителей, отмечают эксперты.

Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области встал на сторону Роспо-
требнадзора по иску «Яндекс.Такси», следует 
из картотеки арбитражных дел. Решение опу-
бликовано 29 ноября. В сентябре этого года Ро-
спотребнадзор выписал штраф компании за 
введение потребителей в заблуждение в раз-
мере 101 тыс. руб. после ДТП в июле этого года.

Инцидент произошел 23 июля 2019 года в 
Санкт-Петербурге, говорится в решении суда. 
Автомобиль влетел в полуприцеп, в результа-
те чего погибли два пассажира, один был го-
спитализирован в тяжелом состоянии. В «Ян-
декс.Такси» тогда заявили, что водитель, кото-

рый должен был находиться за рулем, пере-
дал управление машиной другому человеку. 
Суд установил, что у автомобиля отсутствова-
ло разрешение на деятельность легкового так-
си в Санкт-Петербурге. Допуская к заказу води-
теля без необходимых документов, агрегатор 
«не обеспечивает гарантии качества и безопас-
ности предлагаемой потребителям услуги по 
перевозке», кроме того, «„Яндекс.Такси“ допу-
стило введение потребителей в заблуждение 
относительно качества и безопасности услу-
ги по перевозке», решил суд. В «Яндекс.Такси» 
комментарий „Ъ“ не предоставили. У «Яндекс.
Такси» было еще два процесса против Роспо-
требнадзора в Москве, которые были связаны 
с информированием потребителя о перевоз-
чике, но речь в них не шла о нелегальных пе-
ревозках в отсутствие лицензии на оказание 
услуг такси. В одном деле ведомство сочло, что 
потребитель был введен в заблуждение, по-
скольку полагал, что договор перевозки за-
ключается непосредственно с «Яндекс.Такси», 
фактически же услугу оказало третье лицо. 13 
июня столичный арбитражный суд признал, 
что Роспотребнадзор не доказал факт совер-
шения агрегатором правонарушения. Второе 
дело было связано с контрольной закупкой Ро-

спотребнадзора, по итогам которой «Яндекс.
Такси» было привлечено к ответственности 
за непредоставление потребителю достовер-
ной информации об исполнителе услуг (кон-
кретной компании, перевозившей клиента). 
Арбитражный суд Москвы признал факт нару-
шения, поскольку закон требует от владельца 
агрегатора предоставить фирменное наиме-
нование, адрес, режим работы и ОГРН испол-
нителя услуги, чего сделано не было. Однако 
апелляция поддержала компанию.

Управляющий партнер юрфирмы «Шаги» 
Андрей Шарков согласен с позицией петер-
бургского суда о том, что «Яндекс.Такси» долж-
но было проверить наличие разрешения на 
работу такси. «Закон устанавливает обязан-
ность довести до сведения потребителя ин-
формацию о полученной исполнителем ли-
цензии или аккредитации на осуществление 
определенного вида деятельности. В ситуа-
ции, когда потребитель заключает договор не 
напрямую с исполнителем, а с его агентом — 
агрегатором услуг, такая обязанность лежит на 
агенте»,— поясняет он. «Яндекс.Такси» обяза-
но проверять документы, наличие исправно-
го подвижного состава, благонадежность сво-
их контрагентов, привлекаемых для оказания 

населению услуг по перевозке пассажиров, в 
противном случае компания грубым образом 
нарушала бы положения закона, соглашает-
ся адвокат Московского юридического цен-
тра Магамед Исмаилов. Решение петербург-
ского суда «станет дополнительным мотива-
тором для крупных агрегаторов» тщательнее 
проверять водителей, но существенное влия-
ние на практику оно сможет оказать, если ста-
нет частью «системного подхода», считает Ан-
дрей Шарков.

По закону агрегатор не может передавать 
принятый заказ водителю, у автомобиля кото-
рого отсутствует разрешение на деятельность 
такси, но за это не установлена ответствен-
ность, указывает руководитель центра компе-
тенции Международного евразийского фору-
ма такси Станислав Швагерус: «Даже если бы 
она была, проконтролировать вручную все 
27 млн заказов такси, совершаемых в России 
за сутки, не представляется возможным». Про-
блема носит технологический характер, а при-
чина в том, что системы госуправления не го-
товы к качественному регулированию дея-
тельности такси, констатирует эксперт.

Дмитрий Шестоперов; 
арбитражная группа

Среди дилеров и сотрудников кон-
цернов уже больше месяца обсужда-
ют уход марки Datsun из России — 
в октябре стало известно о том, что 
Nissan может сократить производ-
ство по всему миру, и больше всего 
это коснется бюджетного бренда, 
который японский концерн когда-
то уже ликвидировал. Уведомлений 
об этом никто из дилеров не полу-
чал, говорят мои источники, но сом-
невающихся в закрытии производ-
ства в РФ с каждым днем все мень-
ше. Мои собеседники справедли-
во указывают, что на родном рын-
ке — в Японии — знают наверняка 
больше. И вот 30 ноября японский 
Nikkei сообщил, что сборка Datsun 
на мощностях АвтоВАЗа в Тольятти 
будет свернута уже в 2020 году.

Дело может не ограничиться Dat-
sun: проблемы на российском рын-
ке испытывает и головной бренд 
Nissan. Один из моих источни-
ков говорит, что обсуждается уход 
и этой марки из России, посколь-
ку она испытывает очевидные про-
блемы с модельным рядом, что ска-
зывается на спросе. В октябре про-

дажи Nissan ушли в минус сразу 
на 60%, а по итогам 10 месяцев пока-
зывают падение в 21%, хотя и соста-
вили достаточно большие для рос-
сийского авторынка 51,5 тыс. ма-
шин. Завод марки по итогам прош-
лого года был загружен на 56,5% — 
это средняя величина по рынку.

Но Nissan имеет большие шансы 
улучшить свое положение: к 2025 
году на эту площадку может перей-
ти еще один член альянса Mitsubi-
shi (сейчас марка выпускает авто-
мобили на совместном с PSA заводе 
в Калуге и поддерживает его загруз-
ку). Мне говорят, что решение Mit-
subishi так и не принял, и ряд моих 
источников предполагают, что 
именно оно может быть судьбонос-
ным для будущего Nissan в РФ. На-
сколько реалистично для Mitsubi-
shi перевести все производство, ло-
гистику и офис в Петербург, остает-
ся вопросом.

В российском представительст-
ве Nissan «слухи» не комментиру-
ют, указывая на рост продаж Datsun 
(на 15% с начала года) и планы об-
новления модельного ряда Nissan.

Один из моих источников гово-
рит, что японское руководство Nis-
san собирается приехать в Россию 
для встречи с властями. Маловеро-
ятно, что концерн может просить 
какую-то дополнительную господ-
держку, ссылаясь на уход Datsun,— 
Nissan уже получает такие же субси-
дии и компенсации, что и другие 
основные игроки. Другое дело, если 
бы о подобном просил АвтоВАЗ: 
хотя Datsun собирается на конвей-
ере бестселлера рынка Lada Granta 
(то есть в общей массе его объемы 
нечувствительны), японский авто-
мобиль — это перелицованные мо-
дели Lada, и российский концерн 
может понести определенные из-
держки (придется, возможно, уво-
лить сотрудников, потерять какую-
то долю НИОКР и пр.). При этом сам 
факт намечающейся встречи может 
говорить о том, что планы по уходу 
Datsun из России есть, и японцы, со-
бираясь продолжить развивать Nis-
san на этом рынке, хотят заранее об-
судить это с властями РФ.

обсудить 
kommersant.ru/12754

правила  
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Сомневающихся 
в закрытии произ-
водства Datsun 
в РФ с каждым днем 
все меньше

сворачивает  
корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина
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«Россети» играют на понижение
Инвесторы жалуются в ЦБ на управление МРСК
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банкиры негативно восприня
ли предложение ЦБ по приме
нению показателя долговой на
грузки (ПДН) заемщика к ипоте
ке. Сейчас он учитывается с точ
ки зрения влияния на достаточ
ность капитала лишь по потре
бительским кредитам. Кредит
ные организации сами учитыва
ют долговую нагрузку при выда
че ипотеки, кроме того, качест
во ипотечного портфеля на рын
ке высокое. Ужесточение кре
дитной политики приведет к со
кращению объемов кредитова
ния и удорожанию кредитов.

Во вторник глава ЦБ Эльвира На-
биуллина в эфире телеканала «Рос-
сия 24» заявила, что регулятор в декаб-
ре обсудит с банками возможность 
введения надбавок по коэффициен-
там риска по ипотечным кредитам в 
зависимости от уровня долговой на-
грузки заемщика. С 1 сентября 2019 
года банки учитывают ПДН при выда-
че потребительских кредитов населе-
нию на сумму свыше 10 тыс. руб. Если 
заемщик платит по старым кредитам 
больше половины своего дохода (ПДН 
более 50%), то при выдаче нового кре-
дита действуют повышенные коэф-
фициенты риска, давящие на капи-
тал банка. Распространить такую пра-
ктику на ипотечное кредитование ре-
гулятору хочется из-за роста доли ипо-
течных заемщиков, имеющих другие 
кредиты, с 39% в начале 2015 года до 
46% на 1 сентября 2019 года.

Банки скептически относятся к 
возможному введению ограниче-
ний со стороны ЦБ. В ВТБ считают до-
статочными действующие ограничи-
тельные меры, учитывая низкую до-
лю расходов на платеж по ипотечно-
му кредиту, а также низкий уровень 
проникновения ипотечного креди-
тования в России и высокое качество 
ипотечного портфеля на рынке. «На 
наш взгляд, дальнейшее ужесточение 
кредитной политики в части ипотеки 
может привести к сокращению объе-
мов кредитования»,— заявили в ВТБ. 
«Мы полагаем, что решать пробле-
мы нужно там, где они есть,— счита-
ет первый зампред Совкомбанка Сер-
гей Хотимский.— В ипотеке при кре-
дитовании на 30 лет финансовое по-
ложение заемщика в момент получе-
ния кредита имеет минимальное зна-
чение относительно долгосрочных 
факторов». Директор департамента 
кредитования розничного бизнеса 
Абсолют-банка Елена Ковырзина счи-
тает, что введение повышенных коэф-
фициентов риска по ипотеке в зави-
симости от ПДН приведет к тому, что 
для клиентов, у которых полностью 
или частично серые доходы, ставка 
по кредиту может оказаться выше, 
чем для клиентов с белыми доходами.

Банки при выдаче ипотеки по 
собственной инициативе рассчиты-
вают долговую нагрузку, чтобы избе-
жать кредитных рисков. «Даже при 
наличии залогового обеспечения 
банки не заинтересованы остаться 
с непрофильным активом на балан-

се в случае худшего сценария — де-
фолта заемщика»,— поясняет дирек-
тор кредитного департамента «Рос-
банк Дом» (бывший банк «Дельтакре-
дит») Вадим Мамонов.

Согласно проведенному „Ъ“ опро-
су банков, средний размер платежа 
по ипотеке и уровень дохода заем-
щика сильно разнятся от банка к бан-
ку. Например, в «Возрождении», Аб-
солют-банке и Промсвязьбанке сред-
ний размер платежа по ипотеке со-
ставляет 25,6–27 тыс. руб. при дохо-
дах заемщика 69 тыс. руб., 86 тыс. 
руб. и 60–100 тыс. руб. соответст-

венно. В МКБ по ипотеке в среднем 
платят 45 тыс. руб. при доходе 100–
120 тыс. руб. В Альфа-банке статисти-
ка сильно выбивается из общей кар-
тины: платеж — 40 тыс. руб. при до-
ходе 170 тыс. руб. (вероятно, из-за то-
го, что этот банк только недавно за-
шел на ипотечный рынок, причем 
начал работу с Москвы). Но в среднем 
среди этих банков отношение плате-
жей по ипотеке к доходам заемщи-
ков составляет около 30%. Эта цифра 
примерно соответствует опросу ВЦИ-
ОМа, проведенному по заказу «Дом.
рф» в октябре 2019 года, согласно ко-
торому более половины заемщиков 
платит по ипотеке не более 25–30% 
совокупных доходов семьи.

Начиная с какого уровня ПДН ЦБ 
планирует применять повышенные 
коэффициенты риска по ипотеке, го-
спожа Набиуллина не уточнила. По 
мнению директора по маркетингу 
НБКИ Алексея Волкова, ПДН нужно 
установить на уровне 30%, а не 50%, 
поскольку ипотека — это долгосроч-
ные обязательства, а платить поло-
вину дохода на протяжении многих 
лет — «крайне тяжелая, почти непо-
сильная задача для заемщика». Ва-
дим Мамонов же считает, что повы-
шение коэффициентов риска при 
высоких уровнях ПДН должно быть 
меньшим, чем для необеспеченного 
потребительского кредитования, по-
скольку ипотечные кредиты являют-
ся обеспеченными, то есть более без-
опасными для банков.

Виталий Солдатских

Ипотеку нагрузят 
долгами
Регуляторную инициативу ЦБ  
в банках сочли избыточной

Россельхозбанк (РСХБ), занима
ющий третье место по числу от
делений в России, решил не от
ставать от Сбербанка и ВТБ, уже 
работающих над созданием соб
ственных экосистем. При этом 
банк ставит амбициозные цели 
в части развития дистанцион
ного банковского обслужива
ния в рознице, которое до сих 
пор не было его сильной сторо
ной. Решать задачи будут экс
топменеджеры ВТБ и Сбербанка 
Юлия Деменюк и Елена Батуро
ва. Эксперты называют плюса
ми РСХБ развитую сеть офисов 
и позиции в кредитовании 
 граждан, но отмечают необхо
димость очень серьезной пере
стройки бизнеспроцессов.

О том, что РСХБ взял курс на актив-
ное развитие трансакционного биз-
неса, в том числе дистанционного 
банковского обслуживания в розни-
це, „Ъ“ рассказали в банке. Процесс 
уже началася. В 2019 году Россельхоз-
банк запустил ряд технологических 
решений: мобильное решение «Лег-
кий фронт» — технология позволи-
ла уместить офис в планшете, с ко-
торым специалист банка может при-
ехать в любую точку (открыть счет, 
выпустить карту, оформить кредит). 
Еще одно решение, которое позволя-
ет стать клиентом банка дистанцион-
но,— биометрическая точка самооб-
служивания (система внедрена с 1 ок-
тября и позволяет применять биоме-
трические технологии во всех про-
дуктах и процессах).

Для решения задач РСХБ пригла-
сил на позицию руководителя блока 
развития розничного бизнеса и ди-
станционного обслуживания Юлию 
Деменюк, которая 14 лет проработа-
ла в группе ВТБ. По ее словам, в РС-
ХБ на 2020 год запланированы четы-
ре ключевых вектора развития роз-
ничного бизнеса. Во-первых, будет 
обновлена линейка предложений, 
что приведет к росту количества про-
дуктов в расчете на одного клиен-
та почти в два раза. Во-вторых, рас-
пространение технологии «Легкий 
фронт» охватит три четверти сель-
ских населенных пунктов, а также 
труднодоступных территорий. В-тре-
тьих, развитие каналов дистанци-
онного банковского обслуживания: 
приоритетным станет развитие ин-

тернет-банка и мобильного банка, 
функционала и его удобства. И чет-
вертое — повышение эффективно-
сти филиальной сети в части приро-
ста клиентов в зарплатном канале.

• РСХБ на 100% принадлежит 
 государству. Банк обслуживает 
 более 6,2 млн частных клиентов, 
 розничный кредитный портфель 
 составляет более 450 млрд руб., 
 объем средств физлиц — более 
1  трлн руб. Число отделений — 
 более 1,3 тыс.
Цифровую трансформацию РСХБ 

возглавит Елена Батурова, которая 
пришла в банк на должность дирек-
тора Центра развития финансовых 
технологий. Подразделение занима-
ется разработкой и внедрением эко-
систем для различных клиентских 
сегментов. Последние девять лет го-
спожа Батурова руководила крупны-
ми информационными программа-
ми Сбербанка. «Меня привлекли мас-
штабные планы РСХБ и стремитель-
ная IT-эволюция банка»,— поясни-
ла она. Уже в декабре 2020 года РСХБ 
планирует внедрить новую современ-
ную архитектуру работы с большими 
объемами данных (CDP), которая по-
зволит в режиме реального време-
ни отслеживать и предлагать клиен-
там не только услуги банка, но и парт-
нерские продукты. По этому проекту 
банк всего за полгода привлек более 
30 отечественных стартапов. К концу 
2020 года банк предложит рынку эко-
систему по жилью, уточнили там.

По мнению экспертов, РСХБ вы-
брал правильную тактику. «Рекрути-
рование топ-менеджеров из других 
крупных российских банков с пози-
циями в рознице — очевидный спо-
соб усиления управляющей коман-
ды,— говорит младший директор по 
банковским рейтингам „Эксперт РА“ 
Вячеслав Путиловский.— Упор на со-
вершенствование дистанционных 
каналов продаж — общая тенденция 
последних лет». По словам старшего 
управляющего директора НКР Алек-
сандра Проклова, у РСХБ в силу его 
размера и сети офисов, входящей в 
тройку крупнейших в стране, силь-
ные позиции в кредитовании физ-
лиц и привлечении вкладов, но с точ-
ки зрения технологий ему приходит-
ся в некоторых сегментах существен-
но перестраивать бизнес-процессы.

Ксения Дементьева

Экосистема  
выходит на село
Россельхозбанк решил  
развиваться технологически

Растянувшееся более чем 
на три года объединение само
регулируемых организаций 
(СРО) на рынке аудита подошло 
к концу. Крупнейшие аудитор
ские компании определили ис
ход борьбы двух СРО, приняв 
 решение о переходе в СРО ААС 
по итогам съезда 2 декабря. 
Она и останется единственной 
на этом рынке.

Представители «большой четвер-
ки» и других крупнейших аудитор-
ских компаний, являющихся чле-
нами СРО РСА, 2 декабря вошли в со-
став правления аудиторского СРО 
«Ассоциация аудиторов „Содружест-
во“» (ААС). Решение было принято в 
рамках съезда СРО ААС, рассказали 
его участники. На съезде был утвер-
жден новый устав СРО, новое прав-
ление с участием представителей 
«большой четверки» и других круп-
ных компаний—членов СРО РСА, а 
также новый предправления Игорь 
Козырев. Его кандидатура, как пояс-
нил информированный собеседник 
„Ъ“, уже согласована Минфином.

Партнер KPMG Кирилл Алтухов 
подтвердил, что компания приня-
ла решение о переходе в СРО ААС. 
«Благодаря инициативе крупных ау-
диторских компаний стало возмож-
ным создать единую саморегулируе-
мую организацию,— говорит он.— С 
руководством СРО ААС была достиг-
нута договоренность о серьезных из-
менениях в системе корпоративно-
го управления, широком представи-
тельстве и дополнительных полно-
мочиях для крупных аудиторских 
компаний, которые готовы взять на 
себя ответственность за преодоле-
ние кризисных явлений на аудитор-
ском рынке». По словам партнера EY 
Игоря Буяна, компания давно при-
шла к выводу о необходимости еди-
ного СРО и приняли решение о пере-
ходе в ААС. «Мы приняли активное 
участие в съезде СРО ААС, а также во-
шли в органы управления этой орга-
низации»,— уточнил он. В PWC, от 
которой в правление вошел партнер 
Анатолий Карловский, и в Deloitte, 
которую на съезде представлял парт-
нер Игорь Токарев, от комментариев 
отказались.

На съезде также было утвержде-
но новое правление, сделаны серьез-
нейшие изменения в системе корпо-

ративного управления. Съезд поста-
новил, что все решения будут при-
ниматься не 2/3, а 3/4 голосов, суще-
ственно урезаны полномочия прези-
дента ААС, а также утвердил новый 
порядок формирования правления 
(из пяти членов правления один не-
зависимый и по двое по предложе-
нию малых фирм ААС и фирм, про-
водящих аудит общественно значи-
мых организаций (ОЗО)). Кроме того, 
утвержден комитет по ОЗО.

Рынок шел к единому СРО с 2016 
года в связи с поправками к закону 
«Об аудиторской деятельности», уста-
новившими жесткие требованиями 
по численности к СРО — 2 тыс. ком-
паний или 10 тыс. аудиторов. В итоге 
из пяти СРО аудиторов осталось два. 
Однако и они с трудом выдержива-
ли критерии по численности (см. „Ъ“ 
от 4 февраля). Оба СРО заявили о го-
товности к слиянию (см. „Ъ“ от 11 ию-
ня), но в итоге так и не смогли догово-
риться. Тогда топ-30 крупнейших ау-
диторских компаний решили взять 
процесс объединения в свои руки 
(см. „Ъ“ от 1 октября).

Теперь вопрос о том, кто из двух 
аудиторских СРО останется на рын-
ке, казалось бы, можно считать ре-
шенным в пользу СРО ААС. После пе-
рехода крупнейших игроков в СРО 
ААС вторая СРО не сможет выпол-
нять критерии по численности и 
перестанет существовать. Впрочем, 
конкуренты не намерены опускать 
руки. Глава СРО РСА Людмила Коз-
лова отметила, что пока заявлений 
о выходе из СРО РСА не подавалось, 
16 декабря состоится съезд СРО РСА, 
где в правление заявлены те же ли-
ца. По мнению главы Межрегиональ-
ного профсоюза аудиторов, бухгалте-
ров и финансовых работников Лео-
нида Блинкова, вопрос нельзя счи-
тать окончательно решенным до съе-
зда СРО РСА. Глава «Финэкспертизы» 
Нина Козлова согласна, что де-факто 
согласованного решения тридцатки 
о выборе СРО ААС не было и вопрос 
можно будет считать закрытым лишь 
после того, как сотрудники «четвер-
ки» подадут заявления о переходе.

Впрочем, представители «боль-
шой четверки» в неофициальной бе-
седе заверили „Ъ“, что их решение о 
переходе в СРО ААС является оконча-
тельным.

Вероника Горячева

Аудиторы  
СРОслись
Крупнейшие компании  
определились с саморегулятором

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Будущая система гарантирова
ния негосударственных пенсий 
обретает конкретные очерта
ния. Так, по мысли разработ
чиков концепции, негосудар
ственные пенсионные фонды 
будут платить взносы в фонд 
 гарантирования доброволь
ных программ из своего капи
тала. Но НПФ будут иметь пра
во на возмещение всей суммы 

или части взносов из пенсион
ных резервов — средств клиен
тов фонда.

„Ъ“ ознакомился с концепцией 
системы гарантирования прав (СГП) 
участников негосударственного пен-
сионного обеспечения (НПО). Из 
нее следует, что источником уплаты 
взносов в фонд гарантирования НПО 
станут собственные средства НПФ. 
Но полностью или частично они смо-
гут быть покрыты из средств буду-
щих пенсионеров — пенсионных ре-
зервов, сформированных фондами в 
рамках НПО.

• СГП участников НПО (ее фонд 
 администрируется Агентством 
по страхованию вкладов), согласно 
концепции, будет действовать 
как на этапе накопления в рамках 
индивидуальных пенсионных счетов 
(ИПС, не более 1,4 млн руб. посту
пивших взносов), так и на этапе 
 выплат (не более двух размеров 
 социальной пенсии). Гарантийным 
случаем будет признаваться аннули
рование лицензии НПФ или его бан
кротство (см. „Ъ“ от 10 октября). 
В документе также обозначено, 
что введение СГП на этапе накоп
ления «потребует введения на зако
нодательном уровне симметричной 
обязанности НПФ компенсировать 
участникам полученные в ходе 
 размещения пенсионных резервов 
 убытки» на уровне номинала взно
сов. При этом фонды, работающие 
по схемам ИПС, должны вступить 
с СГП НПО до 2027 года, иначе их 
 лицензии будут аннулированы.
Как следует из концепции, ЦБ в 

своих нормативных документах бу-
дет устанавливать базовую ставку, ко-
торая не может быть ниже 0,0125% и 
выше 0,1% расчетной базы. При этом 
базовая ставка не должна превышать 

нижнюю планку после того, как фонд 
гарантирования НПО превысит 5% от 
совокупных обязательств по добро-
вольным программам всех фондов с 
ИПС. На основе базовой ставки еже-
годно будет рассчитываться индиви-
дуальная ставка, которая будет зави-
сеть от качества активов, в которые 
НПФ инвестировал пенсионные ре-
зервы, а также устойчивости само-
го фонда. По словам участников об-

суждения концепции СГП НПО с ЦБ 
(встреча состоялась в конце прошлой 
недели), предполагается, что устой-
чивость фонда и качество активов бу-
дут рассчитываться на основе резуль-
татов стресс-тестирования портфелей 
резервов по методологии ЦБ, а также, 
возможно, актуарной оценки фондов.

Порядок определения индиви-
дуальной ставки должен быть про-
писан в нормативных документах 
регулятора. Размер этой ставки для 
НПФ, согласно концепции, не мо-
жет составлять менее половины ба-
зовой ставки и более двух ее разме-
ров. Таким образом, размер ежегод-
ного взноса НПФ в фонд гарантиро-
вания НПО будет рассчитываться как 
индивидуальная ставка, умножен-

ная на величину его обязательств по 
НПО, рассчитанную на основе их ак-
туарной оценки.

Если индивидуальная ставка ока-
жется меньше или равной базовой, 
то НПФ, заплатив взнос в фонд га-
рантирования НПО из собственных 
средств, будет вправе полностью воз-
местить его из средств пенсионных 
резервов. Если же она будет выше ба-
зовой ставки, то он сможет компен-
сировать лишь средства в рамках ба-
зовой ставки. По словам топ-менед-
жера одного из НПФ, на капитал фон-
дов, работающих по НПО, и так при-
ходится высокое давление при не-
значительном пополнении в рам-
ках переменной части вознагражде-
ния в размере 15% от полученного за 
год инвестдохода. Логично предпо-
ложить, что фонды не откажутся от 
компенсации взносов.

Уменьшения номинальной сум-
мы резервов не произойдет в любом 
случае, это запрещено законодатель-
ством, но доход от инвестирования 
средств будущих пенсионеров мо-
жет быть уменьшен. Благодаря вве-
дению СГП НПО от 0,006 до 0,1 п. п. 
будут вычтены из инвестдохода гра-
ждан. «Пока не ясна формула расчета 
взносов фондов в систему, которые 
в любом случае отразятся на стои-
мости продукта для клиентов»,— го-
ворит глава аналитического отдела 
НПФ «Сафмар» Евгений Биезбардис. 
Впрочем, по его словам, появление 
дополнительной страховки снизит 
риски и может привлечь новых кли-
ентов, как это произошло с вкладчи-
ками в банках.

В ЦБ сообщили, что концепция 
находится в стадии обсуждения, до-
полнительные комментарии преж-
девременны.

Илья Усов

Граждане гарантируют
Пенсионным фондам нашли источник компенсации расходов

Введение ЦБ ограничения 
предельно допустимой 

долговой нагрузки  
является болезненной мерой 

для всех заемщиков.  
Она может вызвать 
удорожание кредитов

— Герман Греф,
президент Сбербанка,  

21 ноября 2019 года, в интервью Forbes

Ц И Т А Т А

0,1 процента
от пенсионных  
резервов — максимум, 
который ежегодно  
сможет брать НПФ  
у клиентов  
для возмещения  
гарантийных взносов



Коммерсантъ   l   Вторник 3 декабря 2019 №222   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Многочисленные торговые 
 барьеры и избыток мощностей 
в мире привели к существенно-
му сокращению экспорта рос-
сийского металлопроката — 
на 13% за три квартала этого го-
да, следует из данных «Русской 
стали». Доля полуфабрикатов, 
в отношении которых действу-
ет минимальное количество 
торговых ограничений, дости-
гла 56% экспорта — рекордный 
уровень за последние 20 лет. 
На этом фоне крупнейшие ме-
таллургические холдинги под-
черкивают привлекательность 
внутреннего рынка РФ.

Лобби российских металлургов 
«Русская сталь» отчиталось о значи-
тельном снижении экспортных по-
ставок стали. По итогам девяти меся-
цев они упали на 13% при единовре-
менном росте экспорта полуфабри-
катов на 3 процентных пункта, их до-
ля в экспорте достигла рекордного за 
последние 20 лет уровня в 56%. Ос-
новной причиной снижения экспор-
та является «глобальная проблема 
избыточных мощностей и активиза-
ция применения торговых барье-
ров», заявил исполнительный ди-
ректор «Русской стали» Алексей Сен-
тюрин на координационном совете 
по промышленной политике при 
Минпромторге. 

По данным «Русской стали», поло-
вина экспорта проката приходится 
на страны MENAT (Северная Афри-
ка, Ближний Восток, Турция) и За-
падной Европы — 32% и 19% соответ-
ственно. Крупнейшим импортером 
российского проката является Тур-
ция, которая занимает долю в 20%. 
На страны Восточной Европы при-
ходится 18% поставок, на СНГ — 14%, 
страны Дальнего Востока — 11%, Се-
верную Америку — 5%. По итогам 
2018 года 53% российской стали экс-
портировалось в виде полуфабрика-

тов. На плоский прокат приходи-
лось 28%, на сортовой прокат — 11%, 
на сварные трубы — 4%, на бесшов-
ные трубы — 2%. 

В «Русской стали» сообщают, что 
в отношении российских металлур-
гов применяется более 400 ограни-
чений, на каждого члена ВТО при-
ходится три торговых ограничения 
по стали и металлопродукции, при 
этом ранее введенные барьеры сис-
тематически продлеваются. По дан-

ным ассоциации, в 2018 году введе-
но семь новых ограничительных 
мер, а по состоянию на сентябрь до-
полнительно введено четыре огра-
ничения, продлено еще четыре, на-
чато пять новых расследований, по 
итогам которых ожидаются новые 
ограничения.

На фоне проблем с экспортом 
российские металлурги подчерки-
вают привлекательность внутрен-
него рынка. В ММК Виктора Рашни-
кова называют его «исторически 
приоритетным». По итогам 2019 го-
да доля поставок холдинга на вну-
тренний рынок увеличится с 79% до 
90%. «Такой рост доли продаж на 
внутренний рынок стал возможен 
благодаря сокращению импорта и 
росту спроса со стороны основных 
отраслей промышленности. Вместе 
с тем ключевыми экспортными 
рынками ПАО ММК по-прежнему 
остаются страны Ближнего Востока, 

Северной Африки и Юго-Восточной 
Азии»,— рассказали „Ъ“ в ММК. 
Холдинг не поставляет слябы на 
экспорт.

«Северсталь» Алексея Мордашо-
ва по итогам девяти месяцев снизит 
экспорт на 12%, сообщил предста-
витель холдинга. При этом сбыт за-
готовок снизился более чем вдвое 
— с 553,5 тыс. тонн в 2018 году до 
235,6 тыс. тонн. «Мы связываем сни-
жение объемов с большей привле-
кательностью российского рынка и 
ростом протекционизма»,— заявил 
представитель «Северстали». У ком-
пании снизился экспорт в Цент-
ральную и Южную Азию, а также в 
Европу. В Evraz отказались от ком-
ментариев.

По словам Бориса Красноженова 
из Альфа-банка, российские компа-
нии перенаправили объемы с экс-
портных рынков в РФ с учетом вы-
сокой премии и сильного спроса на 
стальную продукцию в первом по-
лугодии. Определенное искажение 
в статистику мог внести запланиро-
ванный ремонт доменных мощно-
стей НЛМК, в результате которого 
объемы выплавки стали компании 
упали на 9% за первые девять меся-
цев этого года, а продажи в россий-
ском сегменте плоского проката — 
на 7%, отмечает господин Красно-
женов. «На полуфабрикаты на ми-
ровом рынке существуют мини-
мальные торговые барьеры. Это 
объясняет сохранение объемов экс-
портируемых полуфабрикатов, до-
ля которых в общем объеме экспор-
та в процентном отношении выро-
сла,— говорит аналитик.— Россий-
ские компании остаются самыми 
конкурентоспособными на миро-
вом рынке за счет высокого уровня 
вертикальной интеграции. На наш 
взгляд, им не грозит потеря своей 
доли на экспортных рынках».

Евгений Зайнуллин

Экспорт не прокатил
Продажи стали за рубеж упали из-за торговых барьеров

Несмотря на планы ОАО РЖД 
по росту погрузки в ноябре, 
в реальности она упала на 1,7%. 
Это делает малореалистичным 
план монополии ограничить 
падение погрузки в этом году 
уровнем в 0,5%, считают экспер-
ты. При этом они полагают, что 
в 2020 году шанс нарастить по-
грузку есть, с учетом улучшения 
конъюнктуры экспортных рын-
ков и снижения ставок пользо-
вания вагонами.

Погрузка на сети ОАО РЖД в ноя-
бре сократилась  на  1,7%,  до 
105,5 млн тонн, сообщила монопо-
лия. По итогам 11 месяцев погрузка 
также сократилась на 0,8% и соста-
вила 1,17 млрд тонн. Ранее замглавы 
ОАО РЖД Алексей Шило говорил, 
что в планах работы на ноябрь зало-
жен рост погрузки 0,9–1%. В ОАО 
РЖД „Ъ“ сообщили, что сокращение 
погрузки в ноябре произошло за 
счет внутренних перевозок (сниже-
ние на 3% к ноябрю 2018 года). Отри-
цательную динамику демонстриру-
ют прежде всего грузы металлурги-
ческой промышленности — метал-
лолом (минус 35%) и кокс (минус 
6,4%). В монополии также отметили, 
что «ОАО РЖД принимает необходи-
мые меры по сокращению отстава-
ния от плана погрузки и планирует 
выйти на установленные годовые 
параметры».

В базовом сценарии долгосроч-
ной программы развития монопо-

лии был заложен рост погрузки в 
2019 году на 1,55%, до 1,3 млрд тонн. 
В начале октября компания скор-
ректировала этот план в десять раз, 
до роста на 0,155%. Но уже к середи-
не месяца ОАО РЖД признало паде-
ние погрузки по итогам года на 
0,5%, до 1,28 млрд тонн (см. „Ъ“ от 15 
октября). 

В конце октября гендиректор 
ОАО РЖД Олег Белозеров говорил, 
что до августа погрузка снижалась 
на 0,9–1%. «У нас не работало запад-
ное и южное направление, сейчас 
после ремонта включились практи-
чески все механизмы, погрузка на-
чинает догонять»,— уточнял топ-
менеджер. На октябрь и ноябрь го-
сподин Шило давал положитель-
ные прогнозы, которые по октябрю 
оправдались — погрузка на сети 
выросла на 1%.

В 2020 году ОАО РЖД планирует 
погрузить почти 1,32 млрд тонн, что 
с учетом снижения показателя на 
0,5% в этом году требует роста на 
2,5%, а не 1,8%, как было заложено 
ранее. Господин Белозеров гово-
рил, что в монополии ожидают по-
грузки зерна с учетом хорошего 
урожая 2019 года, «по углю ситуа-
ция сможет немного нивелировать-
ся по стоимости, по металлу изме-
нится, надеемся, что по бензину, 
нефтяным грузам ситуация также 
стабилизируется».

По прогнозу Института проблем 
естественных монополий (ИПЕМ), 

погрузка ОАО РЖД на 2019 год со-
кратится на 0,6–0,8%. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров 
ожидает снижения на 1%. 

В то же время эксперты соглас-
ны, что в 2020 году рост погрузки 
возможен. Необходима оптимиза-
ция технологии пропуска поездов 
для обеспечения роста перевозок в 
сегментах, где может быть дополни-
тельный груз, отмечает замести-
тель гендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук — это, прежде всего, отгруз-
ки угля на экспорт через Дальний 
 Восток. Также необходимы индиви-
дуальные логистические и тариф-
ные решения для отдельных пере-
возок, в том числе для удержания 
грузов (особенно высокодоходных) 
на сети, полагает он, предлагая ре-
гуляторам разрешить ОАО РЖД в та-
ких случаях снижать ставки в рам-
ках «тарифного коридора».

Если фактические параметры 
индексации тарифа на 2020 год не 
будут значимо выше 4%, то динами-
ка погрузки и грузооборота будет 
позитивной, считает Михаил Бур-
мистров. Конъюнктура рынка угля 
в Европе улучшится, снизится стои-
мость предоставления подвижного 
состава, отмечает эксперт. Это при-
ведет к снижению расходов грузо-
отправителей и позволит привлечь 
дополнительные грузы на желез-
ную дорогу (в первую очередь стро-
ительные).

Анастасия Веденеева

Ноябрь недогрузил год
ОАО РЖД не сможет выполнить план

Как выяснил „Ъ“, сделка по про-
даже авиакомпанией Utair сво-
ей доли в хендлинговой UTG 
структурам совладельца аэро-
порта Внуково Виталия Ванцева 
может сорваться из-за разногла-
сий банков-кредиторов. На про-
даже UTG для погашения долга 
настаивает лишь часть банков, 
при этом Utair не может осуще-
ствить сделку без согласия всех 
кредиторов. Другие банки увя-
зывают сделку с одобрением ус-
ловий реструктуризации долга 
Utair всеми кредиторами. Пред-
ложенный авиакомпанией ва-
риант уже поддержал Сбербанк, 
тогда как банк «Траст» настаива-
ет на альтернативном «реали-
стичном плане».

Сделка по продаже авиакомпани-
ей Utair 50% капитала хендлинговой 
UTG может не состояться. Собеседник 
„Ъ“, знакомый с ходом переговоров, 
заявил, что реализация актива состо-
ится только после того, как все банки 
из пула кредиторов перевозчика до-
говорятся по условиям реструктури-
зации долга. «В текущей ситуации во-
обще это (продажа доли Utair в UTG.— 
„Ъ“) невероятно, поскольку банки 
еще не договорились между собой о 
реструктуризации. В этих условиях 
никто не даст такое согласие. Если 
придут к соглашению о реструктури-
зации долгов, дальше будут обсу-
ждать экономическую целесообраз-
ность — насколько это приведет к по-
гашению кредитов»,— сказал источ-
ник, знакомый с ходом переговоров.

Долг Utair перед банками-креди-
торами составляет 56,5 млрд руб. В 
пул кредиторов, кроме Сбербанка, 
входят «Траст», «Россия», МТС-банк, 
«Уралсиб» и другие. Utair перестала 
обслуживать кредиты в конце 2018 
года, когда допустила дефолт по се-
милетнему синдицированному 
кредиту. Компания должна осу-
ществлять платежи раз в полгода — 
в декабре и июне каждого года. В 
июне 2019 года компания повторно 
допустила дефолт.

Идея продажи непрофильных ак-
тивов появилась весной (см. „Ъ“ от 
14 мая): часть банков настаивала на 
продаже долей Utair в UTG и аэро-
порте Сургута. В авиакомпании гово-
рили, что не готовы продать аэро-
порт, но согласны обсуждать прода-
жу доли в UTG. Источники „Ъ“ утвер-
ждали, что структуры Виталия Ван-
цева готовы были заплатить 
1–1,5 млрд руб. за долю в UTG, что по-
крыло бы незначительную часть дол-
га авиакомпании.

В банке «Траст» напомнили, что 
он является крупнейшим кредито-
ром в рамках синдиката, а проект ре-
структуризация долга Utair должен 
быть принят при участии всех кре-
диторов. «Последнее предложение 
банку от перевозчика — списать 
большую часть долга — не может нас 
устроить. У „Траста“ есть реалистич-
ный план реструктуризации, кото-
рый мы обсуждали с кредиторами, 
авиакомпанией и ее акционерами. 
Но пока не получили положительно-
го ответа»,— сказали в «Трасте».

В ноябре глава Сбербанка Герман 
Греф заявлял, что план финансового 
оздоровления, представленный ави-
акомпанией кредиторам, поддер-
жан Сбербанком. «Я понимаю, что 
кто-то из кредиторов поддавливает 
— это нормальный процесс»,— ска-
зал он, выразив надежду, что Utair 
договорится со всеми кредиторами. 
В МТС-банке воздерживаются от ком-
ментариев, «пока идет исковое про-
изводство». В Utair и Райффайзенбан-
ке не комментируют ситуацию. В аэ-
ропорту Внуково также воздержа-
лись от комментариев.

Собеседники „Ъ“, знакомые с хо-
дом переговоров, считают, что Сбер-
банк может блокировать продажу 
UTG и использовать это как аргумент 
в переговорах с кредиторами, не со-
гласными с выдвинутыми Utair усло-
виями реструктуризации, среди ко-
торых и банк «Траст».

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что компания UTG сама по себе 
привлекательна, а для собственни-
ков аэропорта Внуково это «крити-
чески привлекательный актив». 
«UTG — это cash-генератор в контек-
сте аэропорта. Она гарантирует су-
щественный доход, причем он на-
прямую зависит от количества опе-
раций в аэропорту»,— объясняет 
эксперт. Он считает незначитель-
ной вероятность сценария, при ко-
тором банки не договорятся между 
собой об условиях реструктуриза-
ции долга Utair.

Герман Костринский,  
Дмитрий Козлов

Utair не дают продать активы
Сделка по продаже дочерней UTG может не состояться

Завод станет вторым производи-
телем калия в Белоруссии (произ-
водство «Беларуськалия» в 2018 году 
— 12 млн тонн). Стоимость проекта 
— $2 млрд, запуск намечен на 2023 
год. Михаил Гуцериев 6 сентября со-
общал, что компания ведет перего-
воры с «Газпромом» об увеличении 
поставок газа на производство, при 
этом письмо вице-премьеру было 
отправлено 3 сентября. Источник 
„Ъ“ на рынке предполагает, что 
письмо вице-премьеру бизнесмен 
написал, так как сомневался, что 
сможет договориться с газовой мо-
нополией.

При этом самого межправитель-
ственного соглашения и контракта 
на поставку российского газа в Бе-
лоруссию на 2020 год до сих пор 
нет. Действующий контракт истека-
ет в конце 2019 года. Минск настаи-
вает на снижении цены поставок до 
уровня, близкого к внутрироссий-
скому (то есть почти в два раза), а 
также увязывает этот вопрос с ком-

пенсациями издержек белорусской 
экономики в связи с налоговым ма-
невром в нефтяной отрасли РФ. В 
октябре глава Минэнерго Белорус-
сии Виктор Каранкевич заявлял, 
что цена на российский газ для Бе-
лоруссии будет определена после 
подготовки дорожных карт по ин-
теграции с РФ, которые планирова-

лось подготовить до 1 декабря. По-
сол Белоруссии в России Владимир 
Семашко 29 ноября выразил над-
ежду, что контракт с «Газпромом» 
будет подписан «раньше, чем в но-
вогоднюю ночь».

Независимый эксперт Вячеслав 
Мищенко удивлен, что компания 
обратилась напрямую к вице-пре-
мьеру Дмитрию Козаку, ведь пере-
говоры о поставках газа — это дело 
«Славкалия» и «Газпрома». В то же 
время партнер юридической фир-
мы «Юстерс» Максим Чернавин от-
мечает, что с формальной точки зре-
ния ничто не мешает вписать соот-
ветствующий пункт в межправи-
тельственное соглашение, чему 
есть немало примеров. Руководи-
тель юридической практики Grace 
Consulting Ltd Екатерина Орлова со-
гласна, что РФ и Белоруссия, пользу-
ясь презумпцией свободы догово-
ра, могут включить в межправи-
тельственное соглашение коммер-
ческое условие, так как это допусти-
мая международная практика.

Ольга Мордюшенко

«Сафмар» тянет газ на себя
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У Беларуси нет нефти,  
но, к великому счастью, 

есть калий.  
Этим надо пользоваться

— Михаил Гуцериев, 
основной владелец группы «Сафмар»,  

9 июля

Ц И Т А Т А

31,2 миллиона  
тонн
составил экспорт  
проката из РФ  
в 2018 году, по данным 
«Русской стали»
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«Колди», специализирующийся 
на строительстве небольших 
комплексов апартаментов 
в центре Москвы, решил за-
няться крупными проектами. 
Компания намерена постро- 
ить на юго-востоке столицы 
130 тыс. кв. м жилья со спор-
тивным кластером. Девелопер 
вынужден создавать дополни-
тельную инфраструктуру с ле-
довыми аренами, бассейном 
и залами для сквоша, посколь-
ку площадка под застройку рас-
положена не в самой престиж-
ной локации — по соседству 
с Калитниковским кладбищем. 

Девелопер «Колди» Дмитрия Крюч-
кова и Алексея Матвеева застроит 
3,1 га в Автомобильном проезде у 
станции метро «Волгоградский про-
спект» на юго-востоке Москвы, рас-
сказали три собеседника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости и подтвердили в са-
мой компании. Это будет крупней-
ший проект компании: общая пло-
щадь будущего комплекса заплани-
рована на уровне 129 тыс. кв. м, из ко-
торых 89 тыс. кв. м придется на апар-
таменты в формате лофтов (планиру-
ется 2,2 тыс. таких лотов). 

Якорем проекта должен стать 
спортивный кластер площадью 
10,9 тыс. кв. м, включающий две ле-

довые арены, залы для сквоша и фит-
неса, бассейн и открытый парк, кото-
рые займут 0,6 га. По сути, это будет 
крупный спортивный кластер в юго-
восточной части Третьего транспорт-
ного кольца (ТТК), где и находится 
площадка. Это будет не только круп-
нейший проект для «Колди», но и 
один из самых удаленных: семь из 
восьми комплексов, заявленных на 
сайте компании, расположены в 
Центральном административном 
округе Москвы. 

По данным «СПАРК-Интерфакса», 
участок в Автомобильном проезде на-
ходится в долгосрочной аренде у 
ООО «Альвента-стиль». Сейчас ею вла-
деет зарегистрированная в Белизе 
компания, а ранее 100% долей при-
надлежали крупнейшему акционеру 
Байкалинвестбанка Елене Власовой.

В Москомстройинвесте подтвер-
дили „Ъ“ планы «Альвенты-стиль» по-
строить 129 тыс. кв. м в Автомобиль-
ном проезде. Этой осенью прошли 
публичные слушания по внесению 
изменений в правила землепользо-
вания, сейчас проект изменений со-
гласовывается в структурах прави-
тельства Москвы. 

Один из собеседников „Ъ“ знает, 
что существующий градостроитель-
ный план земельного участка предус-
матривает проект наземной площа-

дью 47 тыс. кв. м, из которых 7,9 тыс. 
придется на реконструкцию уже рас-
положенных на территории двух зда-
ний. То есть значительная часть ин-
фраструктуры будет расположена 
под землей. Об этом слышал еще 
один источник „Ъ“ на рынке недви-
жимости: по его словам, «Колди» на-
мерен реализовать многоуровневый 
подземный комплекс, с куполами по 
аналогии торгового центра «Охотный 
Ряд» в центре Москвы.

Заместитель директора департа-
мента финансовых рынков и инвес-
тиций Knight Frank Виктория Петро-
ва знает, что полтора-два года назад 
участок продавался по цене 950 млн 
руб. Итоговая сумма сделки могла 
быть ниже — на уровне 650–750 млн 
руб., говорит она. Гендиректор Key 
Capital Сергей Камлюк оценивает ми-
нимальные вложения в реализацию 
проекта в 2 млрд руб.

Партнер Colliers Internationall Вла-
димир Сергунин уверен, что анало-
гичных жилых проектов в Москве 
больше нет: комплекс будет уникаль-
ным за счет развития масштабного 
спортивного кластера. Девелоперу 
удастся продавать менее чем 30–40 
апартаментов в месяц, считает кон-
сультант. По его прогнозам, по итогам 
реализации всего проекта компания 
сможет выручить 11–12 млрд руб. 

Виктория Петрова менее оптими-
стична: участок расположен не в са-
мой престижной и экологически 
благоприятной локации. Кроме то-
го, что рядом расположено ТТК, бу-
дущий комплекс соседствует с Ка-
литниковским кладбищем и мясо-
перерабатывающим заводом, а так-
же со строящимся погрузочным кла-
стером бытовых отходов. Но заяв-
ленный спортивный кластер дейст-
вительно станет уникальным преи-
муществом для комплекса, говорит 
госпожа Петрова. По ее словам, в 
ближайшем окружении возводятся 
дома комфорт-класса по цене от 
160 тыс. руб. за 1 кв. м на стадии ак-
тивного строительства.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

деловые новости
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Лидер рынка виртуальных опе-
раторов связи Yota за год снизил 
рыночную долю на десять про-
центных пунктов, до 57% в тре-
тьем квартале 2019 года, на фо-
не роста аналогичных проектов 
Тинькофф-банка, Сбербанка и 
ВТБ, выяснил «ТМТ Консалтинг». 
Интерес потребителей к вирту-
альным операторам усиливает-
ся, но оценить лояльность ауди-
тории и срок жизни таких або-
нентов пока сложно, отмечают 
аналитики.

По итогам третьего квартала 2019 
года компания Yota (принадлежит 
«МегаФону») заняла 57% рынка вир-
туальных операторов связи (MVNO), 
говорится в исследовании «ТМТ 
Консалтинга». Доля «Ростелекома» 
осталась без изменений (16%), «Тинь-
кофф Мобайл» захватил 9% рынка, 
оценили эксперты. MVNO МГТС (ра-
ботает на сети МТС) сократил долю 
до 6% с 7% годом ранее. Запустив-
шийся в сентябре 2018 года «Сбер-
Мобайл» захватил 5% рынка. Еще 
около 1% мог занять «ВТБ Мобайл», 
который заработал в тестовом режи-
ме 25 сентября.

Рынок MVNO в России по итогам 
девяти месяцев 2019 года составил 
9,3 млн абонентов, оценивает «ТМТ 
Консалтинг». До конца года рынок до-
стигнет 10 млн абонентов, по итогам 
года клиентская база виртуальных 
операторов вырастет на 40%, в то вре-
мя как рынок сотовой связи увеличит-
ся менее чем на 1% абонентов, прогно-
зируют аналитики. В результате по 
итогам года MVNO будут обслуживать 
почти 4% всех абонентов страны, в то 
время как годом ранее этот показатель 
составлял менее 3%, заключают экс-
перты. «В ближайшие годы можно 
ожидать сохранения высокой дина-
мики российского рынка MVNO, при 
этом он по-прежнему будет формиро-
ваться в первую очередь текущими ли-
дерами рынка: операторами связи и 
крупнейшими банками, которые быс-
тро растут с низкой базы»,— считает 
гендиректор «ТМТ Консантинга» Кон-
стантин Анкилов. Общее число або-
нентов банковских MVNO за год выро-
сло в три раза, сообщал „Ъ“ 29 октября.

Годом ранее «ТМТ Консалтинг» оце-
нивал рыночную долю Yota в 67%. До-
ля сократилась в связи с появлением 
новых игроков на рынке MVNO, пояс-

нил директор по продуктовому марке-
тингу Yota Дмитрия Рудских. «Сегодня 
ситуация более благоприятная, что и 
позволяет расти как сложившимся, 
так и новым игрокам»,— добавляет 
он. Доля доходов МГТС от MVNO в тре-
тьем квартале 2019-го по сравнению с 
третьим кварталом 2018 года выросла 
на 28%, уточнили в компании. МГТС 
сфокусирована на развитии конвер-
генции в MVNO, в частности на увели-
чении количества пользователей мо-
бильной и фиксированной связи в од-
ном пакете, пояснил оператор.

Появление новых проектов повли-
яло на долю рынка Yota, считает и 
Константин Анкилов. По итогам тре-
тьего квартала абонентская база Yota 
выросла на 18% год к году, указывает 
он. «На снижение динамики подклю-
чений к Yota могла повлиять экспери-
ментальная маркетинговая компа-
ния, которая не предполагает прямых 
контактов с клиентами»,— считает ру-
ководитель Content Review Сергей 
Половников. На сохранение доли «Ро-
стелекома» в сегменте MVNO повлия-
ли смена контрактов корпоративных 
клиентов и активное продвижение 
оператором конвергентных тарифов, 

полагает эксперт. При этом банков-
ские проекты выигрывают за счет до-
верия клиентов и удобных бонусных 
систем, поясняет Сергей Половников.

Интерес к MVNO растет, но оценить 
лояльность аудитории и срок жизни 
абонентов пока сложно, рассуждает 
руководитель Content Review. «Мно-
гие берут SIM-карты MVNO просто по-
пробовать в качестве дополнитель-
ной»,— считает он. Абоненты пробу-
ют новых игроков, сначала в качестве 
второй SIM-карты, а потом переводят 
основной номер и всю семью, настаи-
вает представитель «Тинькофф  Мо-
байл». «При этом доля рынка в деньгах 
может не расти, но перераспределе-
ние точно происходит»,— уверен он. 
Сейчас все операторы обеспечивают 
примерно одинаковое качество услуг 
связи, поэтому конкуренция смести-
лась на уровень клиентского опыта, 
отмечает представитель «Тинькофф 
Мобайл». Он добавил, что в 2020 году 
компания планирует выйти в корпо-
ративный сегмент MVNO. По данным 
«ТМТ Консантинга», в этой нише по 
итогам третьего квартала 2019 года ли-
дирует «Ростелеком» (56%).

Юлия Тишина

Тревожный звонок для Yota
Крупнейший виртуальный оператор сократил рыночную долю

К кладбищу подтянут спортивный кластер
Девелопер завлекает покупателей сквошем

С начала 2024 года госорганам 
будет запрещено создавать и мо-
дернизировать свои информа-
ционные системы (ГИС) на осно-
ве проприетарного кода ино-
странных компаний, за отдель-
ными исключениями, решило 
правительство. Фактически это 
означает запрет использования 
зарубежного софта, но за четы-
ре года обеспечить государство 
достойными отечественными 
аналогами будет сложно, преду-
преждают эксперты.

С 1 января 2024 года госорганам за-
прещается создавать и модернизиро-
вать ГИС на основе проприетарного 
кода компаний, зарегистрированных 
в странах, не входящих в Евразийский 
экономический союз, за исключени-
ем случаев, установленных актом пра-
вительства. Это одно из 25 требований 
к целевой модели госуправления, ока-
зания услуг и выполнения функций 
на основе цифровых технологий, ут-
вержденных Дмитрием Медведевым 
28 ноября. Речь идет о приоритете от-
крытого кода и кода из единого рее-
стра отечественного программного 
обеспечения (ПО), уточнили „Ъ“ в се-
кретариате профильного вице-премь-
ера Максима Акимова. Там пояснили, 
что исключением может стать зару-
бежный софт, у которого нет россий-
ского аналога. Требование правитель-
ства «фактически устанавливает край-
ний срок, после которого ГИС и серви-
сы будут полностью переведены на 
отечественное ПО, а их техническое 
сопровождение и развитие не будет 
технологически увязано с зарубежны-
ми проприетарными технологиями», 
поясняют в Минкомсвязи. Ключевые 
ГИС или переведены, или находятся в 
процессе перехода на отечественное 
ПО, добавили в министерстве.

Такая жесткая формулировка зву-
чит впервые, отмечает член эксперт-
ного совета по российскому ПО Илья 
Массух. По его мнению, запрет за-
тронет как производителей, так и ор-
ганы власти, заставив их усилить 
требование к квалификации ИТ-ди-
ректоров, которые привыкли заку-
пать готовые западные решения. 
Введение запрета господин Массух 
оценивает как позитивный шаг, ко-
торый откроет компаниям «возмож-
ность нового рынка».

Многие ГИС разработаны и про-
должают развиваться на основе им-
портного проприетарного ПО и тех-
нологий, отмечает исполнительный 
директор ассоциации «Отечествен-
ный софт» Ренат Лашин. «Нужно уже 
сейчас запретить использование та-
ких технологий, тогда к 2024 году бу-
дет реальная возможность провести 
последовательную миграцию на от-
крытые стандарты и отечественные 
решения, а не получить перечень ак-
тов правительства об исключениях 
отдельных информационных систем 
из распоряжения о переходе»,— кате-
горичен он.

Перенос систем на готовое реше-
ние занимает обычно год, отмечает 
президент АНО «Умные города» Ар-

тем Ермолаев. «Мы можем не успеть 
создать достойные аналоги, напри-
мер, в области системы управления 
базами данных (СУБД). Или, напри-
мер, у Oracle есть решение для систем 
с высоконагруженными массивами 
данных, которое наши разработчики 
пока не могут повторить»,— поясня-
ет он. В реестре есть производители 
баз данных с открытым кодом, но «им 
нужно время, чтобы заменить реше-

ния Oracle, и невозможно успеть за 
четыре года и разработать решение, и 
перенести системы на него», считает 
Артем Ермолаев. В первую очередь бу-
дут заменяться операционные систе-
мы (ОС), базы данных, средства вир-
туализации и СУБД, считает старший 
вице-президент «Ростелекома» по ин-
формационным технологиям Ки-
рилл Меньшов. По этим направлени-
ям в России уже имеются конкуренто-
способные разработки, считает он, а 
«Ростелеком» уже может предложить 
систему виртуализации «Тионикс».

Есть российские сборки Linux, 
браузер «Яндекса», антивирус Кас-
перского, продукты 1С, ABBYY, «Кон-
сультантПлюс», пакеты «МойОфис», 
«Дело», но в области СУБД, платформ 
для разработки прикладных систем, 
языков программирования, систем 
для промышленности и систем для 
проектирования «наши успехи 
скромнее», считает исполнитель-
ный директор Ассоциации предпри-
ятий компьютерных и информаци-
онных технологий Николай Комлев. 
Предложения, суть которых в том, 
чтобы российским ПО считать толь-
ко то, что написано полностью с ну-
ля на отечественном инструмента-
рии и должно работать полностью на 
отечественных процессорах, насто-
раживают, отмечает господин Ком-
лев. По его словам, обычно авторы 
подобных предложений или плохо 
разбираются в вопросе, или занима-
ются популизмом, или продвигают 
интересы конкретных компаний, 
считает он. Представители Oracle и 
Microsoft оперативных комментари-
ев „Ъ“ не предоставили.

Юлия Степанова

Иностранный код  
в виде исключения
Государство откажется  
от части зарубежного софта

Необходимо постараться 
сформировать  

цифровую платформу 
государственного 

управления, причем 
сформировать ее не втупую 

так, как это иногда  
хочется многим сделать

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, на совещании  
в Сбербанке 28 ноября (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

В этом году, по данным Ozon, са-
мыми популярными подарками на 
Новый год станут большие наборы 
Lego и ретро-консолей (их продажи 
год к году уже выросли на 300%). В 
категории подарков «для себя» по-
требители Ozon предпочитают то-
вары для взрослых, продажи кото-
рых уже выросли на 190%, говорит 
представитель онлайн-площадки 
Мария Заикина.

В Wildberries добавляют, что в 
2019 году россияне предпочитают 
покупать подарки заранее, в том чи-
сле в дни крупных распродаж. О 
том, что такие распродажи, как 
«Черная пятница» и «Киберпоне-
дельник», становятся стимулом для 
новогодних покупок, рассказывает 

Мария Заикина. По ее данным, сред-
ний чек на новогодний подарок со-
ставляет 3,2 тыс. руб. 

Впрочем, пик спроса на празд-
ничные покупки ожидается во вто-
рой половине декабря, продолжают 
в Wildberries. Представитель «М. Ви-
део-Эльдорадо» Валерия Андреева 
добавляет, что ноябрь и декабрь — 

самые оживленные месяцы для ри-
тейла: «Продажи в последние два ме-
сяца могут превышать среднегодо-
вые в несколько раз».

Теперь потребители могут себе 
позволить потратить немного боль-
ше денег на подарки. Росстат обнару-
жил в третьем квартале 2019 года 
рост доходов населения на 3%, в то 
время как в первом квартале зафик-
сировано снижение на 0,1%, во вто-
ром — на 2,5%. Падение доходов на-
блюдалось последние пять лет. В тре-
тьем квартале реальный годовой 
рост трудовых доходов, по подсче-
там Центра макроэкономического 
анализа краткосрочного прогнози-
рования, составил 4,8% против 2% за 
первое полугодие.

В Nielsen также выяснили сред-
нюю стоимость новогоднего стола в 

России, которая составит 10 тыс. 
руб. Более 85% жителей страны пла-
нируют заняться приготовлением 
новогоднего ужина самостоятель-
но. До этого аналогичное исследо-
вание Nielsen проводила в 2016 го-
ду, когда стоимость продуктов к Но-
вому году также составила 10 тыс. 
руб. Лидером продаж среди алко-
гольных напитков по традиции ста-
нет игристое вино — более 84% по-
требителей предпочитают именно 
его. В декабре продажи этого напит-
ка в гипермаркетах вырастают на 
14 процентных пунктов, до 29% по 
сравнению со среднегодовыми зна-
чениями. Следом по популярности 
идут вино и водка — эти напитки 
купят 59% и 40% опрошенных соот-
ветственно.

Никита Щуренков

Со скидкой на Новый год

47 процентов
россиян ожидали  
ухудшения экономики 
России в 2019 году,  
прогнозировал Deloitte
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В 2020 году  Зальцбургский 
 фестиваль отметит свое 
 100-летие. О миссии, собы-
тиях и новых форматах круп-
нейшего музыкального форума 
Европы президент фестива-
ля Хельга Рабль-Штадлер и его 
 интендант Маркус Хинтерхойзер 
рассказали Наталии Сурниной.

— При подготовке фестива-
ля был ли момент, когда вы все 
собрались, чтобы оглянуться 
в прошлое?
Маркус Хинтерхойзер: 100 лет 
Зальцбургского фестиваля — 100 лет 
европейской культуры. Это может 
казаться тяжелым грузом, но я вос-
принимаю нашу удивительную, бо-
гатую, ни с чем не сравнимую исто-
рию как истинный источник вдох-
новения. 
Хельга Рабль-Штадлер: Мы часто 
говорим о том, в чем секрет при-
влекательности фестиваля. Во-пер-
вых, Зальцбург — очень красивый 
город, он сам по себе артист. В Мо-
скве, Лондоне или Париже тоже 
много прекрасных опер и концер-
тов, но они не меняют город. А в ма-
леньком Зальцбурге концентрация 
событий — 44 дня, 220 мероприя-
тий на 16 площадках — превращает 
весь город в воплощение культуры. 
Все, включая таксистов и официан-
тов, обсуждают, успешно ли прошла 
оперная премьера. 
— Юбилейный буклет оформлен 
историческими фото, а как исто-
рия присутствует в программе 
фестиваля? 
М. Х.: Миссией фестиваля, каким 
его задумали основатели, было сво-
его рода осмысление политической 
ситуации в мире, который тогда был 
максимально хрупок. Если вдумать-
ся, то и сегодня фестиваль являет-
ся отражением политики. Взять че-
тыре новые оперные постановки — 
«Дон Жуан», «Электра», «Борис Году-
нов» и «Intolleranza 1960» («Нетер-
пимость») Луиджи Ноно. На первый 
взгляд ничего особенного — подума-
ешь, Моцарт, Штраус. Но это не так. 
Мы начинаем с Дон Жуана и Элек-
тры — протагонистов, чей эгоизм 
непомерен, они живут в крайно-
стях и идут к саморазрушению. «Дон 
Жуан» начинается и заканчивается 
смертью, это опера с ликом смерти. 
«Электра» — лихорадочный моно-
лог женщины, одержимой убийст-
вом отца и жаждой мести. В них обо-
их нет ни эмпатии, ни любви. В «Бо-
рисе» мы переходим на другой уро-

вень. Это история без сильного про-
тагониста, Борис — не герой, ге-
рой — народ, массы, способные вер-
шить историю. И у Ноно нет одно-
го протагониста, но есть тот, кто ве-
дет к миру. Движение от «Дон Жуана» 
и «Электры» к «Intolleranza» — мани-
фест гуманизма, сострадания, спра-
ведливости, толерантности. И я над-
еюсь, что он будет прочитан как по-
литическое заявление. 
Х. Р-Ш.: Высочайший уровень на-
ших проектов тоже всегда был ча-
стью миссии фестиваля. Качество да-
ет ощущение свободы. У Маркуса ог-
ромная фантазия, и он использует 
эту свободу, выстраивая программу 
от Моцарта к Ноно. Мы не фокусиру-
емся на какой-либо конкретной пу-
блике, к нам приезжают из 80 стран, 
в том числе 38 неевропейских. Вче-
ра я изучала статистику заказов и ви-
дела, что человек заказывает билеты 
на «Тоску», потому что там поет Ан-
на Нетребко, и на «Intolleranza», по-
тому что ему любопытно. Наше пре-
имущество в том, что люди приезжа-
ют в Зальцбург на неделю, у них есть 
время и желание получить новый 
опыт. Не то что в Москве, когда чело-
век приходит в театр с работы, устав-
ший, едва выкроив три часа. 
— Афиша фестиваля богата инте-
ресными комбинациями. Вы спе-
циально заботитесь о том, чтобы, 
например, «Тоска» шла в соседние 
дни с оперой Ноно?
М. Х.: Иногда обстоятельства дикту-
ют афишу, но как художественный 
руководитель я стараюсь создать сво-
еобразную систему навигации. Я не 
должен оправдываться, объясняя, 

почему мы ставим «Тоску»: мы ста-
вим ее потому, что убеждены — это 
фантастическая опера. Навигацион-
ная система работает на пробужде-
ние интереса, на соблазнение людей 
новым опытом: открыть для себя но-
вую музыку, понять, для чего она на-
писана, что хочет сказать ее автор. 
— Для вас всегда важны пересе-
чения между оперной и концерт-
ной программами. Есть ли они те-
перь помимо присутствия сочи-
нений Ноно в обеих?
М. Х.: Это не дидактическая систе-
ма, я не университет и не хочу ни-
кому преподать урок. Мы продаем 
235 тыс. билетов, и превратить фе-
стиваль во что-то гомогенное можно, 
только создавая внутренние связи. 
Если ты достаточно открыт, ты уви-
дишь, как сочинения взаимодейст-
вуют, говорят друг с другом. Я устал 
разделять. Мы не в зоопарке — тут 
дикие животные, тут домашние, тут 
современная музыка, тут ветераны. 
Это все — искусство.
— Маркус, если посмотреть на 
концертную программу и на 
оперную, возникает впечатление, 
будто их составляли разные лю-
ди. В концертной ясно виден ваш 
почерк, тогда как оперную могли 
бы составить и другие интендан-
ты, нет? 
Х. Р-Ш.: Мы не один год обсуждали, 
какова должна быть программа сто-
летия. Но это не значит, что в 2017, 
2018 и 2019 годах следовало делать 
менее важные программы, чтобы 
в 2020 году все сказали — вот, нако-
нец! Конечно, мы спрашивали се-
бя, что будет лучше для 2020-го, и од-

ним из первых стоял вопрос о заказе 
новой оперы. Но Маркус сказал: мы 
единственные, кто может исполнить 
шедевр Ноно так, как никто другой, 
давайте поставим «Intolleranza». Это 
его единственное сочинение, не зву-
чавшее в Зальцбурге, и оно созвучно 
времени. «Дон Жуан» — первая опера 
в истории фестиваля, и все ждут ее 
новой постановки. «Электра» — опе-
ра наших основателей. Я бы пред-
почла «Кавалера розы» как более ав-
стрийскую по духу, но мы недавно ее 
ставили. «Дон Паскуале» был первой 
немоцартовской оперой на фестива-
ле. Да, мы ставим их вновь, но в но-
вом сочетании.
М. Х.: Ставить «Дон Жуана» очень 
трудно. Я много разговаривал с Ро-
мео Кастеллуччи и Теодором Курен-
тзисом о том, как делать эту оперу 
в 2020 году, что значит фигура Дон 
Жуана во времена #MeToo. Мне ин-
тересно заново открывать партиту-
ры, которые кажутся забронзовев-
шими, стараться понять, что они го-
ворят нам сегодня. Это так захваты-
вающе и современно! Моцарт очень 
современен, никто в истории музы-
ки не знал о человеке, мире, психо-

логии, конфликтах и власти больше, 
чем этот парень из Зальцбурга. 
— «Дон Жуан» — хедлайнер опер-
ной программы. Значит ли при-
глашение Курентзиса на эту по-
становку, что фестивалем ему дан 
особый статус?
Х. Р-Ш.: Удивительно, у нас столь-
ко выдающихся дирижеров, но все 
говорят только о Курентзисе. Нын-
че в «Симоне Бокканегре» был Вале-
рий Гергиев, один из лучших интер-
претаторов Верди. Франц Вельзер-
Мёст — выдающийся исполнитель 
Штрауса, он прекрасно делал «Сало-
мею», «Любовь Данаи», «Кавалера ро-
зы», и я уверена, что его «Электра» бу-
дет потрясающе хороша. Мы не хо-
тим создавать хайп вокруг одного 
дирижера. Хайп — это фестиваль, 
и все артисты в этом участвуют.
М. Х.: Но я действительно очень лю-
блю Теодора, он один из самых уди-
вительных музыкантов нашего вре-
мени. На протяжении шести недель 
он репетирует каждый день, рабо-
тает над каждой нотой, каждой фра-
зой — это истинная любовь к музы-
ке. К Моцарту нет единого подхо-
да, это сузило бы его гений, но сре-

ди разных способов постижения мо-
цартовской вселенной Курентзис 
предлагает, на мой взгляд, наиболее 
интересный.
— Планируете ли вы в новом сто-
летии искать новые форматы 
или площадки?
М. Х.: Нет, у нас достаточно площа-
док. Знаете, меня иногда приглаша-
ют на дискуссии о кризисе класси-
ческой музыки и новых стратегиях, 
но классическая музыка не в кри-
зисе. Она описывает кризис. А все 
эти стратегии — пойти туда или сю-
да, чтобы привлечь молодую ауди-
торию,— ерунда, вы этим никого 
не привлечете. Да, Струнное трио 
Шёнберга — это сложно, но слож-
ность — это чудо, нет ничего кра-
сивее сложности! Мы не должны 
опускаться на уровень идиотов, 
где что угодно якобы можно объ-
яснить в трех-четырех фразах. Нет, 
все сложно. Мадригалы Монтевер-
ди чертовски сложны. И мы долж-
ны быть счастливы, что человечест-
во владеет такими дарами.
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«Нет ничего красивее сложности»
Руководители Зальцбургского фестиваля о его 100-летнем юбилее

К началу традиционных «Декабрьских вечеров»  
в ГМИИ имени Пушкина открылась масштабная выставка  
живописи Томаса Гейнсборо из английских собраний

В Екатеринбурге проходит  пятый 
международный музыкальный 
фестиваль  «Евразия». Исполни-
тельский уровень  форума, кото-
рый проводится  каждые два года, 
традиционно высок, но програм-
ма его в этом году отличается 
особенной цельностью. Под на-
званием «Песни любви и смер-
ти» она объединяет ряд важней-
ших партитур ХХ века, первой 
из  которых стала оратория «Плот 
 „Медузы“» Ханса Вернера Хен-
це, не исполнявшаяся прежде 
в России. На открытии фестива-
ля  побывал Илья Овчинников.

 Ораторию, посвященную 
памяти Че Гевары, Хенце писал под 
впечатлением студенческих волне-
ний 1968 года; внезапный срыв ее 
премьеры в Гамбурге в декабре того 
же года стал скандалом, сопостави-
мым с премьерой «Весны священной» 
Стравинского. Когда на сцене уже на-
ходились сам автор за дирижерским 
пультом, оркестр, хор и солисты (в том 
числе великий Дитрих Фишер-Дис-
кау), студенты в зале вывесили крас-
ные флаги, баннеры, портрет Че Гева-
ры. Артисты западноберлинского хо-
ра RIAS потребовали флаги убрать, за-
вязалась потасовка, исполнители на-
чали покидать сцену. В зал прибыла 
полиция и стала задерживать студен-
тов, попутно избив и арестовав даже 
либреттиста Эрнста Шнабеля.

Оратория впервые прозвучала 
лишь в 1971 году в Вене и с тех пор 
исполнялась более 40 раз. Ее фабула 
восходит к знаменитой картине Те-
одора Жерико, в свою очередь так-
же вызвавшей скандал в 1819 году: 
слишком уж болезненным для фран-
цузского общества был ее сюжет. Он 
напоминал о том, как тремя года-
ми ранее у берегов Сенегала по нео-
пытности капитана сел на мель фре-
гат «Медуза»; для 400 его пассажиров 

имелось лишь шесть шлюпок, кото-
рые заняли офицеры и чиновники. 
Остальным предназначался спеш-
но построенный плот — сначала его 
буксировали шлюпки, потом канаты 
решили перерезать. В течение почти 
двух недель люди на плоту гибли от 

голода, жары и жажды; когда моряки 
случайно обнаружили плот, в живых 
осталось лишь 15 человек, пятеро из 
них вскоре умерли, а двое опублико-
вали подробный отчет.

Эту историю Хенце и положил 
в основу своей оратории; удивитель-
но, что до недавнего времени суще-
ствовала лишь одна ее запись, сде-
ланная еще до несостоявшейся пре-
мьеры и не отличавшаяся высоким 
качеством. Вторая за полвека запись 
вышла буквально пару месяцев на-
зад, ее осуществил — опять же в Гам-

бурге — Петер Этвеш, и здесь в каче-
стве сомневаться не приходится.

Дирижер Дмитрий Лисс, художе-
ственный руководитель фестива-
ля «Евразия», шел на большой риск, 
задумывая российскую премьеру 
«Плота „Медузы“», и речь совсем не 
только о трудностях исполнения. Со-
чинение, судьба которого настолько 
тесно связана с конкретным истори-
ческим моментом,— насколько эсте-
тически актуальным оно окажется 
полвека спустя? Композитор Влади-
мир Мартынов, помнится, так ком-

ментировал немыслимое опозда-
ние, с которым случились россий-
ские премьеры Симфонии Берио 
и «Групп» Штокхаузена: «С одной сто-
роны, это чудовищно, а с другой — 
это уже и не надо слушать: прошло то 
время». С ним можно не соглашать-
ся, но сомнения такого рода возни-
кали и до концерта, и в его начале.

Не сразу, но постепенно их уда-
лось развеять исполнителям, едва по-
местившимся на сцене: к Уральскому 
академическому филармоническому 
оркестру с усиленной группой удар-

ных добавилось пятеро духовиков из 
оркестров Германии, а к хору Свер-
дловской филармонии присоеди-
нился еще один — мальчиков и юно-
шей. Партию чтеца, повествующую 
обо всех ужасах, пережитых пассажи-
рами плота, артистично провел хоро-
шо знакомый нам бас Владимир Ог-
нев, еще на две роли пригласили нем-
цев. Жан-Шарля, центрального героя 
картины Жерико, прекрасно спел ба-
ритон Хольгер Фальк, в роли Смерти 
блеснула сопрано Сара Вегенер.

Несмотря на некоторую громозд-
кость выстроенной Хенце конструк-
ции, Дмитрию Лиссу удалось на про-
тяжении часа с четвертью держать 
зал в напряжении, неуклонно повы-
шавшемся с каждым номером. И при 
том, как сильно действовали на слу-
шателя в совокупности оркестр, хор, 
солисты, текст оратории и полотно 
Жерико на огромном экране (не гово-
ря уже о душераздирающем сюжете), 
одним из самых впечатляющих мо-
ментов стал оркестровый финал — 
несколько минут чистой музыки, где 
как будто впервые удалось расслы-
шать непосредственно голос автора. 
Как оказалось, он убеждает и сегодня.

И на четвертый день фестиваля 
можно видеть зрителей, которые го-
ворят о том, как их потряс «Плот „Ме-
дузы“», образцовая песнь смерти. Ей 
предшествовала еще одна: велико-
лепно сыгранные оркестром «Всту-
пление» и «Смерть Изольды» из ваг-
неровской оперы, задавшие тон все-
му фестивалю. Увенчает его гранди-
озная симфония «Турангалила» Оли-
вье Мессиана, которую композитор 
называл центром своего «Трипти-
ха о Тристане». Впервые в России он 
прозвучит целиком — его составляют 
также циклы «Ярави» и «Пять песен-
припевов», которые войдут еще в од-
ну фестивальную программу. В этот 
ряд удачно встраиваются и концерт 
грузинского ансамбля «Мдзлевари», 
и барочный вечер Юлии Лежневой 
и коллектива La Voce Strumentale, по-
святивших один из многочисленных 
бисов памяти Мариса Янсонса.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Плот „Медузы“» доплыл до России
В Екатеринбурге прошла российская премьера оратории Ханса Вернера Хенце

Сцена Свердловской 
 филармонии едва вмес-
тила исполнителей произ-
ведения, дожидавшегося 
российской премьеры 
 более 50 лет 
ФОТО ГЕОРГИЯ МАМАРИНА
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В понедельник поздно вечером в Париже  
прошла церемония вручения «Золотого мяча»  
лучшему футболисту года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы сдали оружие
«Арсенал» убрал ЦСКА с третьего места
В понедельник двумя мат-
чами с участием претен-
дентов на медали чемпио-
ната России завершилась 
программа 18-го тура. 
ЦСКА потерпел пораже-
ние на своем поле от «Ар-
сенала» со счетом 0:1 
и уступил третье место 
«Краснодару», который 
тоже потерял очки в до-
машней встрече с «Тамбо-
вом», но в отличие от ар-
мейцев не проиграл — 0:0.

третий игровой 
день 18-го тура свои мат-
чи провели участники Ли-
ги Европы ЦСКА и «Красно-
дар». Армейцы, правда, уже 
могут подводить неутеши-
тельные итоги своей между-
народной кампании, так 
как гарантировали себе по-
следнее место в группе, за-
то кубанцы сохраняют шан-
сы на выход в play-off. В на-
циональном первенстве и 
те и другие решают боль-
шие задачи — если не чем-
пионского, потому что с «Зе-
нитом» здесь тягаться слож-
но, то призового уровня. К 
отчетному туру в их активе 
было поровну очков — по 
33, но москвичи стояли вы-
ше краснодарцев по допол-
нительным показателям и 
занимали третье место. А 
после поражения «Локомо-
тива», оставшегося с 34 очка-
ми, им представилась хоро-
шая возможность обогнать 
железнодорожников.

Ситуация действитель-
но этому благоприятствова-
ла, ведь ЦСКА и «Краснодар» 
принимали у себя коман-
ды из нижней части турнир-
ной таблицы. Ниже «Тамбо-
ва», гостившего в столице 
Кубани, вообще был только 
«Сочи». Тем не менее сопер-
ники требовали очень вни-
мательного отношения. Те 
же тамбовчане недавно одо-
лели на выезде «Ростов» и в 
предыдущем туре едва не 
вырвали ничью в противо-
стоянии с «Локомотивом». 
«Арсенал» же неделю назад 
создал много проблем «Крас-
нодару», пусть все-таки усту-
пил. «Быки» перед тяжелой 
победой в Туле, кстати, вы-
дали четырехматчевую ни-
чейную серию. В игре ар-
мейцев в последнее время 
тоже не наблюдалось легко-
сти. И «Сочи», и «Крылья Со-
ветов» они превзошли с ог-
ромным трудом.

Матч с «Арсеналом» в 
основном составе ЦСКА на-
чал Алан Дзагоев, который, 

напомним, пропустил боль-
ше года из-за тяжелой трав-
мы и лишь недавно вернул-
ся на поле. В трех встречах 
подряд один из ведущих 
футболистов клуба выходил 
на замену, причем с «Кры-
льями Советов» и «Лудогор-
цем» в Лиге Европы получал 
уже довольно много игрово-
го времени. Главный тренер 
красно-синих Виктор Гонча-
ренко был доволен формой 
Дзагоева и посчитал, что 
он уже готов играть с пер-
вых минут. В принципе та-
кого плеймейкера ЦСКА не 

хватало, и молодые Иван 
Обляков или Ильзат Ахме-
тов не смогли в полной ме-
ре справиться с этой ро-
лью. Впрочем, сейчас Дзаго-
ев действовал в амплуа пра-
вого инсайда, и нельзя ска-
зать, что игра строилась че-
рез него. План, видимо, за-
ключался в том, что они на 
пару с Марио Фернандесом 
вскроют оборону «Арсена-
ла» именно справа. Но гости 
там все зацементировали, 
и Дзагоеву приходилось ча-
сто смещаться в центр, в гу-
щу событий.

В середине первого тай-
ма удар Дзагоева едва не 
превратился в голевую пе-
редачу на Николу Влашича 
— мяч срикошетил в сторо-

ну хорвата, который пробил 
в штангу. Вскоре армейская 
«десятка» снова оказался на 
острие атаки после скидки 
Федора Чалова и не смог в 
ближнем бою «проткнуть» 
тульского вратаря Егора Ша-
мова. Потом Дзагоев с Фер-
нандесом все же организо-
вали опасный навес с право-
го фланга, и Чалов упустил 
момент, ударив головой в 
руки Шамову. 

До перерыва ЦСКА пра-
ктически полностью пода-
вил «Арсенал» и явно утра-
тил бдительность. В дебю-
те второго тайма хозяева 
раскрылись и нарвались на 
разящий контрвыпад. Евге-
ний Луценко убежал от опе-
куна с центра поля и, уже 
находясь в штрафной, от-
дал пас поддержавшему его 
прорыв Даниилу Лесовому, 
который хладнокровно по-
слал мяч в сетку мимо Иго-
ря Акинфеева. Этот гол вы-
бил армейцев из колеи. Во 
всяком случае, сложилось 
ощущение, что они пребы-
вали в какой-то простра-
ции, в отличие от гостей, 
почувствовавших уверен-
ность и в целом контроли-
ровавших ход матча. И если 
бы Игорь Горбатенко отли-
чился в очередной вылазке 
туляков к чужим воротам, 
это было бы логично. ЦСКА, 
естественно, не терял над-
ежды отыграться, и Чалов 

может пенять только на се-
бя за то, что в концовке не 
попал в ворота с убойной 
дистанции. На ничью подо-
печные Гончаренко так и не 
наиграли.

Тем временем «Тамбов» 
показал зубы в Краснода-
ре. Дебютанты премьер-ли-
ги организованно обороня-
лись против довольно мощ-
ной группы атаки соперни-
ка во главе с дуэтом напада-
ющих Ари — Маркус Берг. 
Неудивительно, что первый 
тайм и здесь завершился 
вничью 0:0. Более того, хо-
зяева вполне могли пропу-
стить гол в раздевалку, ког-
да лучший бомбардир там-
бовчан Георгий Мелкадзе 
имел отличный момент в 
контратаке. После переры-
ва характер игры не изме-
нился. «Быки» тщетно пыта-
лись забодать «волков». Хо-
тя Берг, пожалуй, должен 
был забивать на 60-й мину-
те, когда не размочил воро-
та Георгия Шелии с близко-
го расстояния — на помощь 
вратарю пришла его верная 
подруга штанга. Еще Ван-
дерсон не сумел подставить 
ногу на «пятаке». Тем не ме-
нее «Тамбов» благополучно 
засушил этот матч. А «Крас-
нодар» все же добился ло-
кального успеха, опередив 
ЦСКА на одно очко и поме-
нявшись с ним местами.

Александр Ильин

Нападающий ЦСКА Федор Чалов (№9) и его партнеры не смогли отличиться в матче с «Арсеналом»,  
потеряв важные три очка в борьбе за медали  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА попал под снайперский огонь
30 очков Эрика Макколума помогли УНИКСу обыграть московскую команду

В центральном матче игрового 
дня Единой лиги ВТБ УНИКС при-
нимал ЦСКА. Армейцы, вернув-
шиеся в Россию после разгрома, 
устроенного ими «Барселоне», 
были подбиты казанским снайпе-
ром Эриком Макколумом, 30 оч-
ков которого обеспечили УНИКСу 
победу со счетом 94:86. Идеаль-
ный рекорд сохранили «Химки», 
в гостях победившие «Нижний 
Новгород» — 113:87. А вот «Ло-
комотив-Кубань» допустил оче-
редную, уже восьмую, с учетом 
поражений в Кубке Европы, осеч-
ку, уступив со счетом 91:98 «Ени-
сею», который взлетел аж на вто-
рое место в таблице.

Казани ЦСКА завершал свое 
большое выездное турне. Его са-
мая сложная часть пришлась на во-
яж в Испанию, где армейцы в рам-
ках Евролиги последовательно иг-
рали с «Басконией», «Реалом» и «Бар-
селоной». Первые два матча завер-
шились поражениями, что породи-
ло разговоры о том, что ЦСКА уже 
не тот. Однако слухи о кончине ар-
мейского баскетбола оказались пре-
ждевременными. Ведь «Барселону», 
лидера турнира на тот момент, ЦСКА 
просто втоптал в паркет.

Такой успех не мог не сказаться 
на настроении армейских баскетбо-
листов. И уже первые минуты матча 
против УНИКСа показали, что они 
не прочь повторить барселонский 
разгром. И играли они в том же сти-
ле, не делая ставку на кого-то кон-
кретно, а вынуждая соперника га-
дать, от кого прилетит точный бро-
сок в следующий момент. Летело от 
Яниса Стрелниекса, от Йоханнеса 
Фойтмана, от Майка Джеймса. Из де-
сяти игроков, использованных глав-
ным тренером ЦСКА Димитрисом 
Итудисом в первой половине встре-
чи, девять отметились попадания-
ми. Такая игра контрастировала со 
схемой, выбранной УНИКСом. Она 
чаще всего сводилась к тому, чтобы 
просто отдать мяч Реймару Моргану 
или Эрику Макколуму. Первый был 
хорош, но остальные игроки хозяев, 
включая Макколума, не блистали. 
Но тут была не только их вина. Все-
таки ЦСКА был силен не только в ата-
ке, но и в обороне, зачастую лишая 
соперника шансов пробиться в кра-
ску. Все, что оставалось казанцам,— 
бросать с дальней или средней ди-
станций. Но тоже без особого успеха.

Однако несмотря на вынужден-
ную ограниченность набора дейст-
вий, УНИКС не разваливался и дер-
жался неподалеку от лидера. А в пере-
рыве наставник УНИКСа Димитрис 

Прифтис сделал главное в этой иг-
ре. Он разбудил наконец Макколума. 
Этого оказалось достаточно, чтобы по-
ставить в тупик действующего побе-
дителя Единой лиги ВТБ и Евролиги.

Макколум во второй половине 
матча был неудержим. Он бросал и 
попадал даже из положений, толь-
ко теоретически допускающих при-
цельный выстрел. Снайперское 
искусство вообще-то не предпола-
гает стрельбу очередями, но Макко-
лум именно это и делал. ЦСКА отве-

чал, делал это солидно, и 86 очков, 
набранных им,— тому свидетель-
ство. Но остановить лидера казан-
цев, за явным преимуществом по-
беждавшего в битве «маленьких» 
(Джеймс хоть и стал самым резуль-
тативным в составе своей команды, 
на фоне Макколума смотрелся блед-
но), у ЦСКА не было ни сил, а после 
того как Джамар Смит за полминуты 
до сирены довел отрыв хозяев до ше-
сти очков, ни времени.

В результате УНИКС победил со 
счетом 94:86, записав себе в актив 
редкое достижение. Дело в том, что 
казанцы уже в третий раз подряд, 
с учетом двух матчей «регулярки» 
прошлого сезона, обыграли ЦСКА.

Лидер чемпионата — «Химки» — 
сохранил стопроцентный рекорд, в 
гостях разбив «Нижний Новгород» 
со счетом 113:87. А вот «Локомотив-
Кубань» снова огорчил своих болель-
щиков. Краснодарцы в гостях усту-
пили «Енисею» со счетом 91:98. Для 
«Локомотива» это уже восьмое, с уче-
том осечек в Кубке Европы, пораже-
ние в сезоне. Ну а «Енисей» в этом се-
зоне, похоже, замахивается на репу-
тацию грозы авторитетов. Ведь побе-
да над ЦСКА у красноярцев уже бы-
ла. А после выигрыша у «Локомоти-
ва» они оказались на весьма необыч-
ном для них месте — втором.

Александр Петров

ЕВРОФУТБОЛ

Чемпионат Англии 
изменился в таблице
Да и в Германии на первом месте 
совсем не «Бавария»

В главных футбольных чемпио-
натах континента пройдена уже 
примерно треть дистанции, и по-
чти во всех расклады по итогам 
этого отрезка выглядят очень лю-
бопытными. А ситуацию навер-
ху турнирных таблиц некоторых 
из первенств «большой пятерки» 
вообще можно назвать сенсаци-
онной: лидируют совсем не те, 
на кого привыкли ставить.

Чемпионат Англии
Таблица чемпионата Англии в ее ны-
нешнем виде напрочь опровергает 
те представления о раскладе в нем, 
которые пользовались наибольшей 
популярностью перед стартом се-
зона. Ну то есть полностью им соот-
ветствует разве что команда, иду-
щая первой. «Ливерпуль», весной на 
полкорпуса отставший от «Манчес-
тер Сити» в гонке за золотом преды-
дущего первенства, осенью безумно 
хорош, безумно стабилен. В 14 турах 
он оступился всего один раз. И то го-
стевую ничью с «Манчестер Юнай-
тед» едва ли можно считать осечкой. 
А ближайшего конкурента «Ливер-
пуль» опережает уже на восемь оч-
ков. И ближайший конкурент — от-
нюдь не «Манчестер Сити», а «Ле-
стер». Он продал летом «Манчестер 
Юнайтед» своего ключевого защит-
ника Гарри Магуайра, не совершил 
ни единого по-настоящему дорогого 
трансфера, котировался невысоко, 
но, одержав в этом туре шестую под-
ряд победу — над «Эвертоном», дер-
жится сразу вслед за «Ливерпулем».

И лестерский взлет, не выглядя-
щий пока шальным, готовым вот-
вот трансформироваться в пике, для 
английских медиаресурсов крайне 
актуальная тема. Как, впрочем, и от-
носительно неказистое выступле-
ние «Манчестер Сити», уже успев-
шего проиграть не только «Ливер-
пулю», но и «Вулверхэмптону» с 
«Норвичем», а в минувшем туре сыг-
равшего вничью — 2:2 — с распола-
гающимся неподалеку от зоны выле-
та «Ньюкаслом». Выступлению чем-
пиона посвящена большая колонка 
The Telegraph, констатирующая, что 
соперники, изучив за три года стиль 
тренера Пепа Гвардиолы, все-таки 
научились играть против его недав-
но казавшегося почти неуязвимым 
клуба, а еще — что манчестерская 
атака в последнее время стала нем-
ножко примитивной.

Впрочем, проблемы — это и про 
других английских гигантов. Они 
есть у «Челси» и «Тоттенхема», замы-
кающих топ-пятерку, и тем более у 
«Арсенала» с «Манчестер Юнайтед». 
Те вообще плетутся пока в хвосте де-
сятки, вне «зоны еврокубков».

Чемпионат Испании
В главном, возможно, матче всего ев-
ропейского футбольного уикенда в 
Мадриде встречались «Атлетико» и 
«Барселона». Барселонцы победи-
ли — 1:0 — благодаря голу Лионеля 
Месси в концовке, но в центре вни-
мания во время игры был все-таки 
его партнер Антуан Гризманн.

Переход фронтмена сборной 
Франции из «Атлетико» в «Барсело-
ну» был самой громкой, самой обсу-
ждаемой, самой скандальной, учи-
тывая споры между клубами по по-
воду ее цены, сделкой в рамках лет-
него окна. А сейчас про нее тянет 
еще сказать, что и самой неодноз-
начной в смысле пользы для участ-
вовавших в ней сторон. Гризманн, 
освистанный болельщиками быв-
шей команды, в «Барселоне» точ-
но играет не как футболист стоимо-
стью сильно за €100 млн. В его акти-
ве всего пять голов, в большинст-
ве матчей он в густой тени того же 
Месси. Но «Барселона» по крайней 
мере неплохо справляется и без его 
волшебных трюков. Она возглавля-
ет таблицу вместе с «Реалом», кото-

рый, кажется, все-таки выкарабкал-
ся из полукризисного состояния ми-
нувшего сезона.

А вот у «Атлетико», приучившего 
к тому, что всегда в призах, что вре-
менами составляет серьезную кон-
куренцию двум грандам, далеко не 
все в порядке. Он не выиграл по-
чти две трети матчей в чемпионате 
— 9 из 15, у него крайне низкая ре-
зультативность — всего около гола 
в среднем за игру, а место в таблице 
лишь шестое.

Чемпионат Германии
В немецком чемпионате все тоже лю-
бопытно. Его вечный фаворит «Ба-
вария» на старте была удивительно 
шаткой, уволила тренера Нико Кова-
ча, после его отставки под руковод-
ством и. о. наставника Ханси Флика 
выдала серию из четырех побед без 
пропущенных мячей, но в 13-м туре 
снова споткнулась, проиграв дома 
— 1:2 — «Байеру», и занимает непри-
вычное четвертое место. После этого 
поражения все немецкие издания, 
пишущие о футболе, естественно, в 
который раз задались вопросом: как 
долго Флику удастся продержаться 
на своем посту и когда «Бавария» бу-
дет искать ему статусного сменщи-
ка? Председатель правления клуба 
Карл-Хайнц Румменигге на него так 
и не ответил, заявив лишь, что перед 
новогодним перерывом «сядет и об-
судит» с тренером ситуацию, а еще, 
что не исключен вариант, при кото-
ром тот все-таки останется и после 
окончания паузы.

Четвертое место — это, разумеет-
ся, применительно к «Баварии» — 
ужас. Но вообще-то ее положение на-
вевающим мысли о катастрофе все 
же не назовешь. Верхушка немец-
кой таблицы плотная, и мюнхенцев 
от первой строчки отделяют четыре 
очка. А на верхней строчке все еще 
располагается котировавшаяся при-
мерно так же, как «Лестер» в Англии, 
«Боруссия», но не близкая по возмож-
ностям и амбициям к «Баварии» дор-
тмундская (она идет пятой), а куда 
менее звучная мёнхенгладбахская. 
И ее свежие показатели внушают 
уважение: восемь побед в десяти по-
следних матчах. А в ближайшем ту-
ре нежданного лидера ждет как раз 
столкновение на своем поле с по-
скрипывающей «Баварией».

Чемпионат Италии
Наиболее обсуждаемая фигура этой 
осенью в итальянском чемпионате 
— Антонио Конте. Тренер, который 
после увольнения летом 2018-го из 
«Челси» год отдыхал, перед этим се-
зоном возглавил давно не знавший 
больших успехов «Интер». И под его 
началом тот расцвел. Дисциплини-
рованная и организованная игра 
плюс бомбардирские навыки арген-
тинца Лаутаро Мартинеса позволя-
ют миланцам идти по такому графи-
ку, о котором они недавно и мечтать 
не могли и по которому в итальян-
ском первенстве способен был идти 
лишь «Ювентус». А в 15-м туре турин-
цы, никому не отдававшие чемпион-
ский титул с 2012 года (часть званий 
была завоевана как раз под руковод-
ством Конте), оступились, сыграв 
вничью — 2:2 — с «Сассуоло», и «Ин-
тер» оказался даже на балл впереди 
них. При этом преследователи тан-
дема отстали уже прилично.

Чемпионат Франции
Французское первенство уверенно 
удерживает статус самого скучного в 
«большой пятерке». ПСЖ в текущем 
чемпионате небезупречен по своим 
меркам, успел трижды проиграть в 14 
турах (за все предыдущее первенст-
во он потерпел пять поражений), но 
все равно опережает идущий вторым 
«Марсель» на пять очков при матче в 
запасе. С чемпионом тут все понятно.

Алексей Доспехов

18-й тур
«Краснодар»—«Тамбов» 0:0
ЦСКА—«Арсенал» 0:1
Лесовой, 52.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 18 13 3 2 34:9 42

2. «Локомотив» 18 10 4 4 28:20 34

3. «Краснодар» 18 9 7 2 32:19 34

4. ЦСКА 18 10 3 5 25:17 33

5. «Ростов» 18 9 4 5 30:27 31

6. «Динамо» 18 6 6 6 16:18 24

7. «Арсенал» 18 6 4 8 19:23 22

8. «Уфа» 18 5 7 6 15:17 22

9. «Спартак» 18 6 4 8 18:17 22

10. «Урал» 18 5 6 7 21:29 21

11. «Ахмат» 18 4 7 7 13:23 19

12. «Оренбург» 17 5 4 8 21:24 19

13. «Крылья Советов» 18 5 3 10 18:22 18

14. «Рубин» 18 4 6 8 10:20 18

15. «Тамбов» 18 5 3 10 20:26 18

16. «Сочи» 17 3 5 9 15:24 14

Единая лига ВТБ
«Енисей»—«Локомотив-Кубань» 98:91. УНИКС—
ЦСКА 94:86. «Нижний Новгород»—«Химки» 87:113.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Химки» 9 9 0 100,0
2. «Енисей» 7 5 2 71,4
3. ЦСКА 9 6 3 66,7
4. «Локомотив-Кубань» 8 5 3 62,5
5. УНИКС 9 5 4 55,6
6. «Калев» 8 4 4 50,0
7. «Зенит» 8 4 4 50,0
8. «Астана» 7 3 4 42,9
9. «Зелёна-Гура» 7 3 4 42,9
10. «Нижний Новгород» 8 3 5 37,5
11. «Автодор» 7 2 5 28,6
12. «Парма» 8 2 6 25,0
13. «Цмоки-Минск» 7 0 7 0,0
Матч «Калев» (Эстония)— «Цмоки-Минск»  
(Белоруссия) завершился после подписания 
номера в печать.

В

B
Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
14-й тур. «Ньюкасл»—«Манчестер Сити» 2:2 (Вил-
лемс, 25; Шелви, 88 — Стерлинг, 22; Де Брёйне, 
82). «Ливерпуль»—«Брайтон» 2:1 (Ван Дейк, 18, 
24 — Данк, 79). «Челси»—«Вест-Хэм» 0:1 (Крессуэлл, 
48). «Тоттенхем»—«Борнмут» 3:2 (Алли, 21, 50; 
Муса Сиссоко, 69 — Уилсон, 73, 90+6). «Лестер»—
«Эвертон» 2:1 (Варди, 68; Ихеаначо, 90+4 — Ри-
шарлисон, 23). Положение команд. 1. «Ливер-
пуль» — 40 очков. 2. «Лестер» — 32. 3. «Манчестер 
Сити» — 29. 4. «Челси» — 26. 5. «Тоттенхем» — 20. 
6. «Вулверхэмптон» — 20. 

Чемпионат Испании
15-й тур. «Алавес»—«Реал» 1:2 (Лукас Перес, 65 
(пен.) — Рамос, 52; Карвахаль, 69). «Атлетико»—
«Барселона» 0:1 (Месси, 86). «Севилья»—«Леганес» 
1:0 (Диего Карлос, 63). «Атлетик»—«Гранада» 2:0 (Ра-
уль Гарсия, 41 (пен.); Берчиче, 83). «Реал Сосьедад»—
«Эйбар» 4:1 (Ле Норман, 25; Оярсабаль, 47; Жозе, 57; 
Эдегор, 80 — Папе Диоп, 35). Положение команд. 
1. «Барселона» — 31 очко (после 14 матчей). 2. «Реал» 
— 31 (14). 3. Севилья» — 30. 4. «Реал Сосьедад» — 26. 
5. «Атлетик» — 26. 6. «Атлетико» — 25.

Чемпионат Германии
13-й тур. «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Фрайбург» 
4:2 (Тюрам, 3; Эмболо, 46, 71; Херрман, 51 — Шмид, 
6; Хёлер, 58). «Бавария»—«Байер» 1:2 (Мюллер, 
34 — Бэйли, 10, 35). «Пардеборн»—«РБ Лейпциг» 
2:3 (Мамба, 52; Гясула, 63 — Шик, 3; Забитцер, 
4; Вернер, 26). «Герта»—«Боруссия» (Дортмунд) 
1:2 (Дарида, 34 — Санчо, 15; Торган Азар, 15). 
«Шальке»—«Унион» 2:1 (Раман, 23; Сердар, 86 
— Ингвартсен, 36 (пен.)). Положение команд. 
1. «Боруссия» (М) — 28 очков. 2. «РБ Лейпциг» — 27. 
3. «Шальке» — 25. 4. «Бавария» — 24. 5. «Боруссия» 
(Д) — 23. 6. «Фрайбург» — 22. 7. «Байер» — 22. 

Чемпионат Италии
14-й тур. «Интер»—СПАЛ 2:1 (Лаутаро Мартинес, 
16, 41 — Валоти, 50). «Лацио»—«Удинезе» 3:0 
(Иммобиле, 9, 36 (пен.); Луис Альберто, 45+1 (пен.)). 
«Наполи»—«Болонья» 1:2 (Льоренте, 41 — Ольсен, 58; 
Сальсоне, 80). «Верона»—«Рома» 1:3 (Фараони, 21 — 
Джастин Клюйверт, 17; Перотти, 45 (пен.); Мхитарян, 
90+2). Положение команд. 1. «Интер» — 37 очков. 
2. «Ювентус» — 36. 3. Лацио» — 30. 4. «Рома» — 28. 5. 
«Кальяри» — 25 (после 13 матчей). 6. «Аталанта» — 25.
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